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Fortalecido por Tnimp, 
Milei llega a Davos en 
busca de inversionesEl Presidente habla en el foro que reune a los grandes empresarios del mundo
El Presidente estuvo el fin de semana en Washington, donde acordó con el FMI la llegada de una misión para avanzar en un nuevo préstamo, y participó como invitado especial en la asunción de Donald Trump. Ahora 

buscará transformar ese apoyo político en resultados económicos en Davos, donde hablará ante una platea de fuertes inversores a los que tratará de seducir para que inviertan en la Argentina y el país crezca, p.3
MILEI CON MARCO RUBIOContacto con el nuevo secretario de Estado, un duro que conoce la región

El Gobierno 
quiere apurar 
el final de las 
PASO, pero aún 
le faltan apoyos
El jefe de Gabinete, Guillermo Francos, se reunió con los jefes de los bloques dialoguistas en Diputados. El Gobierno quiere que el 6 de febrero haya sesión para derogar las PASO, pero los aliados le advirtieron que en el PRO debe haber más consultas y que la UCR está muy dividida. Pichetto directamente no fue al encuentro en la Casa Rosada. Ficha Limpia aún no se puso sobre la mesa y todos los bloques reclaman tratar el Presupuesto, pj

En Australia, el serbio Novak Djokovic derrotó al español Carlos Alcaraz y se clasificó para su semifinal número 50 en los Grand Slams. Es el primer hom
bre que consigue eso en la historia, lo logró a los 37 años y frente a un oponente de 21. Ya ganó 24 títulos de los más importantes, además del oro 

olímpico. El partido en Melbourne fue muy caliente, y Alcaraz terminó sugiriendo que Djokovic había simulado una lesión al principio, p.44

Acuerdo con la 
India para que 
compre un tercio 
de la producción 
de gas licuado
YPF firmó un Memorándum de Entendimiento con tres empresas de la India para buscar la venta de hasta 10 millones de toneladas por año de gas natural licuado (GNL). El volumen equivale a un 30% de la producción nacional total y es similar al acuerdo que se firmó con Shell, y que fue anunciado en diciembre. Estas ventas se podrían concretar con la licuefacción de gas en dos barcos, p.12

Revelan más 
riesgos y también 
más beneficios de 
la droga de moda 
para adelgazar

Asaltan a un 
ministro de 
Kicillof y golpean 
a su mujer

Martín Marinucci, ministro de Transporte de la provincia de Buenos Aires, había ido a cenar con su esposa y otros familiares el lunes para festejar su cumpleaños en un restaurante de Ramos Mejía. Fue atacado por cuatro ladrones en la calle y la mujer sufrió una brutal golpiza. Los ladrones estaban 

armados y usaban ropa similar a los uniformes de la Bonaerense. Un chico de 16 años quedó detenido en un allanamiento en donde se encontró la cartera de la mujer. Ayer también atacaron a otro policía porteño en el Conur- bano: le quisieron robar el auto en Villa Madero y se defendió a los tiros. p^g 

Un estudio que abarcó a más de dos millones de pacientes en Estados Unidos detectó que las drogas como el Ozempic, desarrollada para combatir la diabetes pero ahora usada para tratar la obesidad, puede afectar al páncreas y a los riñones. Pero puede, también, tener efectos positivos en el tratamiento de las adicciones y en el combate contra el Alzheimer. p.30
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C
uando se asiente la polvareda inevitable que produce un cambio de gobierno, especialmente con las características del que ha asumido en Estados Unidos, la mayor potencia planetaria, 
la realidad seguramente indicará los lími

tes entre lo que se pretende y lo posible.En el plano de la compleja geopolítica de la época, ese realismo ya es posible comenzar a visualizarlo. La guerra de Ucrania es, junto a la de Oriente Medio, uno de los principales desafíos que confronta el nuevo gobierno, básicamente porque pone a prueba la promesa del flamante presidente Donald Trump de apagar esos conflictos con una premura y habilidad negociadora que le habría faltado a su antecesor Joe Biden. Pero el enviado del magnate para ese conflicto, es decir el funcionario especializado en la guerra de invasión rusa y de hallar una salida, el general Keith Kellogg, ya ha dicho a Fox

News que en principio hay que pensar en 
cien días o quizás aún más para lograr algo semejante a una solución duradera.El problema ahí es que cualquier paso que reduzca el territorio de Ucrania, pero que no incluya un costo severo para Rusia, sería un premio para China, el socio preferente de Moscú. Los dos regímenes, justamente en horas que Trump juraba, reafirmaron la alianza estratégica que los une 
además con Irán y Corea del Norte. Un escenario demasiado difícil para improvisar con esgrima voluntariosa.En Oriente Medio las cosas son igualmente vidriosas. Se avanzó con un acuerdo de cese de hostilidades por la intervención central del enviado del magnate, pero ese pacto tiene la fragilidad de las tensiones 
internas en el gobierno israelí. En ese vértice se especula con que no se avanzaría más allá de las próximas semanas para regresar a la guerra, el objetivo que persiguen las alas ultras del gabinete que miran con 

cierto desinterés los deseos de Washington. Es una deriva desafiante que pondría a prueba a Trump mucho más, incluso, que el otro grave conflicto de la era. Si así son las cosas con estos colosales conflictos globales, puede imaginarse dónde quizás aca-
Comenzarán a visualizarse 

los límites entre lo que se 
pretende y lo posible

ben estacionándose los planteos expansio- nistas sobre Groenlandia, Canadá o el Canal de Panamá.Hacia el interior de EE.UU. el poder absoluto que se busca exhibir con la firma de 
estilo show de decenas de decretos, ya antes del inicio del gobierno anticipaba sus propios límites. No serán, por ejemplo, diez millones los migrantes a expulsar, quizás un millón, de ellos aquellos que tienen 

procesos judiciales o acaban de llegar, según anticipó el senador republicano James Laknkfor. Y hace solo pocas horas, cuando Trump todavía celebraba su debut, los fiscales generales de 22 Estados norteamericanos lo recib ieron con una 
primera demanda global contra la nueva 
Casa Blanca para bloquear la orden ejecutiva que niega la ciudadanía a los hijos de “sin papeles” nacidos en el país. Una medida que tiene efectivamente una traba constitucional.El mandatario ha dicho que esta vez 
“nada nos detendrá”, pero entre los republicanos la verticalidad que parece imponer convive con contradicciones. A mitad de diciembre, cuando faltaban semanas para la asunción, 38 legisladores del oficialismo votaron en contra de eliminar el techo de la deuda como reclamaba el presidente. Es un límite muy opinable sobre cuánto puede pedir prestado el gobierno federal para pagar sus cuentas. ■

EL SEMÁFORO WalterSchmidtwschmidt@clarin.com
Novak Djokovic
Tenista.

Javier Alonso
Ministro de Seguridad 
bonaerense.

Sin respuestaAyer hubo otro ataque a un policía de la Ciudad en el Conurbano, que parece no tener límites en materia de inseguridad. Para colmo, el ministro de Transporte de la Provincia fue víctima de un robo. Y en la reunión con la Ciudad no llegó a ningún acuerdo y se enfrascó en cruces y chicanas sin sentido. Sociedad

Miguel Pichetto
Diputado nacional.

FaltazoA cargo del bloque Encuentro Federal decidió bajarse de la reunión con el jefe de Gabinete, Guillermo Francos, para impulsar el temario de las sesiones extraordinarias. A diferencia del PRO y déla UCR, Pichetto no quería aparecer en una foto de apoyo al Gobierno cuando reclama tratar el Presupuesto. El País

Más vigente que nuncaA los 37 años, el serbio superó al español Carlos Alca- raz, una de las jóvenes figuras del tenis mundial por tres sets a uno y pasó a la semifinal del Abierto de Australia. De esa manera, el tenista que más Grand Slam ganó en la historia, superando a Nadal y a Federar, jugará su seminifinal número 50. Deportes
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Horizontales
1 País de América del Sur que limita con la 
Argentina. 7. Símbolo del americio. 8. Ciudad que 
fue la capital de la República Federal de Alemania 
hasta 1990.9. (Francisco Paco -) Actor español.
1L Organización de las Naciones Unidas. 12. Arete, 
zarcillo. 14 Furia, ira exaltadal6. Magnetita.
18. Segunda terminación de infinitivo. 19. 
Estimulará a los ganados para que echen a andar.
Verticales
L Territorio en el que ejercía jurisdicción un 
barón. 2. Sultanato de la península arábiga, con 
capital en Máscate. 3. Se encaminaba hacia un 
sitio. 4 Ir por el aire. 5. Prefijo negativo.
6. Principado de Europa, ubicado entre España y 
Francia. 10. Resoplar con ira el toro o el caballo.
13. Carcomer. 15. Junta una cosa con otra. 17. Marca 
registrada.

Solución
Horizontales. L Bolivia. 7. Am. 8. Bonn. 9. Rabal.
1L ONU. 12. Aro. 14 Furor. 16. Imán. 18. -er. 19. Arreará. 
Verticales. L Baronía. 2. Omán. 3. Iba. 4 Volar. 5- In- 
6. Andorra. 10. Bufar. 13- Roer. 15- Une. 17. M.R.
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La gira del Presidente

Lafigura. Javier Milei es esperado con gran expectativa en el Foro Económico Mundial. Apareció en la tapa de la revista Time dedicada al Foro junto a Donald Trump.
Fortalecido por Trump, Milei llega 
hoy a Davos en busca de inversoresEl Presidentes participó del Foro Económico el año pasado y se despachó contra la agenda “progresista y socialista”, que es similiar a la de este año. Las reuniones que tendrá el libertario.
Natasha Niebieskikwiat natashan@clarin.comTras participar de la asunción de Donald Trump en Washington, donde también abordó la cuestión de cómo cerrar un nuevo acuerdo que implique dinero fresco con el Fondo Monetario, hacer sociales y recibir otro premio, Javier Milei partió este martes desde Washington rumbo a la aldea suiza de Davos. Busca seducir a los inverso
res y llega fortalecido por los elogios internacionales ante la mejora de los índices macro de la economía argentina y por el ascenso al 
poder de Donald Trump en los Estados Unidos.Allí tendrá su segunda participación ante el Foro Económico Mundial, donde en 2024, con un duro y disruptivo discurso se pronunció 
contra las creencias y prácticas 
del socialismo ante líderes y empresarios. Eso catapultó la fama que ya tenía como anarco capitalista y mensajero solitario de los li

bertarios y lo promovió como un influencer del ultra liberalismo.Ayer, las crónicas internacionales como las de la agencia Bloom- berg dieron cuenta, en Suiza de sus logros económicos. “Milei ‘El Loco’ regresa a Davos tras cosechar vic
torias en Argentina ”, señaló la agencia en referencia al best seller del periodista Juan Luis González, y a la mejora notable de los índices de inflación, reducción del déficit 
y reordenamiento de la economía argentina en base a un duro ajuste y la política de motosierra.Un año después de aquel duro discurso de Milei contra el progresismo, la izquierda y el Estado -posición que sigue manteniendo aunque acepta firmar acuerdos como los del G20 en cuya letra chica hay compromisos con su defenestrada Agenda 2030-, Milei encontrará un Foro de Davos que ya lo conoce. Sin ir más lejos, la edición especial de la revista Time dedicada al Foro de 2025 lo lleva en tapa junto a su pre
sidente ejecutivo, Klaus Schwab patinando sobre hielo y Trump 

manejando un tanque ultramoderno y robots alrededor.Pero a su vez, Davos se encuentra en tensión por la irrupción en la agenda internacional de Donald Trump, por cierto, uno de los aliados políticos del libertario. Klaus Schwab, hizo una alusión fuerte a “presiones de corto plazo”.Pese al ímpetu del año pasado,
Milei expone, recibe 

premios y se reúne con 
el CEO de Coca Cola.

los temas centrales del Foro (WEF 2025) centrados en la “Colaboración para la era inteligente” se distribuyen en cinco prioridades que están lejos de ser atractivas para el Presidente: cuidado del planeta, debates para construir confianza, reimaginar el crecimiento, reinvertir en las personas y cuidar las industrias en la era de la inteligencia artificial. Milei ha dicho que busca una alianza de lo que llamó la

“nueva derecha” con el republica
no y su amiga italiana Giorgia Me- loni, entre otros pocos. Pero en Davos, la llegada al poder de Trump con su principal respaldo electoral, el multimillonario dueño de Tesla y Space X, Elon Musk, se toma con 
alta sensibilidad en el resurgimiento de una rivalidad entre glo- balistas contra soberanistas, entre los que se ubican Trump y Milei. Y sobre todo por la preocupación por la penetración de Elon Musk en la política europea y en favor de los partidos de ultraderecha, lo que empezó por las elecciones austrí
acas y sigue en las de Alemania.Lo curioso a su vez es el debate que también encontrará en Davos Milei frente al proteccionismo que promueve Trump y que se contradice con el acuerdo comercial que 
el gobierno libertario quiere fir
mar con los Estados Unidos y la política de libre comercio que promueve China.Para el caso, el enviado de Xi Jinping a Davos, el viceprimer ministro Ding Xuexiang, dijo, en clara 

alusión a los planes de Trump que “el proteccionismo no conduce a 
ninguna parte y no hay ganadores 
en una guerra comercial”. Ding, calificó al multilateralismo como “el camino correcto para mantener la paz mundial y promover el desarrollo humano”.Varios funcionarios extranjeros contaron a Clarín que distintos líderes internacionales le han pedido entrevista a Milei durante su participación en Davos.Sin embargo no habría habido respuestas positivas. Hoy dará una entrevista a la agencia de noticias Bloomberg. El jueves, además de dar su discurso oficial ante el Foro -en el que les dan 30 minutos para hablar- tendrá una reunión con el 
CEO de Coca Cola, James Quincey, y participará del “Country Strategy Dialogue on Argentina” que integran directivos de empresas y hol- dings de distintos sectores y países. También recibirá el “Premio Rópke” de la fundación Liberales Institut. Regresa al país el sábado 
25.a
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La gira del PresidenteDavos, la cita obligada del mundo de los negocios
Un total de 5.000 efectivos militares se movilizaron para garantizar la seguridad del Foro de Davos, el gran encuentro anual de líderes económicos y empresariales en los Alpes suizos que este año se celebra desde ayer al viernes próximo.El Foro Económico Mundial es una organización sin fines de lucro fundada en 1971 por el 
profesor suizo Klaus Schwab. Bajo el lema “Colaboración para 
la Era Inteligente”, la edición del foro estará marcada por un cambio en la la organización, ya que su presidente ejecutivo y fundador, Schwabb, abandona ese puesto en favor del hasta ahora “número dos” de la organización, el noruego Borge Brende.Su primera edición tuvo lugar en 1974 y es marca distintiva donde numerosos líderes quieren exponer, aunque donde también se dan fuertes espacios de crisis y discusión sobre los grandes temas que sacuden a la economía, y donde con matices 
lo que se preserva es el capita
lismo. Su misión principal es mejorar el estado del mundo, fomentando la colaboración pú
blico-privada para abordar los 
desafíos globalesCon sus idas y venidas, el Foro Económico Mundial sigue siendo una cita fija corporativa y una oportunidad para marcar el
ASISTENTES

3.000
Son los asistentes este año al 
Foro entre líderes mundiales, 
empresarios y ONG.

año siguiente.Este año se estima que habrá 
3.000 asistentes incluyendo a la presidente de la Comisión Europea, Ursula von der Leyen, el canciller alemán Olaf Scholz y Milei. Trump participará de manera virtual. También participan el director ejecutivo de Uber, Dara Khosrowshahi, Brian Moynihan de Bank of America, Albert Bourla de Pfizer, Marc Benioff de Salesforce y James Quincey de Coca-Cola. Entre los pocos participantes argentinos están Alejandro y Marcos Bul- gheroni.El Foro de Davos sufre cues- tionamientos sobre sus objetivos que, señalan, se alejaron de las problemáticas actuales. ■

Pulgares arriba. Milei y el canciller Werthein se encontraron en la gala y hubo intercambio de elogios con el nuevo secretario de Estado.
Elogios entre Milei y Rubio, 
nuevo secretario de EstadoCrítico del kirchnerismo y considerado un halcón, el Senado ya aprobó su designación. Es el primer hispano que ocupa este cargo en Estados Unidos.
WASHINGTON. CORRESPONSAL 

Paula Lugones plugones@clarin.comEn su último día en Washington, donde participó de la asunción de Donald Trump, el presidente Javier Milei dijo que era un “momento 
histórico para Estados Unidos y 
todo el mundo libre” y que “todo 
marcha acorde al plan”, mientras elogió la oficialización como secretario de Estado de Marco Rubio, con quien se encontró anoche.“Rubio es un verdadero conocedor de América Latina y un defensor incansable de los valores de la libertad. Su experiencia y liderazgo serán fundamentales para construir una relación bilateral fuerte y con un futuro muy importante para ambas naciones”, dijo Milei.En la madrugada del domingo, al regresar de la última cena de gala por la asunción de Trump, Milei tuiteó que había tenido el honor de participar de los actos y resaltó la importancia de que el republicano haya regresado a la Casa Blanca: “Es un momento histórico para los Estados Unidos y para todo el mundo libre. Los que defendemos la vida, la libertad y la propiedad de todos los seres humanos estamos felices de ver que las ideas que des

de el 10 de diciembre del 2023 defendemos en Argentina hayan vuelto a triunfar en los Estados Unidos de la mano del Presidente Trump”, escribió.“Sepan que siempre van a contar con la República Argentina para defender los valores que hicieron a Occidente la máxima hazaña civili- zatoria de la historia de la humanidad. Que Dios bendiga a los argentinos y a los estadounidenses, que las fuerzas del cielo nos acompañen y que todo el mundo sepa que todo marcha acorde al plan”, dijo.Milei volvió a ponerse el smoking para Starlight, la última de la larga lista de celebraciones. En una cena de “black tie” con unas 3.500 personas, entre futuros funcionarios, donantes e invitados especiales, Milei no pudo ver a Donald Trump, que llegó tarde a la fiesta.Pero el libertario se cruzó brevemente con Marco Rubio, apenas horas después de que hubiera sido aprobada oficialmente por el Senado su designación como Secretario de Estado de Trump.
Milei y Rubio, con el canciller 

Gerardo Werthein al lado, se saca
ron la foto de rigor con los pulgares en alto y hablaron brevemente sobre América latina, aunque el contenido por ahora no trascendió.Senador de origen cubano, con

servador y experto en política exterior, Rubio fue el primer funcionario propuesto por Trump y el primer hispano en ocupar ese rol.Conoce bien a la Argentina, donde ha viajado varias veces, y fue un 
duro crítico del kirchnerismo, así como también de los gobiernos de Venezuela, Nicaragua y Cuba. Se lo considera un “halcón” por su posición frente a China e Irán.Rubio había elogiado recientemente a Milei en el Senado. Dijo que el libertario “es un economis
ta serio y bien formado” y que “está haciendo cosas muy necesarias para reestructurar la dirección de
“Rubio es un verdadero 
conocedor de América 

Latina”, dijo Milei

la economía argentina de una manera muy positiva”.Trump emitió una frase preocupante cuando le preguntaron en la Oficina Oval sobre la relación con América latina y Brasil. “Grandiosa. Ellos nos necesitan más de lo que nosotros los necesitamos a e- llos”, dijo. Y agregó: “Nosotros no 
los necesitamos. Ellos nos necesitan. Todos nos necesitan”.En un balance de la visita a Wa

shington, el canciller Werthein dijo que “el liderazgo del presidente Donald Trump ocupa un lugar central en esta nueva etapa. Su compromiso con las ideas que promueven la libertad y la democracia han sido un faro que ilumina a la región y al mundo”.“La afinidad y cercanía que el presidente Trump y el presidente Milei comparten representan para 
Argentina una enorme oportuni
dad para profundizar los lazos de nuestra alianza estratégica con Estados Unidos, basada en valores co- munes y una visión compartida para el crecimiento de ambas naciones”, afirmó.“Esta relación estratégica poten
ciará las exportaciones bilatera
les entre ambos países y proyectará una colaboración significativa en sectores clave como el comer
cio, la energía, la tecnología, así como una estrecha cooperación en el ámbito militar”, agregó el canciller.En una noche con 14 grados bajo cero de sensación térmica, Milei llegó a la gala en la Union Station acompañado de su hermana Kari- na, que lució un traje de lentejuelas negras, y Werthein. El ministro Luis Caputo, que viajó con el presidente, esta vez no fue de la partida y se lo vio más relajado, en jeans, en el lobby del hotel. ■
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E
s altamente improbable que durante este 2025 recién iniciado, a Javier Milei se le puedan acoplar casi sin deslizamientos, como ocurre en esta coyuntura, los planos externo e interno. Fue uno de los protagonistas extranjeros innegables en la asunción del segundo mandato de Donald Trump en Washington. Pasará de nuevo por el Foro de Davos, Suiza. A propósito de ese encuentro empresario la revista Time, en una edición especial, lo colocó en su portada junto al líder republicano. El libertario estalló de gozo.Figuraron también los elogios de Kristali- na Georgieva, la titular del Fondo Monetario Internacional (FMI), su nuevo encuentro en EE.UU. con la única invitada de la Unión Europea, la italiana Georgia Meloni y una charla improvisada con el flamante Secretario de Estado, Marco Rubio. ¿Se podría pedir más?. Difícil. Se trata de una acumulación de capital político simbólico que habrá que observar de qué manera Milei logra administrar en sus quehaceres domésticos. Por el momento no hay señales que puedan inquietarlo: la Argentina transita el corazón de su periodo estival, la actividad política recién se empieza a desperezar, la oposición se mantiene disgregada y no hay a la vista focos importantes de resistencia social.El Presidente deberá estar bien adistra- do para su regreso porque la historia enseña que los contrastes entre el afuera y el adentro suelen ser desencantadores para los mandatarios. Le sucedió a todos aquellos que han sido protagonistas del regreso democrático. Despunta por otro lado un año electoral que, para la administración libertaria, no se limita a una renovación parlamentaria. Estará en juego también la aceptación o el rechazo del Gobierno.No existe instancia más dulce para cualquier presidente que la asunción del poder. Se advirtió el lunes en Trump. Se pudo advertir hace más de un año en la llegada de Milei. En esas ceremonias, salvando distancias y contenidos, se descubrieron puntos de contacto que explican la afinidad personal y política entre ambos mandatarios. La convergencia sobre un modo de entender el ejercicio del poder y la forma de comunicarlo que pareciera tener prioridad respecto de asuntos económicos e ideológicos.Se pueden subrayar dos conceptos que caracterizaron aquellos actos de asunción. Trump, como Milei, concedieron un carácter refundacional a sus llegadas al poder. El líder republicano aseguró que la “era dorada” acaba de comenzar en los Estados Unidos. El libertario sostuvo en su momento que estaba dispuesto a devolverle a la Argentina la riqueza perdida desde finales del siglo XIX. Viene repitiendo, además, que ya se ha convertido en el “mejor gobierno de la historia”.Trump desarrolló su asunción en varias circunstancias, aunque una de ellas resul-

Horizonte. Milei deberá administrar ese capital simbólico que logró en su viaje a EE.UU. No hay señales locales que puedan inquietarlo.
tó la más llamativa. Los primeros actos administrativos de su nueva gestión los firmó durante un mitin con sus simpatizantes realizado en el Capital One Arena, en Washington. Rubricó 9 decisiones ejecutivas que contuvieron alrededor de 80 decretos. A cada rato las exhibía ante la multitud que lo vitoreaba. Un auténtico show.La disrupción de Milei, se recuerda, pasó por otro costado. Pronunció el discurso inaugural en las escalinatas del Congreso. De espaldas al plenario de diputados y senadores. También sus primeros gestos de gobierno estuvieron circunscriptos a la firma de decretos. La famosa Ley Bases, que contenía más de 700 artículos. Luego de un fuerte traspié en el Congreso fue negociada con la oposición colaboracionista y terminó por aprobarse.Ambas acciones reconocieron una interpretación común. Los presidentes pretendieron cumplir en el arranque con algunas promesas de campaña. Lo hicieron de modo personal y ejecutivo. Priorizando, tal vez, el valor contundente de los votos por encima de las cuestiones institucionales. Seguramente Trump no tendrá muchas dificultades con lo que hizo. La victoria de noviembre le permite poseer mayorías en el Senado y la Cámara de Representantes. El camino resulta infinitamente más sinuoso para Milei por su escasísima presencia parlamentaria. Una buena estrategia con aliados y la extravagancia de la legislación argentina (otorga más facilidades a un Decreto de Necesidad y Urgencia (DNU) que a un proyecto de ley) le han permitido resguardar la mayoría de sus decisiones.Aquellas afinidades metodológicas entre

Trump y Milei no necesariamente deberían extenderse al plano ideológico. Habrá, sin embargo, que esperar el desarrollo de la administración republicana. Al mandatario libertario podrían comenzar a incomodarlo ciertas contradicciones de las cuales resulta partícipe. Acaba de enviar al Congreso para el tratamiento en sesiones extraordinarias varios proyectos de ley. Entre ellos, el que se denomina Ficha Limpia. Una norma que apunta a impedir las candidaturas o el acceso a la función pública de personas que estén condenadas en doble instancia. El único nombre de envergadura a que referiría, por
Fue uno de los protagonistas 
innegables en la asunción de 

Trump y lo será en Davos

ahora, es el de Cristina Fernández. Fue condenada a seis años de prisión por haber favorecido con la obra pública al empresario K, Lázaro Báez.El Gobierno hizo con ese tema varias piruetas. Bloqueó en Diputados el tratamiento de un proyecto similar impulsado por Silvia Lospennato, del PRO. La onda expansiva de su conducta en segmentos de la sociedad lo obligó a elaborar una nueva reglamentación para la cual aún no tiene los votos en ninguna de las Cámaras. La pregunta sería: ¿se trata de una preocupación genui- na del Presidente? ¿0 únicamente motivada por la necesidad de satisfacer a un núcleo de sus votantes de marcado sesgo anti- kirchnerista?

Vale la duda si se tiene en cuenta la alianza de Milei con Trump y el deseo del libertario de convertir a Washington en su faro. El líder republicano asumió con cuatro causas penales pendientes. Seguramente se extinguirán. Entre varias (tiene una condena por falsificación de registros contables) la más sobresaliente es por “Presunta interferencia electoral”. No haber reconocido nunca la victoria del demócrata Joe Biden en 2020. Haber intentado impedir la certificación del triunfo con el asalto al Capitolio del 6 de enero de 2021. Un episodio que dejó 5 muertos y cientos de heridos.La investigación fue realizada por el fiscal especial, Jack Smith, quien afirmó que tenía pruebas para implicar a Trump. Presentó su renuncia días antes de la asunción del presidente estadounidense. Trump había asegurado que le robaron aquellas elecciones del 2020. Dijo además que sus causas judiciales fueron inventadas por los demócratas. ¿Quién no se enteró en el planeta tierra del asalto al Capitolio?La audacia del republicano puede haber desatado la envidia de Cristina. La ex presidenta se cansó de explicar que sus causas habrían sido producto del lawfare^gcan confabulación) y no del dinero del delito. Jamás ese relato encontró hasta ahora correspondencia en las decisiones judiciales clave. Trump no solo borró todo con la fuerza de los votos. Indultó a más de L500 procesados por el ataque al Capitolio. Conmutó las penas más graves.Paradojas que, con seguridad, sobrevolarán la vida pública argentina no bien Ficha Limpia irrumpa en el Congreso.
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La pelea política

Afinidad. Guillermo Francos y Martín Menem, al frente de la mesa en la reunión con los jefes de bancadas que apoyan a Javier Milei.

Extraordinarias: el Gobierno 
recibió a los aliados, pero no 
hay acuerdo por las PASODel encuentro con el ministro Francos y Menem, participaron Ritondo, De Loredo y Zago. La actividad en el Congreso empezaría recién en febrero.
Guido Carelli Lynch gcarelli@clarin.comCon la baja anunciada de Miguel Pichetto, el jefe de Gabinete, Guillermo Francos, recibió en Casa Rosada a los titulares délos bloques dialoguistas de Diputados, Cristian Ritondo (PRO), Rodrigo de Loredo (UCR) y Oscar Zago (MID), para intentar empujar las sesiones extraordinarias que comenzaron formalmente el lunes, aunque todavía no hubo actividad en el Congreso. Este miércoles repetirá la gestión al concurrir a un encuentro con las bancadas aliadas al oficialismo en el Senado.En el encuentro de esta tarde en la Casa Rosada, que se extendió durante poco más de una hora, el jefe de Gabinete y el titular de Diputados, Martín Menem, entre otros, 

expusieron su plan de trabajo a los jefes de bloque que acompañaron los proyectos legislativos del oficialismo en 2024.El Gobierno quiere que las comisiones de Presupuesto, Justicia y Asuntos Constitucionales de la Cá-
Los opositores le 

reclaman al Gobierno 
el Presupuesto.mara Baja se pongan en actividad el 4 y 5 de febrero y haya sesión en el recinto el 6, para derogar las PASO. La iniciativa no reúne aún el acuerdo de los bloques dialoguistas, a diferencia de Ficha Limpia, juicio en ausencia y la ley de reite- rancia.El macrismo quiere suspender las primarias, en sintonía con la propuesta que motoriza Jorge Ma- 

cri en la Ciudad. Los radicales no tienen una posición unánime, pero apoyan la reducción de cargos. También hay diferencias en las leyes de financiamiento.El Ejecutivo planea tener una segunda sesión en la segunda semana de febrero para tratar los temas restantes. "PASO y financiamiento político lo conversaremos con el bloque. Modifica la vida política. La indexación de quebrantos hay que ver con profundidad con los responsables en materia económica. La semana que viene, el Gobierno buscará nuevos consensos", explicó Ritondo al terminar la reunión, consciente de que el oficialismo necesita -también- reunir ad- hesiones de otros espacios. El peronismo ya advirtió que no dará quórum si el Ejecutivo no envía el Presupuesto 2025.El oficialismo y delegados de los 

bloques dialoguistas discutirán la letra chica de los proyectos en los próximos días. Este miércoles, Francos y delegados del Gobierno se reunirán con jefes de bloque del Senado para hacer cuentas por los proyectos que se tramitarán en Di-
De Loredo garantizó el 

quórum de la UCR 
en Diputados.putados y para evaluar la suerte de los pliegos de Manuel García Man- silla y Ariel Lijo para llegar a la Corte Suprema, que necesitan los votos de dos tercios de la Cámara Alta.El jefe de bloque radical planteó a Francos y Menem que su bloque de 20 legisladores estaría dispuesto a votar "a libro cerrado" el proyecto de Presupuesto que el Gobierno presentó originalmente. "Tenemos 

diferencias (...) pero si la opción es un Presupuesto prorrogado por segundo año consecutivo que da un margen de discrecionalidad de $ 25 billones al Ejecutivo y la otra es un presupuesto de Papa Noel inventado irresponsable del arco opositor que va a ser vetado, lo mejor para la Argentina para recibir inversiones sería un presupuesto por ley", consignó De Loredo, que había estado en diciembre con 13 de sus legisladores reunido con Milei.De todos modos, el diputado cordobés dejó en claro que sus legisladores darán quórum para discutir los proyectos que empuja el Gobierno; en especial aquellos judiciales. Algunos de los participantes de la reunión expresaron que el planteo radical es testimonial y que no habrá cambios en materia presupuestaria.De Loredo, además, pidió por la baja de retenciones para el campo por la caída del precio internacional de la soja y el atraso cambiarlo, un pedido que la Mesa de Enlace agropecuaria llevará en persona al ministro de Economía, Luis Capu- to, el próximo 6 de febrero. "No vemos que lo tengan en carpeta en breve", declaró.Antes de reunirse con los diputados de su bloque, Ritondo aseguró que la intención del PRO es acompañar las iniciativas del Ejecutivo. "Tenemos la intención de, como lo hemos hecho en 2024, ayudar al Gobierno para que las leyes salgan y que no haya déficit", dijo.La ausencia de Pichetto, el titular de Encuentro Federal golpeó al oficialismo que está necesitado de votos para impulsar su agenda. Los legisladores del bloque querían evitar una foto incómoda que se tradujera como un apoyo sin fisuras al Ejecutivo. También exigen que Gobierno incluya la discusión del Presupuesto, un reclamo que comparte con la bancada del peronismo y sectores de la UCR.En las últimas semanas, desde el Gobierno enfatizaban que el Presidente no acepta ni suspender las primarias ni eliminar la obligatoriedad, como reclaman los opositores cercanos a la Rosada. "La agenda la fijamos nosotros", señaló el vocero Manuel Adomi. Sin embargo, los bloques "dialoguistas" se fueron con la convicción de que el Milei podría revisar su posición.Además de Francos y Menem, acompañaron a los diputados en Salón de los Escudos los vicejefes de Gabinete, José Rolandi y Lisan- dro Catalán; el secretario de Relaciones Parlamentarias, Oscar Mos- cariello; la secretaria de Planeamiento Estratégico, María Ibarzá- bal, y el jefe de bloque de diputados de LLA, Gabriel Bomoroni.A último momento, el Gobierno sumó a Zago, ex jefe de bloque oficialista, un aliado que había dejado afuera y que también pide a viva voz que el oficialismo discuta el Presupuesto 2025. ■
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Pichetto no fue a la Rosada y 
aún reclaman el PresupuestoEl jefe de bloque de Encuentro Federal rechazó participar de la reunión con Francos. Son 16 diputados clave y no quieren quedar “pegados” al Gobierno.
Jazmín Bullorini jbullorini@clarin.comEl gran ausente de la reunión con 
Guillermo Francos en Casa Rosada fue Miguel Angel Pichetto, jefe de bloque de Encuentro Federal, bancada decisiva que reúne a 16 legisladores de distintos extractos políticos. Más allá de que no quieren "quedar pegados" como aliados del Gobierno y todavía reclaman por el Presupuesto, en el espacio no tie
nen una postura unificada respec
to a los proyectos de PASO y Ficha 
Limpia.Como contó Clarín, la semana pasada Pichetto y sus compañeros Emilio Monzó, Nicolás Massot y Oscar Agost Carreño tuvieron un almuerzo en el que decidieron no concurrir a la Casa Rosada y así se 
lo transmitieron a Martín Menem. Concretamente, le pidieron que el encuentro se traslade al Congreso, su ámbito. En ese contexto estaban dispuestos a concurrir, pero no a una cumbre con La Libertad Avanza y los dos bloques aliados del PRO y la UCR en la Rosada.El oficialismo no aceptó cambiar de locación, así que no fueron. "Pichetto me llamó por teléfono para decirme que prefería no concurrir a la Casa de Gobierno. Yo creo que por el tema de no quedar como mezclado, como que es un bloque próximo", reconoció este martes Francos y le restó importancia a la ausencia: "Ellos tienen un bloque con distintas posiciones. Allá ellos 
si no quieren participar de estas re
uniones preliminares".

La decisión tuvo respaldo dentro

Ausente. Miguel Pichetto conduce el interbloque Encuentro Federal, de mayor distancia del mileismo.
de la bancada. "Encuentro Federal no asistió porque ese no es un lugar para debatir proyectos. LLA quiso mostrarse con sus aliados y sus aliados quisieron mostrarse con LLA para acelerar el pase político a las filas libertarias”, señaló el diputado socialista por Santa Fe, Esteban Paulón.Margarita Stolbizer también defendió la decisión: "No somos socios de Ritondo ni De Loredo ni dia- loguistas fuera del Congreso con un gobierno que desprecia la ins-

MARIO CIMADEVILLA

Un ex senador de la UCR, contra Ficha Limpia

El ex senador nacional por Chu- 
but (UCR) y ex titular de la Unidad 
AMIA, Mario Cimadevilla, advir
tió contra el proyecto de ley de 
"Ficha limpia" del Gobierno. "Ha
bilita a que los alcances y conse
cuencias de una sentencia con
denatoria queden determinados 
por el Congreso no en virtud de 

contenido de la sentencia sino 
por la fecha del pronunciamiento 
judicial". "Un proyecto de esta na
turaleza sólo puede ser propues
to por quien exhibe una grave dis
torsión del funcionamiento de los 
poderes de la República y entien
de que los jueces son "del poder" 
y no "de la Constitución", agregó. 

titucionalidad y carece de transparencia. Manden el Presupuesto, abran procedimiento para que a la Corte lleguen personas capacitadas e intachables qué aseguren independencia, dejen de hacer y sostener negocios particulares y aseguren los recursos para la educación y la salud", sentenció la líder del GEN.
Radiografía internay dudas elec
toralesLo cierto es que al igual que en las bancadas del PRO y la UCR, donde la cercanía de la campaña electoral empieza a evidenciar futuros quiebres, en Encuentro Federal 
conviven muchas realidades que 
difícilmente se sostengan unidas 
a lo largo de todo el año electoral si 
el Congreso funciona.En el grupo, por ejemplo, hay dos legisladores que responden a los gobernadores del PRO, Rogelio Fri- gerio (Entre Ríos) e Ignacio Torres (Chubut), más cercanos al oficialismo que figuras como Margarita Stolbizer, Florencio Randazzo y Emilio Monzó, que planean caminar la provincia para armar una tercera opción electoral. En una posición muy crítica también se encuentran los dos socialistas santa- fesinos.Hasta ahora todas las diferencias se sortearon dando "libertad de ac
ción". Eso es lo que probablemente hagan si efectivamente Ficha Limpia y la eliminación de las PASO llegan al recinto, porque tienen opiniones distintas. Todavía no se reunieron todos, por ende, no diseñaron ninguna estrategia.Pero en cuanto a Ficha Limpia, legisladores como Miguel Pichetto 
y Nicolás Massot ya no habían dado 
quórum en el último intento de 
tratar el proyecto. Massot había hablado denunciado un "pacto" del oficialismo con el kirchnerismo.Respecto a la eliminación de las PASO, que es lo que propone el Ejecutivo, los cordobeses que responden al gobernador Martín Llaryo- ra lo aceptarían, pero otros compañeros se oponen. Varios miembros de la bancada tienen proyectos para modificarlas. ■

Piden explicaciones al Gobierno 
por los 1.400 despidos en Salud
Los bloques de Unión por la Patria y del Frente de Izquierda presentaron sendos pedidos de informes al Poder Ejecutivo vinculados a la no 
renovación de 1.400 contratos de 
personal de salud en diferentes 
instituciones de la salud pública. Exigen el detalle de las causas de esos vencimientos y “el ahorro” que el Gobierno argumenta por la 

no renovación.“El sistema de Salud Pública en Argentina está en crisis, la falta de rectoría y regulación por parte del Poder Ejecutivo Nacional, el desfi- nanciamiento, vaciamiento, cierre de efectores y de políticas públicas, solo vienen a profundizar esa crisis”, lanzaron en el texto que encabezó el diputado tucumano Pablo

Yedlin, de UxP.Por otra parte, detallaron el pedido en varios ítems: Informe detallado de la cantidad de trabajadores de esas áreas con la respectiva relación laboral de los mismos; razones de porqué no se renovaron los contratos que vencían el 31 de enero de 2025; si tienen planeado que dejen de funcionar estas direc

ciones; Información de las acciones llevadas adelante por dichos organismos en el año 2023 y2024; y metas y acciones planificadas para este año 2025.En este sentido, señalaron que “es imperativo que el Ministerio de Salud de la Nación brinde respuestas claras y precisas a los puntos solicitados, garantizando el cumplimiento de las leyes mencionadas y el bienestar de la población de nuestro país”Por el lado del texto que firmaron los cinco integrantes del FIT- U, en primera instancia rechazaron a los 1400 despidos menciona

dos y denunciaron que las medidas del Gobierno ejecutadas por el ministro de Salud, Mario Lugones, “implican el desmantelamiento en instituciones fundamentales de la salud pública”.El proyecto encabezado por Va- nina Biasi, aseveró entre los fundamentos que “esta política tiene como principal blanco de ataque el Hospital Posadas, el Bonaparte, el Instituto del Cáncer, Superintendencia de Servicios de Salud, Se- dronar, Andis, Anlis-Malbrán, An- mat e Inareps (Instituto Nacional de Rehabilitación Psicofísica del Sur)”. ■
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Senado: la negociación por el 
pliego de Lijo sigue trabadaEl Gobierno presiona para su aprobación en febrero. Quiere una única sesión el 19 o 20, para tratar los proyectos que se aprueben en Diputados.
Gustavo Berón gberon@clarin.comEl Gobierno no se resigna a dar por caídas las nominaciones de Ariel Lijo y Manuel García-Mansilla para ocupar los dos lugares que están libres en la Corte Suprema de Justicia y las mantiene en el temario de las sesiones extraordinarias que Javier Milei convocó para avanzar con la eliminación de las PASO y la aprobación del proyecto de Ficha Limpia, propuestas que primero deberán ser debatidas en Diputados.Mientras en la Casa Rosada, el jefe de Gabinete, Guillermo Francos, se reunía ayer con los presidentes de los bloques dialoguistas de Diputados, en el Senado una importante fuente del oficialismo anticipaba a Clarín la intención de convocar a una única sesión para el 19 o 20 de febrero para tratar los proyectos que tenga la media sanción de la Cámara Baja junto a la propuesta de Ley Antimafia y los pliegos de los candidatos para la Corte.En principio, desde el oficialismo anunciaron para hoy una reunión del ministro coordinador con los senadores que responden al Gobierno. Entre los convocados están Ezequiel Atauche (La Libertad Avanza), Juan Carlos Romero (Cambio Federal), Carlos "Camau" Espinóla (Unidad Federal), Eduardo Vischi (UCR) y un representante del PRO que aún no fue confirmado porque Luis Juez anunció su re-

Cuestionado. El polémico juez Ariel Lijo, propuesto por Milei, defiende su nominación en el Senado.
nuncia a la jefatura de la bancada amarilla y aún no está confirmado quién lo sucederá en el cargo.Sin embargo, Romero se bajó de la reunión. El gesto es consecuencia de las tensiones internas entre el oficialismo y los sectores dialoguistas que quedaron al descubierto tras la última sesión del año pasado cuando por el giro de Luis Juez y los radicales se aprobó la ex

pulsión de Edgardo Kueider, quien fue detenido en Paraguay cuando intentaba ingresar con 211 mil dólares sin declarar.No obstante, el encuentro con los senadores enmarca en las gestiones que desde la Casa Rosada vienen realizando para garantizar los votos que le permitan avanzar con los temas incluidos en las extraordinarias.

Pero más allá de ir por la eliminación de las PASO y la ley de F icha Limpia, dos de los objetivos del oficialismo, la atención está puesta en cómo avanzan las negociaciones por las postulaciones del juez federal Lijo y del académico García-Mansilla, que los libertarios no se resignan a dar por caídos.Sin embargo, el camino para convertirlos en jueces de la Corte Su

prema es bastante intrincado porque el peronismo se mantiene firme en su posición de querer incluir a una mujer en el máximo tribunal de justicia. En su momento se postuló a la ex senadora María de los Ángeles Sacnun, cercana a Cristina Kirchner.José Mayans, presidente del bloque de Unión por la Patria, puso en jaque la negociación por los dos candidatos propuestos por Milei cuando en declaraciones a Radio Perfil advirtió que si el Gobierno mantiene la postura de los dos o nada, será "nada".Entre los dialoguistas ven como única salida avanzar con una ampliación del máximo tribunal, como ya informó este diario, pero el Presidente le había prometido a Mauricio Macri, que no iba a apelar a esa opción en un gesto por no dañar la relación con el PRO, que viene siendo parte del sostén legislativo del Gobierno en el arranque del 2025.
Los K se mantienen 

firmes en su postura de 
incluir a una mujer.

En kirchnerismo ratificaron que la ampliación de la Corte sería una alternativa para destrabar la negociación, ya que eso les permitiría incluir algún integrante. Pero también buscan la designación del procurador y los 150 pliegos de jueces, defensores y fiscales pendientes.Por ahora, lo único concreto es que el oficialismo aún guarda alguna ilusión de aprobar los pliegos en las extraordinarias. Se apoya en el apoyo que dieron Claudia Ledesma Abdala, Sergio Uñac y Lucía Cor- pacci, los tres de Unión por la Patria, al dictamen a favor de la designación de Lijo, aunque García- Mansilla aún no tiene todas las firmas para pasar en el recinto.Por el momento, no están previstas reuniones en la Cámara Alta durante enero. ■
Abuelas anunció la 
recuperación de la nieta 139
Abuelas de Plaza de Mayo anunció la recuperación de la identidad de la nieta número 139, un nuevo paso en la búsqueda de los hijos de desaparecidos apropiados durante la represión de la dictadura militar que gobernó entre 1976 y 1983.El anuncio fue realizado ayer a través de las redes sociales de la organización, y por la tarde en conferencia de prensa en la ex ESMA, la titular de Abuelas, Estela de Carlo- tto, precisó que la nieta recuperada es hija de Noemí Beatriz Macedo y Daniel Alfredo Inama, nacida entre enero y febrero de 1978. "Inexo

rablemente, la verdad sobre los crímenes de la dictadura sigue saliendo a la luz", afirmó."Noemí nació el 8 de febrero de 1955 en Mar del Plata y Daniel, el 12 de noviembre de 1951 en La Plata. Ambos militaban en el Partido Comunista Marxista Leninista. A él sus compañeros lo llamaban Pablo y sus amigos 'El Pelado' o 'El Loco'. A ella su familia le decía 'Noe' y sus compañeras 'Negrita'", detalló."Daniel tuvo dos hijos, Ramón Oscar y Paula Lorena, con dos compañeras anteriores. La pareja fue secuestrada el 2 de noviembre de

1977. No está claro si ella fue secuestrada en La Plata o en el mismo operativo que él, en la ciudad de Buenos Aires, en Barrio Norte. La joven estaba embarazada de 6 o 7 meses. Los dos fueron vistos por sobrevivientes en el Centro Clandestino Club Atlético", agregó.Carlotto contó sobre Macedo: "Su familia fue diezmada por el terrorismo de Estado. Su padre, Laudeli- no Macedo, su hermana, Gloria Nelly, con su compañero Rubén Justo García y la hija de ambos, Miriam Viviana García, y otro cuñado, Oscar López Lamela, fueron secues-

Emoción. Carlotto en la conferencia de prensa en la ex ESMA.
trados y continúan desaparecidos".La titular de Abuelas dijo que Lucila, madre de Daniel, transcurrió toda su vida en La Plata, que la desaparición de su hijo fue “un golpe muy duro”, y que falleció el 20 de 

abril del 2013 en la inundación que afectó La Plata. “Nunca dejó de buscar a su nieto y nieta. 'Desde algún lugar lo guiará en la búsqueda', manifestamos por entonces. Y parece que así fue", concluyó. ■
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Protestas. Los gremios estatales vienen aumentando las marchas y reclamos contra la política salarial del Gobierno.

pidos en el área de salud: este lunes llegaron telegramas a trabajadores del Hospital Posadas y el Instituto Nacional del Cáncer, por caso.
Pero la poda que viene aplican

do la administración libertaria so
bre la plantilla estatal continuaría 
en las próximas horas: según una 
calificada fuente de la Secretaría de 
Transporte consultada se vienen 
cancelaciones de contratos en la ex 
AGP.El 6 de enero el Gobierno había oficializado la disolución de ese organismo y la creación de la Agencia Nacional de Puertos y Navegación (Anpyn), que entre otros temas tendrá a su cargo la administración del puerto de Buenos Aires y de la Hidrovía Paraná Paraguay, cuyo dragado será licitado a empre-

La discusión salarial 
con los estatales 

comenzará a fin de 
semana o principios de 

la próxima.

Buscan que la paritaria de los 
estatales tenga un tope del 1%Tras los despidos en Salud y la amenaza de más cesantías, el Gobierno se reunirá con los gremios del sector para definir el aumento de febrero.
Emiliano Russoerusso@clarin.comTras los 1400 despidos de trabajadores del Ministerio de Salud, y de
cenas que podrían sumarse en las 
próximas horas en la ex Adminis
tración General de Puertos (AGP), el Gobierno vuelve a convocar a los gremios estatales para retomar las 
negociaciones paritarias del sec
tor.Así el Gobierno busca poder fijar los primeros incrementos salariales del año en línea con el tope oficial del 1% mensual.

"Tenemos que respetar lo que indicaba el Presupuesto", dijo a este lunes a Clarín un alto funcionario al hacer referencia a la proyección del 18% que había estimado el Palacio de Hacienda para 2025.Estaba en el proyecto que finalmente el propio Ejecutivo decidió no dar impulso para su ulterior tratamiento en el Parlamento.Siguiendo esa lógica, la suba propuesta oscilaría entre el 1% y el 
1,5% mensual, tal como confió la calificada fuente consultada.Se asemeja, vale decir, a la pretensión que los funcionarios de Economía y del ministerio de Des

regulación y Transformación del Estado habían presentado ante los delegados de ATE y UPCN el 30 de diciembre pasado.Esa propuesta fue rechazado por ambas representaciones sindicales, por lo que la paritaria pasó a un cuarto intermedio.De acuerdo a lo que se pudo averiguar de fuentes oficiales y sindicales, la idea es retomar la discu
sión salarial a fines de esta sema
na o bien a comienzos de la próxi
ma.El reinicio de la discusión tiene que ser antes de fin de mes para que los sueldos de enero se puedan 

liquidar con la suba, aunque exigua, que sea acordada o la que dic
tamine el propio Ejecutivo a través 
de un decreto.Esta última práctica, que el Gobierno ya ejecutó para dirimir la irresuelta discusión por la suba del salario mínimo, vital y móvil, es la más factible habida cuenta que ambos gremios estatales han adelantado su rechazo a suscribir un entendimiento que fije un incremento salarial en torno al 1% mensual.También el vínculo entre la Casa Rosada y los gremios estatales se ha tensado por los recientes des- 

sas privadas.
Este último proceso por el nego

cio del dragado y balización de la 
hidrovía viene generando roces en
tre el oficialismo y el macrismo.Con este telón de fondo, en el oficialismo pretenden retomar la discusión salarial con los sindicatos del sector."Tiene que ser antes de fin de 
mes", agregó otro funcionario consultado.La fecha del encuentro, que nuevamente será por teleconferencia, seguramente se terminará definir en los próximos días.A principios de enero, el ministro Federico Sturzenegger indicó que las bajas en el Estado hasta el momento alcanzaban a unos 36 
mil empleados.Al tiempo que anunció un nuevo régimen de contratación del empleo público, en el que prohibió nuevas contrataciones en el ámbito nacional.Además, estableció la duración máxima de los contratos y confirmó que para acceder a un puesto 
en el Estado será obligatorio acredi
tar la aprobación de un examen de 
idoneidad. ■
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El ex titular de la UIF reivindicó 
sus denuncias contra CristinaIgnacio Yacobucci resaltó el rol de querellante que también tuvo en causas contra Insaurralde y Belliboni. Es una respuesta a críticas del Gobierno.
Daniel Santoro dsantoro@clarin.comEn un balance de su gestión, el ex presidente de la Unidad de Información Financiera (UIF) Ignacio Yacobucci reivindicó que "hemos ejercido con valentía el rol de querellante que nos compete, sin temor a represalias ni presiones" en causas contra la ex presidente Cristina Kirchner, el ex intendente de Lomas de Zamora, Martín Insau- rralde y el líder del PO, Eduardo Belliboni, entre otros.El informe es una respuesta a las críticas del ministro de Justicia, Mariano Cúneo Libarona y el asesor presidencial Santiago Caputo quienes adelantaron que tras el reemplazo de Yacobucci por el fiscal Paul Starc, el organismo antilavado dejará de querellar contra políticos en causas por corrupción, argumentando que solo lo debe hacer contra narcos y lavadores de dinero. Yacobucci, un académico de bajo perfil, rechazó dar entrevistas a la prensa.Mientras en el Grupo de Acción Financiera (GAFI) “existe preocupación” por las presiones del Gobierno sobre los ex presidente y vicepresidente de la Unidad de Información Financiera (UIF) que terminaron con sus renuncias, según dos fuentes que conocen ese sistema internacional. El GAFI es una organización creada en 1989 por los países integrantes del Grupo de los 7 que integran Italia, Canadá, Francia, Alemania, Japón, el Reino Unido y los Estados Unidos para luchar contra el lavado de dinero.En octubre pasado, el Gobierno presionó para sacar al vicepresidente de la UIF que ellos mismos habían nombrado: Manuel Tessio porque el organismo había logrado ser querellante en la causa por lavado de dinero contra el ex intendente de Lomas de Zamora Martín Insaurralde. Y la semana pasada, renunció su presidente Ignacio Yacobucci ante falsas denuncias de sobregastos en pasajes aéreos de primera e ineficiencia y claros mensajes de que la UIF se retirará como querellante en las causas contra políticos por corrupción como el caso Hotesur en que está procesados Cristina y Máximo Kirchner por supuesto lavado de dinero. La misma "preocupación existe en el llamado Grupo Eg- mont" que es una organización conformada por 177 Unidades de

Con el embajador de Israel. El ex presidente de la UIF Ignacio Yacobucci en un evento con el diplomático.
POLÉMICA POR EL ROL DEL ORGANISMO EN LA LUCHA CONTRA LA CORRUPCIÓN

A través de un decreto de 2008, Cristina autorizó a la UIF a querellar

En tanto, en Argentina en forma sorpresiva desde el kirchnerismo duro salieron el ex director de Contrainteligencia de la SIDE y diputado ultra K Rodolfo Tailhade y el ex número dos de ese organismo y actual ministro de Justicia bonaerense Martín Mena a apoyaron el desplazamiento de Yacobucci impulsado por el asesor presidencial Santiago Caputo. En una nota en Twi- tter, Mena afirmó que "hasta 2015 la UIF no investigó, ni acusó a nin-
Inteligencia Financiera (UIF) de todo el mundo, que proporciona una plataforma para el intercambio seguro e inmediato de datos de inteligencia financiera para combatir el lavado de dinero.La UIF es un organismo que tiene autarquía y autonomía aunque depende del ministro de Justicia, Mariano Cúneo Libarona.“No es común, ni genera confianza, que un gobierno destituya a los dos titulares de una UIF a menos de un año de haberlos designado”, 

gún político, se avanzó en las investigaciones del delito precedente para crímenes organizados hasta que llegó Mauricio Macri. Pero lo paradójico es que quien dio a la UIF la autorización para querellar fue de la ex presidenta Cristina Kirchner a través del decreto 2226 de 2008. Este decreto dice “autorízase a la Titular de la Unidad de Información Financiera a intervenir como parte querellante en los procesos en los que se investigue por la 
comentó una fuente consultadas por Clarín.De hecho, en estos días la UIF de Colombia se encuentra suspendida del Grupo Egmont porque el presidente de Colombia Gustavo Petro filtró a la prensa reportes remitidos por la UIF de Israel sobre “la compra del software Pegasus, con el objetivo de perjudicar a su antecesor Iván Duque”. Pegasus es un programa de espionaje.La desprolijidad con que el jueves pasado se consiguió la renun-

Ley N° 25.632. Esta norma dice explícitamente, que además de delitos de narcotráfico y terrorismo, la UIF investigará “personas expuestas políticamente (PEP): Personas humanas que cumplen o a quienes se les han confiado funciones públicas prominentes internamente, en otro país o en organismos internacionales”. Los PEP son los funcionarios del estadoen todos sus niveles, es decir Cristina autorizó a querellar en casos de corrupción.
cia de Yacobucci se confirma con otro dato: hasta ayer aún no había salido el decreto del presidente Javier Milei aceptando su renuncia.Antes de dimitir, Yacobucci presentó un informe de gestión de 160 páginas en el que destacó que destacó que “hemos colaborado activamente con el sistema de justicia y ejercido con valentía el rol de querellante que nos compete, sin temor a represalias ni presiones”, en una respuesta implícita al Gobierno. En un año de gestión, se logró 

“un récord histórico” en materia de recupero de activos incorporando al patrimonio del organismo: decomisados: $ 736.075.501 en efectivo; 46 inmuebles y 17 vehículos.Y destacó que la UIF interviene en causas de acuerdo a estos porcentajes: corrupción 24,74%, contrabando 8,08%, narcotráfico 31,31%, intermediación financiera no autorizada 10 5,05%, régimen penal tributario 19 9,59% .trata de personas 13 6,56%, lesa humanidad 5 2,52% y otros 2412,12%.La UIF se constituyó en querellante en el expediente que procesa a Eduardo Belliboni y a otros dirigentes del Polo Obrero por administración fraudulenta y amenazas coactivas. También se constituyó en carácter de querellante en la causa que tramita ante el Juzgado Federal Nro. 2 de Lomas de Zamora, en la cual se investiga al ex-inten- dente de Lomas de Zamora, Martín Insaurralde, por enriquecimiento ilícito y lavado de activos. Y obtuvo ante la Cámara Federal porteña una sentencia que la habilita a profundizar la hipótesis de investigación por enriquecimiento ilícito de la ex presidenta. Y por otro recurso, se anuló el os sobreseimientos, entre otras personas, de Julio de Vido y la Constructora Odebrecht S.A. Antes de que llegara Yacobucci, la UIF era querellan-
LA CIFRA

736.000.000
de pesos logró decomisar la UIF 
durante el año pasado en juicios 
por lavado de dinero.

te en Hotesur y Los Sauces. Durante el año 2024, la UIF recibió 93257 Reportes de Operaciones Sospechosas de lavado y 38 Reportes de Operaciones Sospechosas de finan- ciamiento de terrorismo. Y se tramitaron colaboraciones solicitadas por el Ministerio Público Fiscal y el Poder Judicial por un total de 594 informes de inteligencia.Por otra parte, está pendiente, también, la designación como nuevo titular de la UIF del fiscal federal de San Martín Paul Starc para reemplazar a Yacobucci. Seguramente, se está esperando el regreso del presidente del país, tras su viaje a Estados Unidos y el foto de Da- vos.Mientras Starc apareció el sábado pasado en Miami junto a su esposa, Eleonora Zocco, en la ceremonia en que el Presidente habló ante unas 1200 personas en el salón Regency, y la plataforma financiera Latino Wall Street (LWS). En el acto la ex modelo y ahora empre- saria radicada en Miami Natalia de Negri le entregó al Presidente el “Premio LWS 2025 - Titán de la Reforma Económica” por sus aportes “al avance de la libertad, el capitalismo y la propiedad para la comunidad latina”. ■
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YPF firmó un mega acuerdo 
con India para venderle GNLEl presidente de YPF, Horacio Marín, cerró un memorándum para exportar el gas licuado de Vaca Muerta al país con mayor población del mundo.
Santiago Spaltro sspaltro@clarin.comLa petrolera YPF firmó este martes un Memorándum de Entendimiento (MOU) con tres empresas de la India para buscar la venta de hasta 10 millones de toneladas por año (MTPA) de Gas Natural Licuado (GNL). El volumen equivale a más de 40 millones de m3 diarios (MMm3/d) de gas o un 30% de la producción nacional total y es similar al acuerdo con Shell, anunciado en diciembre, con la diferencia de que con la empresa angloho- landesa hay mayores avances.En principio y si bien faltan varios meses para que este MOU se convierta en realidad con una decisión final de inversión (FID), estas ventas se podrían concretar con la licuefacción de gas en dos barcos.El acuerdo de YPF con IndiaEl presidente y CEO de YPF, Horacio Marín, cerró el acuerdo con las compañías Oil and Natural Gas Corporation (OIL), Gas Authority of India Limited (GAIL) y Oil and Natural Gas Corporation Videsh Limited (OVL) para las exportaciones del gas de Vaca Muerta.La India ya es el país más poblado del mundo, por encima de la China, y el Fondo Monetario Internacional (FMI) espera que su economía tenga una tasa de crecimiento del 6,5% anual tanto en 2025 como en 2026.Para eso demandará más energía limpia y amigable con el ambiente, mientras siga en pie el Acuerdo de París y haya que descarbonizar la matriz energética de las principales potencias y los países en vías de desarrollo. En ese sentido, el gas licua-

Contrato. El presidente y CEO de YPF, Horacio Marín, busca compradores para el proyecto de GNL.
do juega un rol fundamental, por ser una fuente segura, transportable (a diferencia de la nuclear y la hidroeléctrica), no intermitente (como las renovables) y menos contaminante que el carbón.La Argentina, a su vez, puede ocupar a futuro el lugar que deja vacío Rusia, un país que dejó de ser confiable para la seguridad energética del mundo tras la invasión a Ucrania y las sanciones que le impuso Occidente."Además, el acuerdo contempla la cooperación en litio y otros minerales críticos y la exploración y

EXPORTACIONES DE GAS Y PETRÓLEO

Superávit energético

El país registró en diciembre un 
superávit de la balanza comercial 
energética de USD 852 millones 
de dólares y, así, acumuló US$ 
5.668 millones en el año gracias al 
crecimiento de las exportaciones 
y una importante reducción de 
las importaciones.

Durante 2024, las exportaciones 
de combustibles y energía crecie
ron 22,3%, alcanzando los USD

9.677 millones. Este valor repre
senta 12,1% de las exportaciones 
totales de Argentina. Además, el 
país al que más se exportó ener
gía fue Chile, por USD 2.844 millo
nes, 74,1% más que 2023.

A su vez, las importaciones de 
combustible y lubricantes se re
dujeron 49,4% interanual en este 
período, totalizando los USD 
4.009 millones.

producción de hidrocarburos", comunicó YPF.Durante la firma del acuerdo en Nueva Delhi, India, participaron el ministro de Petróleo y Gas Natural, Hardeep Sinh Puri; el secretario de Petróleo y Gas, Pankaj Jain; el director Ejecutivo de desarrollo de negocios de OIL, Ranjan Goswami; el director Ejecutivo de LNG de GAIL, Satyabarata Bairagi; el vicepresidente de Desarrollo de Negocios de OVL, Swati Sathe; y el propio Marín."Es una enorme satisfacción poder avanzar con la India en este acuerdo para abastecerlos potencialmente de gas. Estamos convencidos de que Argentina tiene una oportunidad de convertirse en una exportador de energía y lograr el objetivo buscado por toda la industria de generar ingresos por 30.000 millones de dólares anuales en los próximos 10 años”, destacó el presidente de YPF.Con la firma del MOU, Marín cerró la gira que inició el 1 de enero por Israel, Corea del Sur, Japón y China con la finalidad de generar interés y abrir esos mercados al gas producido de Vaca Muerta. Otros países interesados son Alemania y Turquía.El proyecto Argentina LNG implica la licuefacción de gas para su exportación a los mercados mundiales. Comprende desde la producción de gas en bloques dedicados en Vaca Muerta, su transporte a través de gasoductos dedicados hasta una terminal de procesamiento (offshorey eventualmente onshore) en Río Negro en las costas del Océano Atlántico.La primera etapa del proyecto, que involucra a toda la industria petrolera del país, comenzará con la venta de excedentes de gas en primavera y verano a partir de 2027 mediante el barco Hilli Episeyo, de la noruega Golar LNG, que contrató Pan American Energy (PAE) y al cual ya están asociados Pampa Enerva y la británica Harbour Energy.Dentro de ese mismo bloque, YPF se podría asociar y sumar junto a Golar un segundo buque, con mayor capacidad, para hacer que las exportaciones sean todo el año -incluso durante el invierno-. Eventualmente Alemania y Brasil podrían ser compradores del gas. ■

La emergencia energética de 
Trump desafía a la Argentina
La "emergencia energética" que declaró el flamante presidente de los Estados Unidos, Donald Trump, en el primer día de su gestión promete inundar el mercado mundial de petróleo crudo y gas natural producido en Norteamérica, bajo la premisa de "America First'.

"Drill, baby, drill' es el lema de la política energética de Trump con la que crecerá la oferta de hidrocar

buros, lo que representa un desafío enorme para la competitividad de Vaca Muerta, el sueño de la Argentina para terminar con la "restricción externa" -la escases de dólares que financien el crecimiento de la economía-. De hecho, su impacto puede restar divisas por exportaciones y obligará al país y sus empresas a ser más eficientes para competir en el mundo.

Con el republicano a cargo de la primera potencia mundial por segunda vez, Estados Unidos se retiró del Acuerdo de París sobre el cambio climático, que establecía que los países desarrollados deben bajar sus emisiones de gases de efecto invernadero y tender a abastecerse con fuentes de energía limpia como las renovables.Más GNL en el mundo, compe

tencia para ArgentinaEn cambio, Trump habilitará proyectos de Gas Natural Licuado (GNL) que congeló su antecesor, el demócrata Joe Biden, por entre 90 y 100 millones de toneladas por año (MTPA), que podrían estar listos a la brevedad y equivalen a más del triple del total de proyectos que la Argentina podría tener listos para mediados de la década que viene -entre 26 y 30 MTPA a partir de 2031 a 2035..Mientras tanto, la Administración de Información de Energía de los Estados Unidos (EIA) publicó este martes un reporte en el que augura que los precios internacionales del 

petróleo caerán desde un promedio de 81 dólares por barril en2024a US$ 74 en2025y US$66 en2026.Durante este año las petroleras argentinas van a construir el oleoducto Vaca Muerta Oil Sur (VMOS), que permitirá a partir de 2028 exportar más de un millón de barriles al día. Una fluctuación de 20 dólares en el precio internacional implicaría perder ventas de petróleo crudo por unos US$ 7.300 millones al año.A modo comparativo, en 2024 la balanza energética tuvo un superávit mayor a los US$ 5.000 millones, y para este año se espera un resultado positivo cercano a los US$ 8.000 millones. ■
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Mirando la brecha. Santiago Bausili debe definir si acompaña con una baja de tasas el nuevo crawling peg.
El dólar está calmo, pero 
en la City miran con lupa 
la intervención del BCRAOperadores señalaron que desde hace días el Central tiene una participación activa en el mercado de bonos.

El interés por las políticas de “motosierra” de Javier Milei se expandió al ámbito académico. El FMI convocó a Sturzenegger para impulsar las desregulaciones

Ana Clara Pedotti apedotti@clarin.comLuego del dato de inflación de diciembre y el anuncio de un nuevo ajuste al ritmo de devaluación del dólar oficial a partir de febrero, el tipo de cambio paralelo permaneció casi estático desde el arranque del año. Con una suba de 0,1% este martes, el dólar MEP tiene casi su mismo valor que al cierre de diciembre y lo mismo ocurre con el contado con liquidación. La brecha pasó de casi pulverizarse a acomodarse por encima del 13% a finales de año. Y en la City creen que la calma cambiaría de las últimas ruedas estuvo garantizada por una mayor intervención del Banco Central en el mercado de bonos.Este lunes, el vicepresidente del BCRA, Vladimir Weming, dio una pista sobre cuál pueder ser la magnitud de esas intervenciones. En una presentación titulada “Programa Económico de la Argentina (Etapa 3): la Estabilidad Interna (menores stocks monetarios y equilibrio fiscal) provee una base sólida para construir Flexibilidad Externa (mayores stocks de divisas y equilibrio de balanza de pagos)” en la 11a Conferencia Latinoamérica del BBVA realizada en Londres Weming dejó entrever que las compras de bonos por parte del Central fueron de US$ 300 millo

nes el mes pasado y de US$ 625 millones hasta el jueves último.Estos datos cobran relevancia en un contexto en el que los operadores decretaron un fuerte aumento del volumen operado tanto en el AL30 como en el GD30, dos títulos que se usan para operar tanto el dólar MEP como el contado con liquidación, lo que da la pauta de una participación activa del Central en el mercado de bonos. Y también, debido a que el organismo no informa proactivamente cuántos dólares destina para este tipo de operatorias. "Los datos monetarios que fueron conociéndose en los últimos días permiten inferir la magnitud de la intervención", aclararon en PPLEn la City ven que la intervención en la brecha se agudizó en la segunda semana de enero." El volumen operado en GD30 y AL301+1 permaneció en niveles atipica- mente elevados durante toda la semana pasada. Recordamos que el martes 14/01 alcanzó US$247 millones, el segundo mayor registro en la era Milei. Tras ese pico, desaceleró en el margen a US$181 millones el miércoles, US$191 millones el jueves y US$174 millones el viernes. Esto sugiere que el BCRA habría intervenido en los dólares financieros, que finalizaron la semana con una suba de 0,5% el MEP (de $1.159 a $1.166) y una baja de 0,3% el CCL (de $1.194 a $1.190)", señalaron en PPI respecto a los mo

vimientos de la semana pasada.Y el lunes, pese a que el feriado en Estados Unidos pausó la operación en el mercado local, se detectó la misma presencia oficial en el mercado de bonos. En la consultora Outlier señalaron: "El dólar operó la mayor parte del día al alza, por encima de $1.170, pero hacia el final de la rueda aparecieron ventas importantes contra pesos en la plaza del AL30 en 24hs que lo pusieron nuevamente por debajo de ese techo que viene respetando”.El Banco Central lleva comprados más de US$ 1.500 millones este mes en el mercado de cambios. Pero existe una persistente demanda dolari- zadora que se evidenció en las primeras semanas del mes pasado; y el Gobierno apunta a que la actualización mensual del dólar financiero quede dentro de la pauta que estableció para el ofidaL"Si bien la brecha cambiaría es una de las variables a monitorear, el equipo económico está dispuesto a contenerla", aseguró Carlos Pérez, de Fundación Capital, quien recordó: "Actualmente rige la restricción cruzada entre el MLC y el CCL, el Banco Central mantiene una intervención directa en dólares financieros, y se sostiene la intervención indirecta vía la oferta de divisas del dólar blend (20% de las exportaciones). A esto se suma que el BCRA en enero ya compró u$s 1.547 millones”. ■

El FMI sumó a un funcionario de Javier Milei para formar parte de su “Consejo Asesor sobre Emprendimiento y Crecimiento”, a partir de las reformas impulsadas por el Gobierno argentino.El convocado es, ni más ni menos, que el ministro de Desregulación y Transformación del Estado del gobierno argentino, Federico Sturzenegger.La directora gerente del FMI, Kristalina Georgieva, lo invitó a participar de un comité de expertos para hablar sobre productividad y desregulación, junto a otros funcionarios del mundo, empresarios y académicos.Georgieva focalizó en la importancia de promover reformas acorde a la realidad de cada país y enfatizó en que Argentina es un estado que el mundo está observando."El mundo está expectante ante Argentina, donde las reformas favorables al mercado están revitalizando la economía de un modo que antes se creía imposible", comentó Giorgieva de acuerdo con una columna del Washington Post "To restor global growth, ease barriers for entrepreneurs" (o, "Para reestablecer el crecimiento global, se deben relajar las barreras a los emprendedores").Las políticas del gobierno de Javier Milei ya son famosas en todo el mundo. Y no llaman la atención solo del arco político, sino que la esfera académica de la élite internacional también está interesada en conocer más en detalle las reformas que se están llevan

Deep. Federico Sturzenegger, símbolo de la motosierra.

do a cabo en Argentina.Sturzenegger fue invitado a disertar de manera virtual en un seminario organizado por la Universidad de Princeton, titulado 
"Motosierra y desregulación: el 
primer año de presidencia de Ja
vier Milei".Este evento es organizado por el Bendheim Center for Finance (Centro Bendheim para las Finanzas) de la prestigiosa casa de estudios estadounidense.Otros de los eventos en los que el ministro Sturzenegger será orador son: la conferencia inaugural Carmen Reinhart en LACEA y la Conferencia para economías de mercados emergentes de Al-UIa, organizada por el Ministerio de Finanzas del Reino de Arabia Saudita y el FMI.Esta conferencia se celebrará el 16 y 17 de febrero próximo en la ciudad de Al-Ula, a poco más de mil kilómetros de Riad, la capital Saudita.Una vez en Al-Ula, Sturzenegger compartirá el panel “Navegando entre tensiones e incertidumbres comerciales” con la directora general de la Organización Mundial del Comercio (OMC), Ngozi Okonjo-Iwela, el ministro de Finanzas de Alemania, Jórg Kukies, su par de Marruecos, Nadia Fettah, y Danny, decano de la Escuela Lee Kuan Yew de Políticas Públicas de la Universidad Nacional de Singa- pur. Allí debatirán sobre potenciales caminos que se pueden seguir para encarar contextos cambiantes. ■
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Crawling peg y anda salarial son 
dave para bajar la inflación al 1%En las paritarias del sector público el Gobierno busca ajustes mensuales no mayores al 1%. Para todo el año prevén una suba de precios del 23%.
Annabella Quiroga aquiroga@clarin.comLa baja del de ajuste mensual del dólar al 1% no será la única herramienta que utilizara el Gobierno para seguir empujando la inflación a la baja. El salario será otra de las anclas utilizadas para lograr que el Indice de Precios al Consumidor (IPC) empiece con 1.Un paso en esta dirección es llevar la corrección mensual del tipo de cambio oficial del 2% actual al 1%, algo que empezará a regir a partir del 1 de febrero, según confirmó el Banco Central.Para la consultora LCG "el crawl al 1% como herramienta de coordinación en la remarcación de precios podría perder eficacia a raíz de que el nivel cambiario se encuentra atrasado y la incertidumbre sobre la evolución del dólar se vuelve más palpable. En principio vemos más costos que beneficios, pero todo dependerá de cuán rápido se acomoden los precios al nuevo deslizamiento".Ya que con controlar solamente al dólar no alcanza, desde la Fundación Capital marcan que "se advierte una política salarial más dura, donde las autoridades no avalarían paritarias que superen la inflación, cuestiones que vienen a adicionarse a las políticas fiscal y monetaria restrictivas y una brecha que se mantiene intervenida".

A la baja. El Gobierno quiere que el índice de precios empiece con 1 lo más rápido posible.
En este sentido, para los salarios del sector público las autoridades ofrecieron una suba del 1% mensual para el primer cuatrimestre del 2025, tras pérdidas que rondaron el 20% real en 2024. Al menor para el sector público no parece que este año se pudiera alcanzar una recomposición salarial.

Otro de los temas a monitorear es la evolución de la brecha cambiaría, que desde hace dos meses se viene moviendo entre el 12 y el 18%. A la vez esto se conecta con las compras que viene realizando el Banco Central y que le otorgan un mayor poder para intervenir en el mercado. "El BCRA ha estado com

prando divisas en lo que va de enero por US$ 1.547millones. Si alguna de estas variables sufre modificación, la brecha podría entrar en tensión, presionando sobre los precios de la economía".Durante este año, "las autoridades sostendrán la ortodoxia fiscal durante 2025. Ésta fue el ancla del 

programa económico y no lo querrán poner en riesgo".En esa línea, la Fundación agrega que "los precios de los servicios continúan evolucionando por encima de los bienes, por lo que las autoridades buscan balancear la corrección de tarifas de electricidad, gas y agua, mientras resta alinear los precios de los demás servicios a una expectativa de inflación menor"."Nuestro escenario base prevé una nueva desaceleración de la inflación este año, pudiéndose quebrar la barrera del 2% mensual en la primera parte del año", indican. Sin embargo, aseguran que "el escenario no está exento de desafíos".Y agregan que el gobierno "está mostrando mayor presencia en las negociaciones paritarias del nuevo año. En efecto, han mencionado que no homologarán acuerdos con aumentos que superen a la inflación, buscando se- tear las expectativas en un nivel más bajo".Tanto Camioneros, como la UOM y Encargados de edificios pautaron aumentos del 1,8% mensual para enero y 1,5% para febrero. Incluso, la UOM acordó una suba del 1% para marzo. Por su parte, Comercio muestra un alza mayor (2,4%), aunque su acuerdo es previo, se cerró en noviembre."En nuestro escenario base (70%
El Gobierno no quiere 
avalar paritarias que 
superen la inflación

de probabilidad de ocurrencia hasta las elecciones legislativas) se estima una moderación adicional del ritmo inflacionario, finalizando el 2025 con un registro anual del 23% diciembre a diciembre en un año de continuación del esquema de política económica", señala la Fundación Capital. ■
Con los consumos de hoy el IPC 
2024habría sido 16 puntos mayor
Ismael Bermúdez ibermudez@clarin.com¿Cuál hubiera sido la inflación en 2024 si el INDEC hubiera actualizado el gasto de los hogares y el año base del IPC?, se pregunta Martín González Rozada, profesor titular del Departamento y director de la Maestría en Econometría de la Universidad Torcuato Di Telia.Y responde: en lugar del 117,8% que informó el INDEC para 2024 hubiera sido del 133,6%. O sea, 15,8 puntos más alta. En el ingreso de una persona, como un asalariado o jubilado con haber mínimo, esa diferencia representa una pérdida 

de casi el 7% por encima de lo que perdieron con la inflación interanual del 117,8%.¿Por qué pasa esto? El IPC del IN- DEC se calcula según la Encuesta Nacional del Gasto de los Hogares (ENGHO) de 2004-2005 con un índice de precios base de 2016. El cálculo de Rozada toma entre otras cosas, los ponderadores (ENGHo 2017- 2018) y el período de referencia de la nueva base.La Encuesta Nacional de Gastos de los Hogares permite conocer cómo son los ingresos y gastos de la población, qué proporción de esos gastos se destinan a Alimentación, Vivienda, Salud, Educación y de

más rubros. “Sus resultados contribuyen con la elaboración de la canasta de bienes y servicios que se utiliza para medir el índice de precios al consumidor (IPC), así como aportan información para la estimación de la pobreza y la producción de indicadores de la economía nacional”, dice el INDEC.Hace tiempo, el Instituto Nacional reconoció la necesidad de actualizar el IPC. Y realizó una Encuesta de Hogares (ENGHO 2017/2018) para actualizar el cálculo de inflación, pero, por ahora, no hay fecha para su imple- mentación.Las diferencias entre una y otra 

encuesta son importantes. Por ejemplo, en el gasto de los hogares de 2004/05 el rubro Vivienda, agua, electricidad, gas y otros combustibles representaba el 10,5% del total en la Región Metropolitana. Y en la ENGHO 2017/2018 el 15,1%. Lo mismo pasa con transporte y Comunicaciones, todos rubros con fuertes aumentos en 2023 y2024.En síntesis: no es que el INDEC mide mal la inflación, sino que lo hace sobre estructuras de consumo atrasadas, muy modificadas por los cambios tecnológicos (por ejemplo, celular versus telefonía fija) y por los cambios en los precios relativos. En 2024, los precios de los servicios aumentaron el 189% y los de los bienes el 96,3%, según el INDEC.La medición de la inflación no es un tema menor. Los índices de inflación son una referencia o determinan un sin número de variables 

económicas, sociales y financieras. Por ejemplo, la tasa de interés para depósitos y créditos, el ajuste del tipo de cambio oficial ("crawling peg"), los bonos CER, los haberes jubilatorios, la actualización del Mínimo No Imponible (MNI) de Ganancias, las cuotas y los niveles de facturación del Monotributo, entre otros.Por ejemplo, con el IPC actualizado, las jubilaciones nominalmente hubieran aumentado más. Si el índice es más bajo, los haberes reciben aumentos inferiores a la inflación actualizada.También para determinar la evolución del poder de compra de los ingresos de las personas y familias se comparan esos ingresos con el índice de inflación. A mayor suba de los precios, menos mejoran o más caen en el cálculo de los distintos poderes de compra de la población. ■

mailto:aquiroga@clarin.com
mailto:ibermudez@clarin.com


16 El País CLARIN - MIÉRCOLES 22 DE ENERO DE 2025

Tres gobernadores piden la 
eliminación de retenciones 
y Capoto les salió al cruceFueron Llaryora, Frigerio y Pullaro. El ministro reprochó que las provincias no bajan tasas ni Ingresos Brutos.
“La baja de las retenciones, en un momento tan difícil para el campo, debe ser urgente”. Así se expresó el gobernador de Córdoba Martín Llaryora ayer durante un encuentro con sus pares de Santa Fe, Maximiliano Pullaro, y Entre Ríos, Rogelio Frigerio, en la sede de la gobernación santafesina en Rosario.Los gobernadores de las tres provincias de la Región Centro hicieron causa común con la Mesa de Enlace de entidades del campo para reclamarle a Javier Milei una eli
minación o baja de los derechos 
de exportación sobre los productos agropecuarios.“El campo no puede más”, aseguraron. Y Pullaro advirtió: “Si no se toman medidas urgentes, el campo se va a fundir y esto impactará Por la red X. Ante el reclamo, Caputo acusó a las provincias.

de forma negativa en todas las provincias, principalmente en la Región Centro. En función de la baja de impuestos que se ha comprometido a llevar adelante el presidente, el próximo impuesto que debe bajar el gobierno nacional tiene que estar directamente asociado al campo y tienen que ser las reten
ciones”.El ministro de Economía, Luis Caputo, salió enseguida al cruce. 
“No necesitamos a nadie que nos 
venga a recordar que vinimos a bajar impuestos”, subrayó.En un largo mensaje que publicó en redes sociales, Caputo también mostró su enojo por Ingresos 
Brutos y volvió a confrontar con 
los municipios por las tasas.“Sepan que TODOS los días analizamos la situación financiera del país, para ver si podemos seguir bajando impuestos. No necesitamos a nadie que nos lo venga a recordar, porque A ESO HEMOS VENIDO”, remarcó en un pasaje del tuit.Hubo por parte de Caputo acusaciones a las provincias por un impuesto en particular.

“Todavía no hemos visto una 
provincia reducir Ingresos Brutos, sin lugar a dudas EL PEOR IMPUESTO que una economía puede tener”, afirmó el titular del Palacio de Hacienda.Del encuentro en Rosario participaron los ministros de Produc

ción, de Economía y de Gobierno de las tres provincias más los representantes de cada provincia en la Región Centro: Claudia Giacco- ne (Santa Fe), Jorge Chemes (Entre Ríos) y Carlos Massei (Córdoba).A pesar de mostrarse de acuerdo en términos generales con la eliminación de algunos impuestos y con la búsqueda del equilibrio fiscal, los gobernadores aseguraron que la rentabilidad del campo está 
muy ajustada y que es el momento para que el Gobierno Nacional avance en una modificación del esquema de retenciones, que afecta
LA SOJA, EN ALZA

US$399
La tonelada de soja fue el cierre 
ayer del mercado de Chicago pa
ra los precios de mayo-junio.

especialmente a esas tres provincias. “Los productores de nuestras provincias aportan el 70 por ciento de lo que Nación recauda de retenciones”, detallaron.Pullaro explicó: “El productor agropecuario no se lleva la plata afuera, sino que invierte en tecnología, maquinaria y en la rueda de la economía y en este momento no 
da más”, sostuvo. ■
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Impuesto. ARCA registra el nivel de facturación y sobre esa base determina las nuevas categorías.
Monotributo2025: 
hasta el 5 de febrero se 
puede recategorizarSi el contribuyente no lo hace y ARCA lo detecta, podría sancionarlo. Las otras dudas y la respuesta de expertos.

La UIA, en defensa 
de las medidas 
contra el dumping: 
“Nivelan la cancha”El Gobierno baja esas normas por “proteccionistas”. Para la entidad evitan la competencia desleal.

Soledad Navarro snavarro@clarin.comHasta el próximo 5 de febrero hay 
tiempo para hacer la recategori- 
zación en el Monotributo. ARCA, la ex AFIP, oficializó ayer los plazos para realizar el salto o la baja de categoría (si es necesario), que ahora pasa de anual a semestral. La novedad despertó un sinfín de consultas de los contribuyentes y entre las preguntas más frecuentes están: qué pasa si no me recatego- 
rizo, cuándo es obligatorio hacerla y cuándo no es necesario ejecutar el trámite.“Hay obligación de hacerla sólo 
cuando se cambia de categoría: suba o baje”, explica el tributarista Sebastián Domínguez a Clarín. Y agrega: “Si se la mantiene no es necesario hacer nada, no tiene que reconfirmarla, digamos”.Al respecto, Ariadna Artopoulos, socia del área impuestos de Bomchil, suma: “No deben realizar la recategorización quienes hayan iniciado actividades desde agosto de 2024 o aquellos que permanezcan en la misma categoría, considerando los parámetros de los últimos 12 meses”.El problema entonces no es tanto cuando uno baja de categoría, ahí es el contribuyente el primer interesado en certificar el cambio porque bajar de categoría signifi

cará pagar menos. “La complicación se da entonces si se tiene que pegar un salto y no lo hace”, señala el CEO de SDC Asesores Tributarios.¿Qué ítems hay que tener en cuenta a la hora de contemplar un cambio de categoría en el Monotributo?, se preguntó. Y la respuesta de los especialistas señala que fac
turación, alquileres devengados, porque superó (o cayó) el monto de la superficie de la categoría anterior y corre la siguiente. “En ese caso, si uno no lo hace, la AFIP de ofi
cio puede recategorizarlo”, indican.Al respecto, Artopoulos aclara que “ARCA podrá recategorizar a los contribuyentes si de la informa-
Si no se está de acuerdo 
con la recategorización 

se puede apelar.

ción obrante en su poder (compras, gastos o acreditaciones bancarias) hacen presumir que tuvo durante los últimos 12 meses ingresos bru
tos superiores a los máximos admitidos para la categoría en la que estuvo encuadrado”. Y agrega: “En esos casos, el contribuyente recibirá una notificación en su domicilio fiscal electrónico hasta el día 19 de febrero”.“Aquellos contribuyentes que no 

estén de acuerdo con la recategorización podrán presentar un re
curso de apelación dentro de los 15 días hábiles de notificada la decisión”, dice la experta.Pero, cómo sabe ARCA si un contribuyente tiene que subir de categoría. De acuerdo a los tributaritas 
es sólo por la variable ingresos. “Ese es el único ítem porque el que el ente recaudador puede hacerlo de oficio. El aumento de la superficie o los alquileres devengados no pueden ser identificados a través de las facturas, esos datos ARCA no los tiene”, comenta Domínguez. Y agrega: “Los ingresos, en cambio, los tiene en la emisión de las facturas electrónicas”.Cuando el contribuyente comete la falta y no hace el trámite y ARCA lo detecta, locoloca en la categoría que entiende le corresponde. “Cuando no se recategoriza se le puede aplicar una sanción que es 
el 50% del impuesto integrado de
jado de pagar y de la cotización previsional con destino al SIPA, pero no es común que lo haga”, explica el experto.Otra de las consecuencias que pesarán sobre el contribuyente en caso de que el ente recaudador detecte la falta es que deberá el capital de lo que dejó de pagar más intere
ses. “Actualmente, la tasa de interés es del 7,47% mensual, que puede cambiar de acuerdo a la evolución de las tasas de interés”, dijo. ■ 

La Unión Industrial Argentina (UIA) salió en defensa de las me
didas antidumping con las que históricamente se busca proteger a la producción local y aseguró que son útiles para “nivelar la 
cancha ante la competencia des
leal”.Días atrás, el ministro Luis Ca- puto anunció que Argentina modificará el sistema antidumping con el objetivo de “estimular la competencia y reducir los precios”. El nuevo paquete de medidas antidumping entró en efecto por medio del Decreto 33/2025.El ministro sostuvo que las normas antidumping, diseñadas para prevenir prácticas desleales en la competencia entre productos importados y locales, generaron un impacto negativo al incrementar tanto los precios al consumidor como los costos de producción industrial.Con esta medida, los nuevos plazos para las medidas antidumping tendrán una duración ini
cial de tres años, con una única 
extensión posible de dos años, en contraste con el esquema previo que permitía renovaciones sin límite. En productos como las bombas de agua, los derechos antidumping aplicados alcanzaban 
un 246% del valor de la importa
ción; en las multiprocesadoras, al 203%, y en ventiladores, al 164%Desde la UIA aseguraron a través de un comunicado que “las modificaciones en los plazos de las medidas antidumping incor

Defensa. Daniel Funes de Rioja, presidente de la UIA.

poran elementos positivos para hacer más ágil y eficiente este mecanismo contra la competencia desleal, especialmente de países asiáticos”.Pero la entidad también puso el foco en el peso de los impues
tos. “La combinación de estrategias comerciales desleales de algunos países y la alta carga impositiva local, falta de infraestructura, falta de financiamiento, costo de la energía y una historia de inestabilidad macroeconómica, explica la diferencia entre algunos productos similares”.Como ejemplo, la UIA apuntó a la situación de una PyME local que produce en un municipio con altas tasas municipales, paga ingresos brutos en cascada en todo su proceso productivo, cuenta con un carga impositiva de las más altas del mundo y exporta impuestos, paga la logística 
el triple que otros países y con 
altísimos costos financieros. “¿Cómo podría competir con economías donde se subsidia la materia prima y prácticamente no hay leyes laborales?”, se pregunta la entidad.Hoy Argentina tiene 94 medi
das antidumping vigentes, de es
te total, 50 respecto a China. “En todos los casos por vender a un precio inferior al que aplican en sus mercados, que suele ubicarse incluso por debajo del costo de producción”, agregan. Y mencionan que los países desarrollados aplican medidas de este tipo. ■
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EL BOOM DENETXLIX

Netflix informó ayer que sus 
beneficios netos aumentaron 
un 61 % en 2024 hasta situarse 
en 8.711 millones de dólares, 
impulsado por un plan de

aceleración de crecimiento 
que ha incrementado en un 16 
% los ingresos de la plataforma 
durante el año. Tras el cierre, la 
acción subía 15%.

Una low cost volará desde Rosario, 
Córdoba y Mendoza al exteriorEs la colombiana Wingo, parte del grupo Copa Holdings. Lo autorizó este martes el Gobierno. Es parte del plan oficial de “cielos abiertos”.
Luis Ceriotto lcriotto@clarin.comEl Gobierno Nacional autorizó a la low cost colombiana Wingo (Aero- república S.A.) para ampliar sus vuelos hacia Argentina, conectando Córdoba, Mendoza y Rosario directamente con ese país y con Panamá, sin pasar por Buenos Aires. Hasta este momento esta aerolínea, que pertenece al grupo Copa Holdings, viene volando esas rutas con el aeropuerto de Ezeiza.La medida fue publicada este martes en el Boletín Oficial, a través de la disposición 4/25 de la subsecretaría de Transporte Aéreo que encabeza Hernán Gómez.Ahora, Wingo podrá volar llegar de manera directa a Córdoba, Mendoza y Rosario y desde allí volar ha- cia las ciudades colombianas de Medellín, Cali, Cartagena, Barran- quilla, San Andrés, Pereira y Buca- ramanga, así como hacia la ciudad de Panamá, con posibilidad de hacer conexión desde esos destinos hacia cualquier otra parte del mundo. El permiso incluye tanto transporte aéreo de pasajeros como cargas, de forma combinada.

Se suma. Un avión de Wingo, la aerolínea "low cost" del grupo Copa Holdings.
Sólo en lo que va del año, el Gobierno dio autorizaciones a cuatro líneas aéreas para que puedan volar de manera directa a ciudades del interior o, también, para que puedan unir destinos entre su país de origen, la Argentina y terceros países como destino final de la ruta. Esas autorizaciones a las aerolí

neas Sky Chile, Sky Perú, Avianca Ecuador y ahora Wingo se suma a las mayores facilidades que el año pasado fueron otorgadas a las también “low cost” Arajet, Paranair, así como a las tradicionales LATAM y Avianca.En todos los casos se trata de rutas internacionales, sin tramos de

LA CIFRA

13,4
Fueron los millones de pasajeros 
de vuelos internacionales trans
portados durante 2024 por las lí
neas aéreas.

cabotaje entre dos ciudades de la Argentina. De esa manera, el mercado de los vuelos domésticos hoy sigue en manos de las mismas tres empresas que operaban en diciembre de 2023: Aerolíneas Argentinas, Flybondi y JetSmart Argentina.En ese sentido, la política de “cielos abiertos” no atrajo hasta el momento a nuevos operadores para volar dentro de la Argentina. Sin embargo, hubo un incremento de la flota tanto de Flybondi como de JetSmart, incremento que a su vez fue generado a partir de las nuevas facilidades que les dio el Gobierno.JetSmart Argentina incorporó cuatro nuevos aviones (pasó de 8 a 12) con matrícula chilena, a partir de un acuerdo de vigilancia recíproca o “ínter change” que firmaron las autoridades aeronáuticas de Argentina y Chile. Este acuerdo replica el que había firmado en su momento el gobierno de Macri para habilitar aviones de matrícula chilena a la desaparecida LATAM Argentina.El avión número 12 de JetSmart comenzó a volar este martes: es un Airbus A320neo, el primero de su tipo en operar en Argentina, que voló la ruta Buenos Aires-Barilo- che. Se trata de un tipo de avión más moderno y el cuarto que ingresa al país con matrícula de Chile.En el caso de Flybondi, está aplicando la modalidad de aviones alquilados en el exterior, con tripulación incluida. La empresa sumó dos aviones con matrícula española y tripulación extranjera, una modalidad conocida como ACMI y que fue habilitada tras una modificación del Código Aeronáutico. ■

El 41% los jóvenes cree que estará 
mejor económicamente que sus padres

Ana Clara Pedotti apedotti@clarin.comArgentina siempre aparece en el centro del radar de las grandes empresas del mundo cripto. Y quizás una de las razones es que el país concentra una gran desconfianza al sistema bancario tradicional Esto lo demostró un reciente estudio que mandó a hacer el gigante Com

base, que planea iniciar próximamente operaciones en el país, en conjunto con la consultora IPSOS: el 87% cree que el actual sistema financiero necesita "cambios drásticos", lo consideran "caro, lento e inestable". El estudio, realizado a casi 5 mil personas, también reunió los testimonios de usuarios en países tan disímiles como Filipinas, Kenia y Suiza. Y mostró una particularidad: más del 40% de los 

argentinos jóvenes cree que su generación conseguirá que su economía mejore respecto a sus padres.En Suiza donde: "Solo alrededor de uno de cada cinco cree que su generación estará mejor que sus padres, lo que impulsa el creciente interés en el potencial de las crip- tomonedas para complementar, y no para interrumpir, su sistema financiero tradicional basado en el patrón oro", según remarcó el tra

bajo. Ante la pregunta "si el país sigue con su dirección actual", solo un cuarto apuntó que considera que estará "peor que la generación que sus padres". Esta respuesta también contrasta con lo que se opinó en otros países: en Kenya el 57% cree que estará peor que sus mayores, mientras que en Suiza esta idea alcanza al 36%.La investigación expone un denominador común entre las naciones que participaron: el sistema financiero actual es percibido como costoso, lento y dominado por grandes instituciones, lo que limita su acceso y genera desconfianza. En Argentina, por ejemplo, la inestabilidad del valor de la mone

da local y el control gubernamental sobre el acceso a divisas son fuentes principales de frustración.Si bien el descontento con el sistema financiero tradicional aparece alto entre los argentinos, a la luz de los resultados de este estudio, la percepción no es tan mala como la que se da en países como Kenya o Filipinas, donde el 98% y el 93% de la población dijo estar insatisfecho con este aspecto. Con todo, Argentina mostró el nivel más alto de desconfianza a los bancos. El 70% cree que el sistema financiero local es "demasiado dependiente" de los bancos y que el control que ejerce el Gobierno sobre la moneda y el tipo de cambio, es excesivo. ■
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El nuevo gobierno en Estados Unidos

Decretos. El presidente Trump sentado a su mesa de la Oficina Oval, frente a una gran cantidad de carpetas con los decretos especiales que firmó en las últimas horas, reuters

Organismos globales y analistas 
reaccionan con cautela y dudas ante 
las primeras medidas de TrumpEn EE.UU. la mirada se fijó en los decretos más polémicos sobre migración, género y la función del empresario Elon Musk. Hubo reparos y planteos sobre la legalidad de algunas decisiones.
WASHINGTON. CORRESPONSAL
Paula LugonesApenas habían pasado unas horas de su jura como presidente de la primera potencia global cuando Donald Trump inmediatamente se sentó a firmar una apabullante serie de más de un centenar de decretos en los que plasmó sus promesas de campaña, con la idea de la “restauración completa de Estados Unidos y la revolución del sentido común”.Pero su firma en esos documentos, que alegraron a buena parte de sus seguidores, también desató una ola de reacciones en el mundo y a nivel local de opositores, académicos y expertos, que denuncian que el nuevo jefe de la Casa Blanca se excede en los límites de su poder presidencial y algunos de

cidieron presentarse a la justicia para frenar ciertas medidas.Entre las más polémicas, el “la- picerazo” de Trump incluyó la salida del Acuerdo Climático de París y la de la Organización Mundial de la Salud, una declaración de una emergencia migratoria y un pronto aumento de las tropas en la frontera sur. Y el fin de la ciudadanía por nacimiento, un derecho plasmado en la Constitución. También el comienzo del desmantelamien- to de los programas gubernamentales de diversidad e inclusión y el reconocimiento oficial de solo dos géneros. No plasmó -al menos por ahora- el anunciado aumento de tarifas a productos de China, México o Canadá posiblemente para negociar condiciones.El mundo reaccionó con cautela. “El interés (de EE.UU.) radica en 

siempre ser más fuerte que cualquier rival” dijo el canciller Serguei Lavrov. La respuesta china, a quien Trump aplazó un apagón de Ti- kTok en suelo estadounidense, fue
La Organización 

Mundial de la Salud 
reprochó el retiro de 

EE.UU.

cauta. “Esperamos que Estados Unidos y China promuevan conjuntamente el desarrollo estable, saludable y sostenible de sus relaciones económicas y comerciales”, dijo el portavoz de la Cancillería china, Guo Jiakun.La QMS confió en que el retiro de EE.UU. sea reconsiderado, porque la organización “desempeña un pa

pel crucial en la protección de la salud de gente de todo el mundo, incluidos estadounidenses”.La Organización Meteorológica Mundial lamentó la decisión de Trump de apartarse de las regulaciones climáticas globales y dijo que el cambio climático “debe ser visto con una perspectiva de décadas o siglos, más que en un mandato de cuatro años”.Trump recibió en su propia cara un duro sermón de la reverenda Mariann Edgar Budde quien, en una misa a la que asistió con su familia este martes, le dijo que: “Le pido que tenga misericordia de la gente de nuestro país que ahora está asustada. Hay gays, lesbianas y transexuales en familias demócratas, republicanas e independientes, algunos que temen por sus vidas... y la gran mayoría de los inmi

grantes no son criminales” dijo.Más allá de que las iniciativas puedan ser antipáticas para muchos de los que no han votado por Trump, expertos advierten que algunas de estas medidas pueden estar fuera de las atribuciones presidenciales y otras podrían estar trabadas por años en la justicia.Llama la atención la celeridad de Trump para lanzar los decretos, cuando el Partido Republicano controla también ambas cámaras del Congreso y tiene una mayoría conservadora en la Corte Suprema. Evidentemente el nuevo presidente busca un golpe de efecto inmediato y no quiere que el ánimo se enfríe entre los pliegues de la burocracia de Washington.Algunas de las acciones de Trump enfrentaron un desafío legal inmediato. El decreto para po-
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ner fin a la ciudadanía por nacimiento a hijos de padres inmigrantes sin papeles en suelo estadounidense enfrentó una serie de embates legales por parte de un grupo de estados y grupos de derechos civiles, lo que indica que la iniciativa ingrese en una maraña judicial que haga que retrase su vigor (Ver pág. 23).“La Constitución no podría ser más clara: la ciudadanía de los niños nacidos en EE.UU. no depende de la ciudadanía de sus padres”, dijo el gobernador de Nueva Jersey, Phil Murphy (D), en un comunicado. Ese principio es fundamental para lo que somos como nación y lo que significa ser estadounidense”.La fiscal general de Nueva York, Letitia James, dijo que la acción de Trump “no solo es inconstitucional, sino que es profundamente peligrosa”.Antes de que abandonara el Capitolio, donde asumió el cargo, tres demandas plantearon a la justicia objeciones al nombramiento del fundador de Tesla, Elon Musk, para dirigir el “Departamento de Eficiencia Gubernamental” no gubernamental. Los grupos de interés público detrás de las demandas dicen que el panel “DOGE” viola las leyes sobre transparencia para los grupos asesores del gobierno.John Mark Hansen, profesor de Ciencias Políticas de la Universidad de Chicago, dijo a Cla
rín que la batería de decretos muestra que “Estados Unidos, en política exterior, se dirige hacia el aislacionismo y el imperialismo a la vez. En política interior, hacia una sociedad más cruel y dividida”.Muchas de las medidas, agregó, “tienen la intención de ser peligrosas para algunas personas e incluso podrían ser contraproducentes para sus propios objetivos. Pero, por ahora, ha dado más bien una performance y no ha tomado concretado demasiado. Todavía tenemos que ver qué hace realmente”.Daron Shaw, profesor de Ciencias Políticas de la Universidad de Austin, Texas, tiene una visión diferente. “Estados Unidos se dirige hacia una economía más favorable a las empresas y al emprendimiento. Habrá menos regulación y menos dirección gubernamental de la inversión, especialmente hacia las industrias y empresas de energía verde”, dijo a Clarín.“Las órdenes ejecutivas e iniciativas fueron totalmente coherentes con lo que Trump prometió durante la campaña electoral. La mayoría tienen un amplio apoyo, especialmente las relacionadas con la seguridad fronteriza, la libertad de expresión y la DEI (Diversidad, equidad e inclusión)”, agregó. ■

Mensaje. La presidenta de México, Claudia Sheinbaum, ayer, al comentar las medidas de Trump. ap

Sheinbaum llama a 
evitar la confrontación 
con la nueva Casa BlancaLa líder mexicana respondió así a los decretos de Trump sobre migración, despliegue de tropas y terrorismo.
MEXICO. EFE, AFP Y CLARINLa presidenta mexicana, Claudia Sheinbaum, buscó ayer responder con un llamado a la calma ante la serie de decretos sobre México anunciados por el nuevo jefe de la Casa Blanca, Donald Trump, y sostuvo que debe evitarse una confrontación ya que ambos países deben relacionarse como iguales.“Es importante siempre tener la cabeza fría y referirnos a los decretos firmados, más allá del propio discurso. Lo que vale en el sentido estricto de la ley son los decretos que firma el presidente Trump, entonces vamos a poner todo el contexto”, declaró la mandataria ayer en la capital azteca en su conferencia matutina. “Nosotros debemos evitar confrontaciones, es una responsabilidad, al mismo tiempo, relacionarnos como iguales, nunca subordinados.La presidenta enunció los cinco decretos que afectan de forma directa a México, ligados básicamente al tema migratorio y la seguridad, junto a una declaratoria de emergencia de la frontera común, lo que implica el despliegue de militares del lado estadounidense.Sheibaum argumentó que es “prácticamente el mismo decreto que Trump firmó en su primer periodo (2017-2021), en el 2019 y destacó que hubo una caída de 78 % en 

los encuentros diarios de indocumentados en la frontera común. “Estamos en los números más bajos (de migrantes) desde prácticamente el 2020 ó 2021”, aclaró.Sheinbaum también anticipó que busca “coordinación” con Trump por su orden para designar como terroristas a los carteles mexicanos del narcotráfico, aunque reconoció que “ellos (los estadounidenses) pueden actuar en su territorio, en su marco de actuación y de su Constitución”.“Todos queremos combatir a los carteles de las drogas, eso es evidente. ¿Entonces qué hay que hacer? Hay que coordinar esfuerzos, hay que colaborar, ellos en su terri-
CONFUSION DE TRUMP

Donald Trump confundió ayer a 
España como un miembro de los 
BRICS, grupo que no integra. "Es
paña es una nación BRICS", dijo el 
presidente al hablar de aranceles 
a ese organismo cuyas siglas vie
nen de Brasil, Rusia, India, China y 
Sudáfrica. España en inglés es 
"Spain", de manera que el republi
cano podría haberlo confundido 
con la última letra de los BRICS. 
Cuando un periodista lo corrigió, 
Trump insistió en que impodrá 
aranceles a la organización. 

torio, nosotros en nuestro territorio”, indicó.Otro de los temas tratados ante la prensa por Sheinbaum se relaciona con el anuncio de Trump sobre un cambio de nombre del Golfo de México. La mandataria afirmó que seguirá llamándose así “para el mundo entero” a pesar de la orden de Trump que quiere rebautizarlo como “Golfo de América”.Aunque México fue el país más directamente afectado por los decretos de Trump, también Brasil - como segunda economía de la región- se filtró en el primer día de gobierno del republicano.En declaraciones en el Despacho Oval de la Casa Blanca, Trump puntualizó que espera que las relaciones bilaterales con Brasil sean “excelentes” durante su mandato, aunque la forma en que comunicó la idea sonó un tanto destemplada para algunos. Cuando una periodista de Brasil la preguntó por la relación con América latina y puntualmente con el gobierno de Lula da Silva. Trump contestó, en un golpe de franqueza: “Nos necesitan, nosotros no los necesitamos. Todo el mundo nos necesita”.Horas antes, con un men saje en X, Lula había deseado a Trump un mandato “exitoso”, destacando que los lazos con EE.UU. se basan en “la cooperación, el respeto mutuo y la amistad histórica”. ■

Demanda legal 
de 22 Estados 
por los hijos de 
“sin papeles”

THE NEW YORK TIMES. ESPECIALLos fiscales generales de 22 Estados demandaron ayer al gobierno de Donald Trump en dos tribunales federales para bloquear una orden ejecutiva que se niega a reconocer como ciudadanos a hijos de inmigrantes “sin papeles” nacidos en Estados Unidos. Se trata del paso inicial de lo que promete ser una larga batalla legal sobre las políticas de inmigración de la nueva administración republicana.Dieciocho Estados y dos ciudades, San Francisco y Washington D.C., impugnaron la orden en el Tribunal Federal de Distrito de Massachusetts, argumentando que la ciudadanía por derecho de nacimiento según la 14a Enmienda de la Constitución es “automática” y que ni el presidente ni el Congreso tienen la autoridad constitucional para revisarla. Otros cuatro estados presentaron una segunda demanda en el Distrito Oeste de Washington.El intento de Trump de limitar la ciudadanía por derecho de nacimiento fue “extraordinario y extremo”, dijo el fiscal general de Nueva Jersey, Matthew J. Platkin, quien encabezó uno de los esfuerzos legales junto con los fiscales generales de California y Massachusetts. “Los presidentes son poderosos”, dijo, “pero él no es un rey. No puede reescribir la Constitución de un plumazo”.Nick Brown, el fiscal general de Washington, sostuvo que la orden de Trump negaría la ciudadanía a 150.000 niños recién nacidos cada año. “Los dejaría indocumentados al nacer. Incluso podría dejarlos sin ciudadanía de ningún país”, explicó.Al iniciar el lunes su mandato, Trump firmó una orden que declara que los futuros hijos de inmigrantes indocumentados ya no serán tratados como ciudadanos. La orden se extendería incluso a los hijos de algunas madres que están en el país legal pero temporalmente, como los estudiantes extranjeros o incluso los turistas.La orden contradice más de 100 años de precedentes legales en Estados Unidos, cuando los tribunales y el poder ejecutivo interpretaron la Enmienda 14 en el sentido de que garantiza la ciudadanía a todos los bebés nacidos en el país, al margen del estado legal de sus padres. ■
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El nuevo gobierno de Estados Unidos

Juramento. Marco Rubio, ayer, al jurar el cargo ante el vicepresidente JD Vanee en Washington, afp

Rubio juró como nuevo 
canciller de TrumpFuerte crítico de China, Cuba y Venezuela, el ex senador prometió trabajar por “un mundo más seguro”.

Es por la amenaza arancelaria de Trump. Negocia con Malasia, mira a India y apuesta por el Mercosur.
Europa teme una 
guerra comercial y 
busca otros socios 
para protegerse

WASHINGTON. AFP, EFE Y APEl senador republicano Marco Rubio juró ayer como nuevo secretario de Estado, en una ceremonia en la que prometió trabajar por “un mundo más seguro” bajo la guía del presidente, Donald Trump.Rubio se convirtió el lunes en el primer confirmado del Gabinete de Trump tras recibir el apoyo unánime del Senado. El nuevo vicepresidente, JD Vanee, fue el encargado de tomarle el juramento. Tras ser ungido en el cargo, Rubio dijo que “uno de los principales objetivos de las políticas exteriores estadounidenses será la promoción de la paz. Por supuesto, una paz a través de la fuerza, una paz siempre sin abandonar nuestros valores, pero creo que es extraordinario que sea algo que deba decirse y que no se haya dicho lo suficiente en la
Rusia y China afianzan su alianza
MOSCU. AFP Y EFELos presidentes de Rusia, Vladímir Putin, y de China, Xi Jinping, reafirmaron ayer la alianza estratégica entre ambos países en una videoconferencia celebrada al día siguiente de la investidura de Donald Trump en Estados Unidos.“Estoy de acuerdo con usted en que la base de la cooperación entre Moscú y Beijing es una amplia co

memoria reciente”, añadió el nuevo secretario.Rubio tuvo unas palabras en español para sus padres, que migraron de Cuba a Florida en 1956, durante la dictadura de Fulgencio Batista. “El propósito de su vida fue que nosotros pudiéramos vivir los sueños que no fueron posibles para ellos. Es un honor increíble ser el secretario de Estado del país más poderoso y más bueno de la historia de la humanidad”, dijo el sucesor de Antony Blinken.Marco Rubio tendrá de inmediato la misión de ejecutar la diplomacia de Trump, quien en su discurso de investidura el lunes renovó las amenazas de tomar el control sobre el canal de Panamá.Rubio, nacido en Miami en el seno de una familia de clase trabajadora, es conocido por su posición de línea dura frente a China y de ca

munidad de intereses nacionales y una coincidencia de puntos de vista sobre cómo deben ser las relaciones entre las grandes potencias”, dijo Putin a su interlocutor, según imágenes de la TV rusa. A su vez, Xi destacó que China está dispuesta a continuar profundizando las relaciones con Rusia.“En el nuevo año, nos estamos preparando para llevar junto con ustedes las relaciones chino-rusas 

ra a países de corte autoritario en Latinoamérica. Es el primer hispano y el primer funcionario al frente de la cartera de Estado con un español totalmente fluido.Días antes de su asunción, Rubio sostuvo que Venezuela “está gobernada por una organización de narcotráfico” y Cuba merece integrar la lista de países patrocinadores del terrorismo. Fue durante una audiencia en el Senado que centró en China, el adversario “más peligroso” de EE.UU. “Han mentido, engañado, hackeado y robado para alcanzar el estatus de superpotencia global a nuestra costa”, aseveró.También dijo que quería poner en marcha el lema de Trump “EE.UU. primero”, a contramano del paradigma central en la diplomacia de Joe Biden, que daba prioridad a un orden mundial fundado en normas internacionales. ■ 

a nuevas alturas”, dijo el mandatario chino. Agregó que tienen el propósito de “hacer frente a la incertidumbre exterior sobre la base de la estabilidad”. En la TV, ambos líderes aparecen sonrientes elogiando la asociación estratégica bilateral, que busca ser un contrapeso frente a EE.UU. Aunque oficialmente China no apoya la invasión rusa a Ucrania, ayuda a Moscú a afrontar las sanciones occidentales. ■

BRUSELAS. ESPECIAL 

Idafe MartinMercosur, México, India, Malasia. La llegada de Donald Trump a la Casa Blanca amenazando a Europa con una ola de aranceles se recibe en Bruselas con los focos puestos en otras regiones.La presidenta de la Comisión Europea, la conservadora alemana Úrsula Von der Leyen, acelera desde hace semanas los inicios o conclusiones de negociaciones comerciales por medio planeta para proteger a la Unión Europea (UE). Se trata, cuenta un alto funcionario, de “federar a las futuras víctimas de Estados Unidos bajo Donald Trump”.Bruselas busca crear nuevas asociaciones y fortalecer las antiguas, diversificar las cadenas de suministro, favorecer la globali- zación en una era de proteccionismo global. Trump chocará con esa estrategia, pero también algunos líderes europeos menos dados al libre comercio, como han sido tradicionalmente los franceses. Y con unas opiniones públicas que ven algunos acuerdos comerciales, entre ellos el europeo con Mercosur, como una amenaza para algunos sectores, sobre todo el agropecuario. Funcionarios europeos creen que una guerra comercial desatada por Estados Unidos cambiará la opinión pública europea.Nadie de las dos orillas del Atlántico se ilusiona con poder evitar una guerra comercial. Una encuesta de la Cámara de Comercio Americana en Europa revela que nueve de cada diez empresas estadounidenses prevén un deterioro en las relaciones comerciales y de inversión entre la UE y Estados Unidos. Dos tercios de los encuestados esperan que las políticas de Trump tengan un impacto negativo en sus operaciones en Europa.Von der Leyen repitió este martes en Davos el interés por el comercio basado en reglas y el rechazo europeo a guerras comerciales. El lunes, cuando anunció que empezaba a negociar con Ma

lasia, dijo que “las geopolíticas están aumentando y el riesgo de inestabilidad está creciendo. En un momento en que algunos se cierran al aislamiento y la fragmentación (en referencia a Trump), Europa y Malasia están eligiendo un camino diferente: tender la mano, construir asociaciones y crear nuevas oportunidades para nuestros ciudadanos”.Son los mismos argumentos que utilizó cuando el 6 de diciembre cerró en Montevideo el pacto entre la UE y el Mercosur. Entonces dijo que “en un mundo cada vez más conflictivo, demostramos que las democracias pueden contar unas con otras” y que “este acuerdo no es solo una oportunidad económica, es una necesidad política. Somos socios políticamente en sintonía. Ambos creemos que la apertura y la cooperación son los verdaderos motores del progreso y la prosperidad. Sé que fuertes vientos so-
Los empresarios de 

EE.UU. prevén un 
deterioro del lazo 

comercial con Europa 
plan en dirección contraria, hacia el aislamiento y la fragmentación. Pero este acuerdo es nuestra respuesta más clara”.No hizo ninguna referencia a que el presidente argentino Javier Milei está ideológicamente mucho más cerca de Trump que de los dirigentes europeos. Tres días antes de la asunción de Trump, la Comisión concluyó las negociaciones con México para renovar el acuerdo global. India es ahora el próximo objetivo de Europa, que también negocia con Australia, Filipinas e Indonesia. A ninguno le interesa una guerra comercial ni el proteccionismo de EE.UU. La UE es el mayor mercado del mundo con 450 millones de habitantes de medio y alto poder adquisitivo. Europa es también más atractiva que China para esos países porque es menos proteccionista. ■
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Un pavoroso incendio 
mata al menos a 
76 turistas en TurquíaFue en un hotel de un centro de sky repleto de familias por las vacaciones escolares. El siniestro estalló en la noche y se extendió a las habitaciones.

Histórica. Los reportes dicen que desde hace décadas no pasaba.
KARTALKAIA. AFPAl menos 76 personas murieron este martes en el incendio de un hotel repleto de turistas en una estación de esquí en Turquía, informaron las autoridades.El incendio comenzó pasdas las tres de la mdru- gada en el hotel Grand Kartal de Kartalkaia, un edificio de 12 pisos con revestimientos de madera.Testigos afirmaron que los turistas, desesperados, intentaron escapar utilizando sábanas a modo de cuerdas. Las imágenes muestran sábanas colgando de las ventanas y, según reportes de medios locales, algunas de las víctimas murieron al saltar para ponerse a salvo.“Desafortunadamente, la cifra de muertos subió a 76”, informó el ministro del Interior, Ali Yerlika- ya, que actualizó un balance anterior de 66 fallecidos. Además, 51 personas resultaron heridas.Yerlikaya indicó que 52 de las víctimas mortales ya fueron identificadas y que los peritos forenses trabajan para determinar las identidades del resto.El hotel alojaba a unos 238 hués- pedes, un momento de máxima ocupación debido a vacaciones escolares.

Devastación. Las llamas destruyeron completamente el hotel del centro de sky en Kartalkaia. ap

Además de Yerlikaya, varios ministros se desplazaron a la estación de esquí de Kartalkaia, ubicada a unos 2.000 metros de altura, a unos 170 kilómetros al noroeste de la capital, Ankara.“La gente en las plantas superiores gritaba. Tiraron sábanas por las ventas y algunos intentaron saltar”, relató a la agencia de noticias IHA Atakan Yelkovan, un superviviente que escapó del tercer piso junto con su esposa. Un empleado del hotel, que estaba en estado de conmoción contó que vio a huéspedes en las ventanas gritar pidiendo ayuda. “Vi a un padre con su bebé en los brazos pidiendo almohadas para poder lanzar a su hijo. Afortunadamente, esperó a los servicios de rescate que lo salvaron”, dijo a IHA.La cadena privada NTV informó que entre los fallecidos se encuentran tres personas que saltaron desde las ventanas.Se cree que el incendio se originó en el restaurante y se propagó rápidamente, aunque aún no se determinó la causa precisa. Parte del edificio se encuentra contra un acantilado, lo que dificultó el trabajo de los bomberos durante varias horas.

El ministro de Salud, Kemal Me- misoglu, declaró durante la tarde que 17 personas fueron dadas de alta y que 34 siguen hospitalizadas, una de ellas en cuidados intensivos. Yerlikaya informó que nueve personas han sido detenidas durante la investigación sobre las casas del incendio y la posible negligencia. El dueño del establecimiento está siendo investigado.Baris Salgur, que trabaja en un hotel cercano, dijo a la cadena NTV que “escuché gritos (...) los residentes (del hotel) pedían ayuda, pedían mantas, diciendo que saltarían. Hicimos lo que pudimos. Trajimos cuerdas, almohadas y un sofá. Algunas personas se lanzaron cuando las llamas se acercaron”.“Nuestro dolor es grande y nuestra angustia inmensa”, declaró desde Ankara el presidente turco, Re- cep Tayyip Erdogan, que interrumpió un discurso en el congreso de su partido. El mandatario informó que se iniciaron investigaciones administrativas y judiciales para determinar la causa del drama. “Se tomarán las medidas necesarias para esclarecer todos los aspectos del incidente y responsabilizar a los culpables”, prometió. ■

Blanco. La nieve afectó las calles, aeropuertos y escuelas.
Histórica nevada en 
el Sur de EE.UU.: 
es la más grande en 
más de cien añosAfecta al Norte de Florida y a otros Estados. Cancelan 2.000 vuelos.
Más de 2.000 vuelos fueran cancelados y otros 2.100 retrasados ayer en Estados Unidos por el temporal que azota el sudeste del 
país y que ha dejado la primera nevada en la ciudad de Nueva Or- leans (Luisiana) en 16 años. Según el portal Flightaware, los aeropuertos más afectados son los Houston Bush y William P. Hobby, de Houston (Texas), donde están prácticamente cancelados todos los vuelos de salida y llegada, así como los de Nueva Or- leans y Baton Rouge, en Luisiana.También hay aeropuertos con su servicio interrumpido en los estados de Georgia, Misisipi o Florida.Se espera que una tormenta invernal histórica traiga fuertes nevadas y heladas a diferentes estados a lo largo de la Costa del Golfo -principalmente Luisiana y Texas- que podría afectar hasta 55 millones de personas hasta me

diados de semana, según los pronósticos del Servicio Nacional de Meteorología (NWS).En su aviso, el NWS advierte de que puede haber una “nevada histórica” en toda la línea de costa desde Texas hasta el oeste de Florida, y condiciones de nueve, hielo y aguanieve hasta Georgia, el norte de Florida y el este de Carolina del Norte y del Sur.“Esta tormenta puede provocar grandes interrupciones en las autopistas y tráfico aéreo, incluyendo carreteras cerradas y vuelos cancelados, lo que puede continuar durante varios días incluso al terminar la nevada”, dice la autoridad meteorológica, que también advierte por la posibilidad de apagones en el área.La prensa de Estados Unidos también informó ayer que cientos de escuelas fueron cerradas por el temporal de frío, nieve y viento. ■
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El conflicto en Oriente Medio

Plegarias. Una suelta de globos en Tel Aviv para marcar el segundo aniversario del rehén Kfir Bibas. Otros manifestantes muestran retratos de cautivos de Hamas. ap

El sábado Hamas liberará a 
otras 4 rehenes y crece la 
inquietud por los chicos BibasNo se indicaron aún sus identidades. Entre ellas estaría la madre de los niños israelo argentinos, secuestrados en el asalto terrorista al sur de Israel.
JERUSALÉN Y WASHINGTON. AP, AFP, 
EFEYCLARÍNLas próximas cuatro personas que serán liberadas de su cautiverio en la Franja de Gaza este sábado como parte del acuerdo de alto el fuego entre Israel y la banda terrorista Hamas son cuatro mujeres, confirmaron ayer fuentes del grupo ul- traislámico.Taher al Nunu, un alto cargo de la organización pro iraní, indicó a la AFP que serán liberadas “cuatro mujeres israelíes” secuestradas en el asalto terrorista del 7 de octubre de 2023. Como sucedió el domingo cuando otras tres mujeres fueron liberadas, Israel entregará a un segundo grupo de presos palestinos.Hamas no especificó la filiación de las mujeres alegando “razones de seguridad concernientes a los liberados”, si bien aseguraron que informarían a los mediadores del alto el fuego con antelación.Sin embargo, la lista de quiénes 

podrían ser es limitada: solo hay siete mujeres en la lista de cautivos que podrían liberarse en la primera etapa del acuerdo. Ellas son: Liri Albag, Karina Ariev, Agam Berger, Danielle Gilboa, Naama Levy, Ar- bel Yehud y la israelí-argentina Shi- ri Bibas.Esta última es la que genera mayor inquietud porque es la madre de Kfir y Ariel Bibas, los dos chicos argentino-israelíes que fueron secuestrados con toda su familia en un kibbutz durante el conmocionante asalto terrorista en el sur de IsraelSi Shiri Bibas es liberada, la sociedad israelí se pregunta, según reflejan los medios locales, qué destino tienen los niños, ya que no hay información oficial sobre su estado actual. Hubo informaciones previas que indicaban que habrían muerto, pero no hubo confirmación de ese dato.El domingo fueron liberadas Emily Damari de 28 años, Romi Go- 

nen de 24 y Doren Stienbrecher de 31, que inmediatamente se reunieron con sus familias.El gobierno de Qatar, mediador junto a Egipto y Estados Unidos de la tregua en Gaza entre Israel y el grupo palestino Hamas, aseguró este martes estar “satisfecho” hasta el momento de cómo se concre-
Se espera que en siete 
semanas se recupere a 

33 rehenes tomados 
por los terroristas

ta la implementación del alto el fuego en el enclave palestino, que cumple su tercer día.“En cuanto a la tregua, de momento estamos satisfechos del nivel de la implementación, y como ven, el acuerdo y el alto el fuego continuarán en la Franja de Gaza, y las ayudas humanitarias entrarán según lo acordado”, indicó el 

portavoz del ministerio de Exteriores qatarí, Majed al Ansari, en una rueda de prensa desde Doha.Aludía además al pacto para brindar asistencia medica y alimentaria a los civiles no beligerantes, atrapados en el conflicto.“Hasta el momento entraron más de 915 camiones y tenemos mucha confianza en el compromiso de las dos partes para implemen- tar el acuerdo”, aseguró el vocero, y añadió que el comité que supervisa la tregua, con sede en El Cairo “sigue su trabajo” para evitar cualquier tipo de violación.Al Ansari señaló que los equipos negociadores están “poniendo todos los detalles y las listas definitivas del próximo intercambio, que creemos que se implementará con más facilidad”.Asimismo, destacó que la nueva administración del presidente Donald Trump está apoyando el acuerdo y apreció los esfuerzos que ha hecho. Por cierto, este convenio 

fue realmente posible por la intervención del enviado del flamante presidente que conminó al premier israelí Benjamín Netanyahu a avenirse a lo acordado.“Estamos trabajando con nuestros socios de la mediación, EE.UU. y Egipto, los equipos sobre tierra del comité de operaciones en El Cairo que apoyan la continuación de esta mediación y preparan la próxima etapa del acuerdo. Y apreciamos la participación positiva de la administración de Trump en las negociaciones, que contribuyó a llegar a este acuerdo”, dijo.Al Ansari indicó que existen “muchos retos logísticos relacionados con la reconstrucción de la Franja de Gaza, que está totalmente destruida. Estamos hablando de 80% de los edificios residenciales totalmente destruidos, los hermanos palestinos en Gaza están volviendo a las ruinas de sus hogares”.La tercera etapa del convenio apunta precisamente a la reconstrucción. El propio Trump aludió a la posibilidad de que los Estados Unidos participe en esa tarea para reconstruir los hospitales, escuelas y hogares de los palestinos en Gaza.El acuerdo firmado entre Israel y Hamas de alto el fuego contempla tres fases, de las cuales la primera arrancó hace dos días y estipula el cese de los ataques y combates en la Franja por un período de 42 días, en el que se intercambiarán gradualmente 33 rehenes cautivos en el enclave por cerca de 1.900 presos palestinos.La segunda fase dispone el retiro de las fuerzas militares, con la virtual cancelación de la guerra, un paso al que se oponen los socios in- tegristas del gabinete israelí. ■
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El conflicto en Oriente Medio

Dimite el mayor jefe militar de 
Israel por el ataque terroristaEl general a cargo del Estado Mayor reconoció “su responsabilidad” por el fracaso que permitió el golpe del 7 de octubre y reclamó una investigación.

JERUSALEN. EFE Y CLARÍNEl jefe del Estado Mayor israelí presentó este martes su dimisión por su responsabilidad en el “fracaso” del 7 de octubre de 2023, cuando la banda terrorista Hamas atacó el sur de Israel con el saldo de 1.200 muertos, en su mayoría civiles. La decisión de alto jefe militar se produce tras el arranque de una frágil tregua en Gaza.En su mensaje, el general Herzi Halevi reconoció su “responsabilidad en el fracaso del ejército el 7 de octubre” para evitar esa tragedia y declaró que pidió poner fin a sus funciones “en un momento en que las fuerzas armadas se anotan éxitos significativos en todos los frentes”. Halevi, cuya renuncia se hará efectiva el 5 de marzo, matizó no obstante que “no se han alcanzado todos” los objetivos de la guerra, tras más de 15 meses de conflicto.Israel lanzó una ofensiva arrasa- dora en Gaza como reacción a ese ataque, el peor contra el pueblo judío desde el Holocausto. La mayoría de los jefes de inteligencia y militares reconocieron su responsabilidad por la súbita desprotección de la frontera con el enclave, a excepción del primer ministro Benjamín Netanyahu, que señaló que consideraría su reacción más adelante.El líder de la oposición israelí, Yair Lapid, la formación centrista

Figura. El general Herzi Halevi, en una reciente aparición pública ante la prensa de Israel, ap
Yesh Atid (Hay un Futuro), aprovechó la dimisión del general Halevi para pedir la dimisión del premier y de “todo su catastrófico gobierno”, según lo calificó. Lapid es un enemigo abierto de la orientación ultrarreligiosa y ultranacionalista 

de gran parte del gabinete de Israel, parte de los cuales rechazan la tregua con Hamas.En ese sentido Halevi reclamó una investigación pública sobre los errores que permitieron los ataques del 7 de octubre de 2023.

Sostuvo que las pesquisas militares no alcanzan para depurar todas las responsabilidades por lo sucedido aquel día. “Las investigaciones militares atañen exclusivamente a las EDI (Fuerzas de Defensa de Israel) y no cubren todas las 

razones y las áreas que podrían prevenir la repetición de tales sucesos”, declaró este martes.Halevi aseguró que una comisión pública de investigación o “cualquier actor externo” recibirá la cooperación total del Ejército. Sus palabras parecen una crítica velada a Netanyahu, no solo por su resistencia a la autocrítica sino porque lo que estaría implicado en ese suceso.Informes previos que, entre otros, involucran al renunciado ministro de Defensa Yoav Galant, indican que hubo múltiples advertencias al gobierno de Neyanyahu respecto al riesgo creciente con los extremistas de Gaza.Se debía a que la crisis nacional que había detonado el gobierno recién llegado de Netanyahu a fines de 2022, lanzó una ofensiva sobre la Justicia que provocó una creciente reacción ciudadana con marchas en todo el país en defensa de la democracia.
La oposición reclamó 

que el premier 
Netanyahu también 

dimita

El propio Galant había indicado al premier que esa situación estaba debilitando el sistema de defensa del país, en especial porque tomaban parte de las marchas oficiales de la Fuerzas Aérea y de la reserva, una cuestión que comprometería al gobernante en caso de una investigación pública con testimonios de todos los involucrados.La mayoría de la sociedad israelí, incluso los votantes que apoyan a la actual coalición de gobierno, están a favor de que se establezca una comisión pública para investigar el 7 de octubre, según indican las encuestas. ■

Nueve muertos en una redada 
del Ejército en Cisjordania
YENIN,TERRITORIOS PALESTINOS. AFP 

Y EFENueve palestinos murieron este martes en una importante operación militar israelí en el campo de refugiados de Yenín, anunció la Autoridad Palestina, que administra parcialmente Cisjordania ocupada. Otras 35 personas resultaron heridas en la operación que, según el primer ministro israelí, Benjamín Netanyahu, apunta a “erradicar el terrorismo” en ese campo, considerado un bastión de los grupos armados palestinos.“Las fuerzas de ocupación impi

den que nuestros equipos lleguen hasta los heridos en el interior del campo”, denunció la Media Luna Roja Palestina.Entrevistado por la agencia oficial de noticias palestina, Wafa, el director del Hospital Gubernamental de Yenín, Wissam Bakr, lamentaba que la rapidez con la que se estaba desarrollando la redada por la mañana que impedía contabilizar correctamente el número de heridos, en constante evolución.Los vídeos grabados en la ciudad y su campamento de refugiados muestran cómo las excavadoras israelíes avanzan por las calles arra

sando las carreteras.En uno de ellos, un anciano cruza la calle cargando con una bolsa mientras los disparos impactan cerca de sus pies. En otro, un enfermero que camina junto a otro hombre por la calle tiene que salir corriendo cuando alguien abre fuego contra ellos.Yenín y su campo de refugiados son regularmente blanco de incursiones militares israelíes contra miembros o dirigentes de grupos armados palestinos que identifican con la banda terrorista Hamas.La localidad se sitúa en el norte de Cisjordania, un territorio pales-
Problema. La violencia en Cisjordania creció desde la guerra en Gaza.tino ocupado por Israel desde 1967.Las violencias en Cisjordania se intensificaron desde el inicio de la guerra en la Franja de Gaza hace 15 

meses. En ese lapso, al menos 847 palestinos fueron abatidos en Cisjordania por el ejército o por colonos. ■
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TRIBUNA Jorge MalenaDirector del Comité de Asuntos Asiáticos (CARI). Director del Posgrado “China en la Era Global” (UCA)

or cierto, la segunda adminis- tración Trump tendrá como objetivo proteger las empresas, la industria y los empleos estadounidenses. El presidente republicano no sólo ha anunciado la aplicación de aranceles a las importaciones chinas, sino que también su partido promueve proyectos de ley para derogar el status de “relaciones comerciales normales permanentes” otorgado a China en diciembre de 2001.Probablemente, Trump tenga en mente dos estrategias: una es utilizar los aranceles de manera temporal, como medio de presión, a los efectos de cambiar conductas de China que no son afines con los intereses de EE.UU. La otra estrategia es mantener aranceles elevados, durante un tiempo prolongado, no sólo para disminuir el déficit comercial con China, sino también para aumentar los ingresos del gobierno federal.Trump deberá tener en cuenta que hay personas en EE.UU. que se verán perjudicadas por una suba de los aranceles a la importación. Por ejemplo, los comerciantes minoristas tendrán que pagar más por un bien importado proveniente de China, e incluso muchos de ellos deberán trasladar ese costo a los consumidores. EE.UU. está logrando avances en la reducción de la inflación, por lo cual un aumento de precios sería impopular.Si Trump implementa aranceles de manera temporal como medio de presión, Beijing tendrá que decidir si acepta lo que Trump le exige para eliminar o reducir los aranceles. Pero si los aranceles son elevados y/o se mantienen durante el tiempo, la reacción de Beijing probablemente será diferente.Las opciones que puede manejar China serían básicamente dos: la represalia y la diversificación.En lo referido a eventuales represalias, Beijing no sólo podría incrementar los aranceles a los productos estadouniden-

ses, sino también restringir compras de productos estadounidenses (o sus propias ventas a aquel mercado). Otro conjunto de medidas podría ser la implementación de una depreciación del yuan frente al dólar estadounidense (lo cual compensaría parcialmente el impacto de los aranceles impuestos por Washington).El empleo del primer tipo de opción ya se ha observado a fines de 2024, con la extensión de los derechos antidumping sobre el n-butanol (un solvente químico clave en la producción de pinturas, adhesivos y plas- tificantes), la prohibición a las empresas estadounidenses que venden armas a Tai- wán de hacer negocios con empresas y personas chinas (a las cuales también se les congelaron sus activos), y la amenaza de dejar de comprar semiconductores estadounidenses.
En el 2025, la economía china 
está más globalizada y es más 

autosuficiente que en 2017, 
año del primer mandato de 

Trump.

En materia de diversificación, si bien el superávit comercial con los EE.UU. superó los US$ 900 mil millones en 2024, Beijing percibe la necesidad de reorientar sus relaciones económicas internacionales.Prueba de ello fue que ya a finales de 2024, el presidente Xi se reunió por primera vez con los jefes de 10 importantes organizaciones económicas internacionales. Y su mensaje fue claro: “China será líder de la estabili
dad, la prosperidad  y la apertura económica 
globales, y se opone a todas las formas de 
proteccionismo”.En este sentido, Beijing buscaría ampliar sus vínculos económicos con terceros países, brindándoles facilidades arancelarias a sus exportaciones y construyendo infraestructura que promueva los intercambios.Este no es un dato no menor para Améri-

ca Latina (y la Argentina en particular), porque una guerra comercial entre ambas superpotencias en nuestra región tendría como efecto más compras del gigante asiático de alimentos, energía y minerales latinoamericanos, para suplir importaciones de bienes de ese tipo producidos por EE.UU. (lo acontecido en el primer mandato de Trump nos muestra que, por ejemplo, Brasil y la Argentina lograron exportar más soja y otros productos a China). Asimismo, algunos productos de México ganaron participación en el mercado estadounidense, sustituyendo bienes chinos que fueron gravados.Pero también un enfrentamiento entre Washington y Beijing tendría efectos en América Latina que trascenderán lo comercial: ante la transición hegemónica internacional en curso, las superpotencias no sólo compiten por comercio y tecnología, sino también por espacios geo- políticos y aliados.Por tal motivo, el incremento de los vínculos con China representaría para los países latinoamericanos un desafío cada vez mayor, dado que la geografía los sitúa como área natural de influencia estadounidense.A modo de conclusión, tengamos presente que en el año 2025 la economía china está más globalizada y es más autosuficiente que en 2017 (año del inicio del primer mandato de Trump). Por su parte, la economía estadounidense es más frágil y su política doméstica sufre divisiones. Y en materia geopolítica, la influencia de Washington está disminuyendo a nivel global, mientras que Beijing se posiciona en todos los rincones del planeta.Ante una eventual segunda guerra comercial, China tiene ante sí opciones que van más allá de la represalia vía aranceles, lo cual es evidencia de la posesión de un mayor poder relativo. Y para los gobiernos de América Latina se abre un abanico de alternativas que deberá ser sopesado con atención. ■

MIRADAS

Débora Camposdecampos@clarin.com

EL NIÑO RODRÍGUEZ

YAHlCElOMiSW’tWE' 
Mi

FieMÉ lM A4OM17M pe 
TíKRETOS a FRMER

Y AHOR'A^QÜÉ loYA

El curioso terror a los libros
Es raro que el Coyote no se diera nunca cuenta de que los dispositivos marca Acmé a los que recurría para atrapar al Correcaminos en la serie de dibujos animados de los años 50 funcionaban mal. Definitivamente mal. Pero él insistía, así como otros antes y después de él insisten en una idea igual de fallida: que es posible silenciar a un libro.No por mala ha perdido entusiastas. Durante la última dictadura militar, la lista de títulos censurados era amplia, variopinta y en ocasiones delirante: El beso de la mujer araña, de Manuel Puig; El libro de los chicos enamorados, de Elsa Bornemann; La vida es un tango, de Copi; Respiración artificial, de Ricardo Piglia; Operación Masacre, de Rodolfo Walsh; La torre de cubos, de Laura Devetach y muchos otros.También fue prohibido el libro de física La cuba electrolítica porque los censores confundieron el recipiente llamado cuba con el país gobernado por Fidel Castro en la época. Porque, todo hay que decirlo, en general los censores siempre han tenido dificultades de comprensión lectora o pereza: prohíben lo que no entienden o lo que no leen.Eso mismo pasa ahora en España con el libro Vidas e historias LGBT de la Edad Media, un texto académico del investigador Carlos Callón que fue atacado ¡antes de que se publicara! Cuando el autor anunció en redes sociales información sobre su trabajo, fue blanco de una campaña de acoso y amenazas de muerte.Pasa el tiempo, pero la torpe intención de los censores es siempre la misma: que no se hable de homosexualidad, de crímenes políticos, de familias distintas, de mujeres o de varones que no responden a los mandatos, de amores libres, de libertad.Que los y las adolescentes no sepan esto o lo otro, que no se asomen a tal o cual tema, que los chicos no descubran esto y aquello... como si eso fuera posible cuando viven con un celular en la mano.Pero la censura, a fin de cuentas, siempre resulta ser de marca Acmé: El beso de la mujer araña, de Manuel Puig recorrió el mundo, fue película e incluso musical; El libro de los chicos enamorados, de Elsa Bornemann y La torre de cubos, de Laura Devetach son clásicos desde hace generaciones. Respiración artificial, de Ricardo Piglia fue considerada una de las diez mejores novelas argentinas y Operación Masacre, de Rodolfo Walsh es material de estudio en las universidades del país. ■
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DEBATE María Laura GarcíaDirectora de GlobalNews, consultora en comunicación

V
ivimos en una época marcada por dos fenómenos profundamente entrelazados, en un mundo donde las emociones y las creencias personales parecen pesar más que los hechos objetivos, y donde la confianza en instituciones, expertos e incluso en las relaciones interpersonales se ha debilitado: la post-ver

dad y la post-confianzaLa post-verdad describe el predominio de las emociones sobre los datos objetivos, una tendencia impulsada por las redes sociales y los algoritmos que priorizan lo virtual sobre lo verdadero. Paralelamente, la post-confianza refleja la caída de la fe en instituciones fundamentales: gobiernos, medios de comunicación, corporaciones e incluso el sistema científico.Estos dos fenómenos se retroalimentan en un círculo vicioso: mientras la desinformación se propaga, la confianza se erosiona, y cuanto más dudamos, más vulnera
bles nos volvemos a narrativas manipuladas o falsas.Los ejemplos abundan. Desde teorías cons- pirativas hasta escepticismo hacia vacunas o procesos electorales, somos testigos de una crisis profunda. Sin embargo, esta crisis no surgió de la nada; es el resultado de cambios 
sistémicos que han redefinido nuestra relación con la verdad y la confianza.¿Cómo llegamos aquí? La tecnología ha jugado un papel central. Las redes sociales han amplificado voces que antes no llegaban a grandes audiencias, pero también han creado cámaras de eco que refuerzan la polarización.Los algoritmos no distinguen entre lo cierto y lo falso; simplemente maximizan 
la interacción, priorizando contenidos que 

provocan emociones intensas, como el miedo o la ira. Al mismo tiempo, las instituciones tradicionales han fallado. Escándalos, conflictos de interés y una desconexión creciente entre los ciudadanos y los líderes han 
socavado su legitimidad.Además, enfrentamos una sobrecarga de información. En un mundo saturado de datos, discernir lo verdadero de lo falso requiere un esfuerzo que muchas personas no están dispuestas o no pueden hacer. Esto nos lleva al escepticismo generalizado o, peor aún, a la desconexión total.En una era de post-confianza, la sociedad enfrenta un desafío existencial. Sin una base común de confianza, la acción colectiva frente a problemas globales como el cambio climático, la desigualdad o las crisis sanitarias se vuelve casi imposible.Por otro lado, el peligro opuesto es igual de preocupante: creer ciegamente en narrativas que apelan a nuestras emociones, sin cuestionarlas. Esta es la paradoja de nuestro tiempo: la búsqueda de certezas puede llevarnos tanto a la apatía como al extremismo.A pesar del panorama sombrío, aún hay caminos para reconstruir 
la confianza y revalorizar la verdad. Es imperativo enseñar a las personas a analizar 
críticamente las fuentes de información, a identificar sesgos y a verificar datos. Este tipo de alfabetización mediática debería ser 

una prioridad educativa en nuestras sociedades.Al mismo tiempo, las plataformas digitales y los desarrolladores de algoritmos tienen una responsabilidad ética ineludible: deben 
fomentar la transparencia y moderar los 
contenidos de forma más responsable.Sin embargo, no basta con contrarrestar las noticias falsas con simples datos verificadles. Es necesario crear narrativas más hu

manas, que además de basarse en la verdad logren conectar emocionalmente con las personas. En un mundo donde las emociones juegan un papel crucial en la toma de decisiones, combinar información rigurosa 
con empatia puede marcar la diferencia.

Es imprescindible no desatender los lazos comunitarios. La confianza interpersonal, erosionada por la polarización y el individualismo, puede recuperarse a través de espacios de diálogo, escucha acti
va y proyectos colaborativos que fomenten el entendimiento mutuo.Las crisis de la post-verdad y la post-confianza nos obligan a reflexionar sobre qué tipo de sociedad queremos construir. Aunque estos tiempos están marcados por la incertidumbre, también nos ofrecen la oportunidad de replantear nuestras prioridades.En mi libro “El desafío di

gital’ analizo cómo la tecnología ha transformado no solo la forma en que nos informamos, sino también cómo pensamos y decidimos. Sostengo que reconstruir la confianza comienza con promover la alfabetización mediática y fomentar un enfoque crítico frente al entorno digital. Pero también implica replantear nuestras conexiones humanas y la manera en que colaboramos para resolver dificultades compartidas.La solución no está en creer ciegamente en todo, ni en desconfiar de todo, sino en encontrar un equilibrio que combine pen
samiento crítico con confianza mutua. Solo así podremos avanzar hacia un futuro donde las certezas compartidas sean la base para enfrentar juntos los desafíos de nuestro tiempo. ■

TRIBUNABienvenidos a la democracia algorítmica

Mariano TurziProfesor de Relaciones Internacionales (UCEMA-UCA)

T
ikTok y Estados Unidos son el espejo de la nueva realidad política mundial. Un cambio de paradigma en el que la política y la geopolítica están siendo transformadas de manera fundamental por la mediación de la tecnología en la vida diaria de los ciudadanos y la competencia entre las potencias principales del sistema. Estamos ya 

en la era de la democracia algorítmica.A nivel local, la tecnología permea todos los aspectos de la vida cotidiana, impactando desde la formación de opiniones hasta la difusión de información y desinformación. Plataformas digitales, como TikTok son he
rramientas poderosas para moldear prefe
rencias, en especial en audiencias jóvenes. Instalan tendencias que van más allá de frívolos bailes. Instalan temas, desde la guerra en Gaza hasta el cambio climático y juegan 
un papel crucial en la creación de conciencia sobre los mismos.La agenda denominada woke, por ejemplo, creó una comunidad global digital de supuestos intereses compartidos. Los movimientos de la nueva derecha libertaria también operan bajo los mismos parámetros.

En los regímenes políticos mediados por estructuras algorítmicas, proliferan las bur
bujas de filtro y cámaras de eco, ya que los algoritmos a menudo priorizan contenido que se alinea con las creencias y preferencias existentes de los usuarios, limitando limitan la exposición a puntos de vista diversos y reforzando los sesgos existentes. Amplifican la información falsa al promover contenido sensacionalista o atractivo. Permiten el microtargetingy la manipulación política. Y por último, crean un electorado 
más dividido y polarizado, dificultando los acuerdos y consensos.A nivel global, la tecnología se ha convertido en el frente de una renovada competen
cia geopolítica. La rivalidad entre Estados Unidos y China es solo uno de los capítulos más destacados de esta competencia. El control de un variado cluster de tecnologías será la clave de la ventaja competitiva decisiva que dirimirá el poder en el siglo XXLLas disputas en torno a aplicaciones como TikTok y WeChat destacan la fragilidad de 
los ecosistemas tecnológicos globales en medio de disputas geopolíticas. Los legisladores estadounidenses ven estas platafor

mas como posibles amenazas, lo que alimenta debates sobre censura y soberanía.Para el politólogo norteamericano lan Bremmer, las grandes empresas tecnológicas han tomado el control de aspectos de la sociedad, la economía y la seguridad nacional que durante mucho tiempo fueron competencia exclusiva del Estado. La competencia en el mercado internacional de plataformas digitales está dominada por un puñado de empresas estadounidenses que disfrutan 
de un inmenso poder cultural, económico 
y político. Las FAANG (Facebook, Amazon, Apple, Netflix y Google) norteamericanas o las BATX (Baidu, Alibaba, Tencent, and Xiao- mi) chinas rivalizan con los estados-nación 
hoy por influencia geopolítica, determinando el alcance y las voces promovidas en en el ágora digital mundial.En las 48 horas previas a su asunción, tanto el presidente electo como su mujer incluso lanzaron una criptomoneda propia. La tecnología digital da poder a quien tiene influencia. En el mundo digital se premia la sobreactuación antes que la seriedad, el espectáculo y la velocidad sobre la veracidad y la exageración sobre la estrategia. ■
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Salud

En Argentina. El más popular es el inyectable Ozempic y desde hace unos meses se vende también las pastillas de Dutide. shutterstock

Ozempic: encuentran nuevos 
riesgos y beneficios de la 
droga de moda para adelgazarUn estudio siguió cinco años a 2 millones de pacientes. Hallaron que puede causar problemas renales, pero bajar las chances de Alzheimer y demencia.
Adriana Santagati asantagati@clarin.comEs la droga de moda para adelgazar, que popularizaron famosos y que hasta tiene una versión local. Conocidos por el nombre comercial de una de sus marcas, Ozempic, los agonistas del receptor GLP-1 están causando una revolución. Ahora, un amplio estudio analizó sus efectos secundarios y encontró varias sorpresas.La investigación, publicada este lunes en Nature Medicine, revisó datos estadísticos de más de 2 millones de pacientes -todos veteranos de guerra estadounidenses- de entre el Io de octubre de 2017 y el 31 de diciembre de 2023. Todos habían recibido fármacos basados en el receptor del péptido-1 (GLP- 1). En Argentina, el más popular es el inyectable Ozempic y desde hace 

unos meses se comercializan también las pastillas de Dutide, pero en Estados Unidos hay disponibles otras marcas como Wegovy, Moun- jaro o Zepbound.Todos estos fármacos tienen un mismo mecanismo de acción. La semaglutida -tal el nombre de la droga- actúa de manera similar a una hormona que liberamos en el intestino cuando comemos alimentos, el glucagón tipo 1 o GLP1. Esto disminuye los niveles de glucosa en sangre y retrasa el vaciamiento gástrico, lo que aumenta la sensación de saciedad y como consecuencia directa disminuyen las ganas de comer. Es por eso que esta droga, que originalmente se desarrolló para el tratamiento de la diabetes, también tiene un efecto beneficioso en el tratamiento de la obesidad y es justamente este el que más se popularizó.Pero ahora este estudio observa- 

cional analizó todos sus efectos secundarios y se encontró con algunos positivos y otros negativos.Entre estos últimos, se confirmaron los ya conocidos y frecuentes en el aparato digestivo, como náuseas, vómitos, y diarrea. Pero también se detectó que pueden afectar de manera negativamente tanto al páncreas como a los riñones y que, aunque son infrecuentes, pueden ser muy graves. Ziyad Al-Aly, director del Centro de Epidemiología Clínica de la Universidad de Washington en San Luis, Misuri y uno de los autores del estudio, sugirió que los médicos que la prescriben estén atentos a los signos de pancreatitis y vigilen la función renal.Florencia Aranguren, médica especialista en diabetes y coordinadora del Comité de Nefropatía Diabética de la Sociedad Argentina de Diabetes, explicó que el estudio identificó un aumento del riesgo 

de nefrotalitis (cálculo en los riñones) “de menos del 6%, tan limítrofe” que no se lo toma en cuenta como relevante. Y que, además, hay muchos estudios específicos que se hicieron sobre los efectos en el riñón que dieron muy positivos.Y respecto de la pancreatitis, apuntó que también se hicieron “estudios con mejor diseño buscando específicamente este efecto adverso y se demostró que no está asociado al fármaco sino que se relaciona con la pérdida de peso de manera muy abrupta, más del 1% del peso corporal por semana, y también está des- cripto en la cirugía bariátrica y en las dietas muy restrictivas”.Otro efecto nuevo que se determinó fue, en algunos pacientes, la hipotensión (baja presión arterial), que también fue muy raro y que no necesariamente puede considerarse como negativo. “Tiene cierta lógica porque el paciente come me

nos, come con menos sal y toma menos, por eso incentivamos a que beba más agua. En los pacientes hi- pertensos, probablemente haya que reducir los fármacos antihiper- tensivos”, explica la especialista. También, señala, se encontró una reducción del riesgo en la enfermedad inflamatoria intestinal y en el cáncer hepático, cuya causa principal es el hígado graso.Los beneficios neurocognitivos En cuanto a los positivos, la semaglutida sorprendió con posibles beneficios significativos para la salud neurológica y conductual. Los investigadores hallaron entre sus usuarios menores riesgos de convulsiones y adicción a sustancias como el alcohol, el cannabis, los estimulantes y los opioides, menos riesgo de ideación suicida, autole- siones, bulimia y trastornos psicó- ticos, y además un menor riesgo de trastornos neurocognitivos como el Alzheimer y la demencia.Según explicó Al-Aly, los efectos en la salud cerebral se dan por dos vías: la reducción de la inflamación en el cerebro y la pérdida de peso, lo que explicaría un menor riesgo de afecciones como la enfermedad de Alzheimer y la demencia. La reducción del riesgo de trastornos neurocognitivos es entre un 10% y un 20% respecto de quienes no toman estas drogas.Para Pablo Corral, ex presidente de la Sociedad Argentina de hipidos, los beneficios cardiometabó- licos no van separados de los neurocognitivos. "La inflamación podría ser uno de los disparadores de trastornos neurocognitivos", alerta y agrega que "hay una interrela- ción, probablemente no sólo a través de la inflamación, sino a la modulación de cierto tipo de liberación de sustancias como citoqui- nas y modulación de predisposición genética al desarrollo de trastornos cognitivos como la enfermedad de Alzheimer".Marcelo Cetkovich, vicepresidente de la Asociación Argentina de Psiquiatras y director del departamento de Psiquiatría de INECO, señala que aunque el estudio "no es prospectivo sino retrospectivo" de todas maneras "da información de mucho valor" y que los efectos neurocognitivos y psiquiátricos "llaman mucho la atención"."Estábamos expectantes con respecto a que, debido a sus acciones sobre la conducta motivada, podrían ser efectivos en algunos trastornos conductuales. Los datos sobre alco- holismoy adicciones ya se conocían y se esperaban confirmaciones. Con respecto al efecto pro cognitivo, deberíamos esperar estudios confirmatorios", sigue el psiquiatra."En base a algunos datos sobre los hábitos alimentarios que modifican los análogos de glucagón, así como el efecto, sobre la conducta adictiva o el alcoholismo generaron expectativas en la comuni-
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dad psiquiátrica por la posibilidad de su uso en este ámbito", anticipa.
Los nuevos usos de drogaCorral, que también es investigador, remarca que lo que ha ocurrido con los agonistas del receptor GLP-1 forma parte "del aprendizaje y de la evolución clínica farmacológica"."Todo este grupo de fármacos surgió inicialmente para el manejo del paciente con trastornos en el metabolismo glucémico. Al comenzar las pruebas de fase III se observan señales que disparan otros estudios y allí se determinó que los pacientes bajaban de peso y en ese ensayo, por ejemplo, se halló que los pacientes tenían menos incidencia de infarto y entonces se hace el estudio específico de infar-

Estos fármacos 
aumentan la sensación 
de saciedad y bajan las 

ganas de comer.

to", explica sobre cuál puede ser el camino para analizar con consistencia estos potenciales nuevos beneficios encontrados ahora.No obstante, tanto los expertos consultados por Clarín como otros del exterior matizaron las conclusiones de la investigación "Estudios como este deben interpretarse con mucha cautela, ya que las personas estudiadas no han sido asignadas aleatoriamente al tratamiento con agonistas del receptor GLP-1, por lo que cualquier diferencia entre quienes toman y no toman esta clase de medicamentos podría ser atri- buible a factores distintos al fármaco”, dijo a la agencia EFE Stephen O'Rahilly, de la universidad de Cambridge (Reino Unido).Corral remarca que la cohorte analizada son "hombres blancos de los Estados Unidos, veteranos, y tiene un sesgo porque es un estudio observacional. Es muy difícil atribuir al fármaco los efectos adversos, ya que no es una población aleatorizada en la que se comparó quien recibe el fármaco versus quien no lo recibe. Los estudios ob- servacionales tienen ese problema y hay que tomar con mucho recaudo sus conclusiones por el riesgo de atribuir a un fármaco efectos adversos cuando realmente tienen que ver con otro tipo de factores".Cetkovich ejemplifica que "se trata de medicamentos que requieren la aplicación diaria o semanal de una inyección subcutánea y esto, de por sí, te está señalando una conducta que implica una mayor atención sobre la salud, y esa sería una variable a controlar para ver cuál es el factor que incide positivamente".Aranguren coincide con sus colegas y concluye: "Como todo fármaco, es real que la semaglutida tiene efectos adversos y por eso es importante hacer el tratamiento guiado por un profesional". ■

Hallan un método simple 
para explicar por qué 
algunos se enferman másPermite decodificar de forma no invasiva proteínas del intestino para trabajar problemas de salud y nutrición.

Autores de la investigación. Los doctores Avner Leshem, Alón Savidory el profesor Eran Elinav.
Pablo Sigal psigal@clarin.comUna de las grandes preguntas de la medicina y del público en general es por qué un mismo patógeno puede afectar de manera diferente a las personas, al punto que en algunos casos esas variaciones pueden significar la frontera entre la vida y la muerte. Durante la pandemia de Covid, con una enorme cantidad de casos leves y muchos otros graves y mortales, esa dicotomía quedó más en evidencia que nunca.Investigadores del Instituto Weizmann de Ciencias, en Israel, buscaron una manera de responder esa pregunta. En realidad, encontraron un método que puede llevarlos tanto a posibles explicaciones sobre esa cuestión sanitaria en particular como sobre otras vinculadas al terreno nutricional. Simplemente porque el camino elegido parece encarnar científicamente la frase “dime lo que comes y te diré qué salud tienes”.Los expertos del Weizmann, de alguna manera, le ha dado “voz” a un reservorio clave en esta pesquisa: el intestino. En un estudio que acaba de publicarse en la revista Cell, presentaron un método que puede identificar simultáneamente, mediante análisis de una muestra de materia fecal, todas las proteínas del intestino, incluidas las de los alimentos, las del propio cuerpo de la persona y las del microbioma intestinal.El método, según explicaron, 

permite decodificar las interacciones entre estas proteínas con una precisión y resolución sin precedentes. El microbioma fue el punto de partida del trabajo, codirigido por Rafael Valdés-Mas, Avner Leshem y Danping Zheng, del laboratorio del profesor Eran Elinav.“Queríamos ir más allá de la se- cuenciación del ADN, el método habitual para estudiar el microbioma”, afirma Elinav, del Departamento de Inmunología de Sistemas de Weizmann. “El ADN puede decirnos qué bacterias están presentes en el intestino y señalar su actividad potencial. Las proteínas bacterianas, por el contrario, pueden revelar directamente si estas bacterias están activas, qué actividad realizan y cómo su función afecta al cuerpo humano en la salud y la enfermedad”.“Los aproximadamente 20.000 genes productores de proteínas del genoma humano, por ejemplo, dan lugar a millones de variaciones de proteínas; identificarlos utilizando bases de datos de proteínas existentes puede resultar complicado y llevar mucho tiempo”, explicaron los investigadores. El nuevo método del Instituto Weizmann aborda ese desafío, en parte combinando la secuencia- ción de ADN y la espectrometría de masas para generar un mapa de proteínas más pequeño y personalizado para el paciente.El método, denominado IPHO- MED (abreviatura de Proteogenó- mica Integrada del HOst, Micro- biomE y Dieta), permite decodificar la totalidad de la actividad del 

microbioma al mostrar qué proteínas en una muestra de heces provienen de qué cepas bacterianas y en qué cantidades. Además, identifica las proteínas secretadas por el intestino humano en respuesta a señales provenientes del microbioma. En conjunto, las proteínas de estas dos fuentes generan un atlas de la comunicación del cuerpo con el microbioma, por ejemplo, durante la exposición a bacterias que causan enfermedades o a antibióticos.Así, los investigadores de Weizmann descubrieron que el intestino humano puede secretar docenas de péptidos antimicrobianos previamente desconocidos que actúan como antibióticos naturales, matando algunas de las bacterias del microbioma y, en última instancia, dando forma a su composición. Este hallazgo podría ayudar a explicar por qué la composición del microbioma de cada persona es única, lo que lleva a di-
Es una investigación 

del Instituto
Weizmann, de Israel.

ferencias en la susceptibilidad a las enfermedades.Cuando los investigadores pensaron que habían terminado de desarrollar el método, pudieron identificar el 97 por ciento de las proteínas en cada muestra de heces. El hecho de no caracterizar el restante 3 por ciento los desconcertó. Luego, lograron aclarar que esa 

parte no se originaba ni en el microbioma ni en los tejidos del cuerpo: procedían de los alimentos.Esta revelación sugirió que el método Weizmann podía satisfacer una segunda necesidad, en este caso nutricional y de larga data: proporcionar un medio no invasivo para revelar los detalles exactos de la dieta de una persona. El equipo creó entonces una base de datos de proteínas que se encuentran en cientos de alimentos e identificó las que son únicas de cada alimento. Eso permitió conocer con una precisión sin precedentes, a partir de muestras de heces, lo que la gente había comido.Por ejemplo, cuando se aplicó a muestras recolectadas de dos grupos de voluntarios sanos, uno en Alemania y el otro en Israel, el método identificó un nivel similar de consumo de trigo en ambas poblaciones, pero sólo las muestras alemanas tenían grandes cantidades de proteínas de carne de cerdo; por el contrario, la mayoría de las proteínas cárnicas de las muestras israelíes procedían de aves de corral.En uno de los experimentos, se pidió a los voluntarios que consumieran un repertorio cambiante de alimentos, incluido maní, en días designados. El método no sólo determinó con precisión cuándo se comían estos alimentos, sino que era tan sensible que podía indicar un consumo de tan solo cinco maníes por día.En otro, los investigadores pudieron rastrear con precisión los cambios en la dieta de personas con enfermedades gastrointestinales. En un caso, el método identificó correctamente a un niño con enfermedad celíaca recién diagnosticada que no había seguido la dieta sin gluten prescrita.Según Elinav, “el método tradicional de seguimiento de la dieta, el autoinforme, es notoriamente inexacto. Saber con mayor precisión y detalle lo que come la gente puede ayudar a establecer cuáles de los componentes de una comida son beneficiosos para la salud y cuáles son problemáticos”.Para explorar el uso de su nuevo método en el diagnóstico y tratamiento de enfermedades, los científicos lo aplicaron a muestras de heces de pacientes con enfermedad inflamatoria intestinal, que se caracteriza por una inflamación grave en el intestino delgado que se ve afectada por la dieta y el microbioma.El análisis permitió saber, con gran detalle molecular, las interacciones alteradas entre el intestino humano y el microbioma intestinal que impulsan los orígenes de esta enfermedad. El estudio condujo al descubrimiento de docenas de nuevas proteínas que podrían servir como posibles objetivos futuros para fármacos destinados a tratar esta enfermedad actualmente incurable. ■
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Está hacia el sur de la localidad costera. Ofrecen desarrollos inmobiliarios con distintas formas de financiación. A cuánto venden el metro cuadrado.Una nueva zona en Cariló sale a la búsqueda de un público exclusivo
PINAMAR. ENVIADA ESPECIAL
Malena Nazareth Martes mmartos@clarin.comEn el año 2000 Carlos Guerrero, descendiente de la familia fundadora de Cariló, comenzó a desarrollar el sueño que tuvo su abuelo: un proyecto de extensión urbana de los bosques hacia el sur. Ese es, 25 años después, el jardín en el que están creciendo nuevos desarrollos inmobiliarios, que proponen “lo- teos sustentables con diseños que armonicen con el entorno ambiental y urbano”.Uno de los más recientes lanzamientos es el del proyecto Saint Thomas Cariló, el cual se presentó como “un barrio residencial abierto, con un loteo unifamiliar, en pleno bosque”, que se encuentra a solo 5 cuadras de la playa y 4 del centro comercial actual de Cariló.Está entre dos barrios ya consolidados y categorizados como los barrios más exclusivos: Constancia y Divisadero de Cariló.El proyecto cuenta con las habilitaciones municipales y provinciales, y realizó su apertura de calles en diciembre de 2024.Clarín hace una recorrida por el loteo, con caminos ya diagramados: sobre una extensión de 21 hectáreas se emplazan 122 lotes unifa- miliares de 1.000 m2 en promedio. El precio del m2 es de US$ 150, y Celtis destaca que más del 40% de los lotes ya fueron vendidos.La financiación de este loteo marca un diferencial con otros:

Loteo. En pleno bosquey a metros del mar. f. de la orden/env. especial
permite el pago a través de un anticipo del 50% del total y la posibilidad de pagar el resto en 60 cuotas a lo largo de cinco años. La entrega de posesión de los terrenos se espera para septiembre de 2025.Para marzo de 2026 se espera que el barrio cuente ya con todos los servicios de tendido de red cloacal, energía eléctrica, agua corriente, gas 

natural, conexiones subterráneas para servicios de telefonía, Internet y televisión, e iluminación pública.La empresa Saint Thomas trabaja paralelamente con la firma de arquitectura BMA en Saint Thomas Golf, otro proyecto ubicado junto a Cariló que se presenta como “el único barrio en la Costa Atlántica con un campo de golf frente al 

mar”, y con la misma forma de financiación.La idea es combinar deporte, naturaleza y exclusividad en 560 hectáreas diseñadas para vivir y disfrutar: cancha de golf de 9 hoyos con vistas al mar; paradores exclusivos en la playa; lotes unifamilia- res de 800 a 1.800 mOpara construir; seguridad, servicios completos y áreas deportivas de primer nivel; centro comercial a cielo abierto. Está en etapa de preventa.Al mismo tiempo, continúan las ventas de los lotes del Barrio Divisadero Cariló, justo frente al Saint Thomas, ubicado de cara a la costa, con una vista predilecta hacia los médanos, el mar y con la atracción de un nuevo centro comercial.Cuenta con un proyecto ambicioso que se compone de lotes uni- familiares y otros destinados a zonas multifamiliares, hoteleras y comerciales. Los lotes unifamiliares están a US$ 154 el m2; los multifamiliares, a US$ 440 el m2; los hoteleros, a US$ 720 el m2; y los comerciales, aUS$600 el m2.Los lotes hoteleros y comerciales deben respetar un Factor de Ocupación del Suelo (FOS) de 40%. El límite de construcción para hoteles es de planta baja y dos pisos, mientras que el de los comercios es de planta baja y una planta alta.Lo que ofrece el barrio es accesibilidad a la playa, terrenos espaciosos, áreas hoteleras, zonas comerciales básicas, separación entre el área costera y el inicio de la línea de construcciones, buena circula

ción vehicular y peatonal, energía eléctrica, servicios para instalar, agua corriente, gas natural, red cloacal y amplias áreas verdes.Habrá plazas y espacios recreativos de uso público, arbolados y con equipamiento urbano. Además, todo el barrio contará con un sistema de alumbrado público, con la menor interferencia posible al medio ambiente.Uno de los proyectos que comenzó es Colline Cariló Residences, diseñado por Grupo Habitti y Estudio Fernández Renati, el cual consiste en un desarrollo de residencias premium en el Divisadero, cuya ejecución estará a cargo de IBGA Group. Se compone de dos lotes, que totalizan8.400m2, ubicado entre la Av. Constancia y las calles Benteveo, Porvenir y Boyero. Emplazado sobre línea de mar, a 200 metros del acceso a la playa y frente al espacio que se destinará a la actividad comercial.
Lo presentan como 
“loteos sustentables 

que armonizan con el 
entorno”.

“El Divisadero tiene un encanto muy distinto, por el bosque y la variedad de verde. Esto era como el patio de la casa de los Guerrero, y costó que se abriera a la venta, pero es una extensión urbana de Cariló y las calles son continuadas, así que te invita a ingresar”, dicen desde la Constructora.Desde la inmobiliaria señalan que el año pasado ocurrió un boom de ventas en el Barrio Los Enebros. El proyecto se lanzó, y al mes y medio se vendió, ya que habían lotes desde US$ 63 el m2, y se los podía pagar con financiamiento de hasta 24 cuotas. “El que confía en Cariló sabe que es un lugar de resguardo de capital, y que va a recuperar la inversión y que, incluso, se puede duplicar el valor de lo invertido”, venden el proyecto. ■

Chapadmalal: 5 chicas heridas 
tras el derrumbe de un balcón
MAR DEL PLATA. CORRESPONSALCinco personas resultaron heridas, y dos de ellas debieron ser atendidas de urgencia, cuando la estructura de un pequeño balcón de madera colapso por el exceso de peso en un apart hotel ubicado en la zona de Chapadmalal, frente al balneario Luna Roja, uno de los destinos de moda para vacacionar en la Costa Atlántica elegido fundamentalmente por el público joven.El derrumbe se produjo pasada la medianoche del lunes en el primer piso de uno de los bungalows 

que complementan la oferta del apart hotel Geko, ubicado en el kilómetro 542 de la Ruta 11, entre Mar del Plata y Miramar.En dos de los bungalows estaban alojados dos grupos de chicos turistas de Tigre, cuatro en cada uno. Tienen entre 19 y 20 años. "Estaban en la previa, porque después de se iban a Sonora Park", un escenario en la playa a metros del Faro de Punta Mogotes donde se realizan fiestas electrónicas, explicaron a Clarín en el establecimiento.A la reunión habían invitado a un grupo de chicas. Había alcohol, es

cuchaban música y bailaban en un balcón que no tiene capacidad para más de cuatro personas de pie.Enel apart no saben cuántas personas eran en total en el momento del derrumbe. Pero cuando el balcón cedió, dijeron, "serían unas veinte personas". "Cayó lentamente, como que se desprendió. No fue una caída abrupta, en ese caso hubiera sido peor", describió una empleada que prefirió no ser mencionada por su nombre.Una ambulancia del SAME atendió a cinco chicas accidentadas. Una de ellas presentaba fractura de

Apart hotel. Creen que había 20 personas en un lugar para 4. izquierdo
tobillo, otra tenía problemas respiratorios tras golpearse el tórax, en tanto que otra chica se encontraba con diversos traumatismos y dificultades de orientación. Dos de la 

accidentadas debieron ser trasladadas de urgencia a la Clínica 25 de Mayo, en Mar del Plata. Ambas, fueras de peligro, fueron dadas de alta en la tarde del martes. ■
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El presidente estadounidense definio que los únicos géneros habilitados son femenino y masculino.Trump eliminó el género X: qué pasa si un argentino no binario quiere ir a EE.UU.
Al asumir, el presidente de Estados Unidos Donald Trump anunció una tempestad de decretos y uno de ellos es el que eliminó el género X (autorizado en 2022) y estableció que sólo existen el masculino y el femenino. ¿Qué implica esto para los argentinos?Argentina fue el primer país de la región en admitir el género no binario. Por el decreto N°476/21 firmado en julio de 2021 por el ex presidente Alberto Fernández, se adecuó el sistema de registro e identificación del Registro Nacional de las Personas (RENAPER) a la Ley N° 26.743 de Identidad de Género, que en 2012 reconoció el derecho a las personas a una identidad de género autopercibida y no determinada por las categorías biológicas 

ni tampoco a las categorías exclusivas de varón o mujer.Además del género masculino y femenino, desde entonces tanto en el documento nacional de identidad como en el pasaporte existe habilitado el campo X"La nomenclatura 'X' en el campo 'sexo' comprenderá las siguientes acepciones: no binaria, indeterminada, no especificada, indefinida, no informada, autopercibida, no consignada; u otra acepción con la que pudiera identificarse la persona que no se sienta comprendida en el binomio masculino/femeni- no", detallaba el decreto de Fernández, quien oficializó el cambio con un acto oficial en el que entregó los primeros tres DNI no binarios.En julio de 2023, a dos años del 

cambio, el gobierno difundió la última información disponible hasta ahora sobre sus efectos: en ese tiempo, 1.044 personas modificaron su documentación.El número representa el 6,9 % del total de trámites de rectificación registral en el marco de la Ley 26.743 de Identidad de Género. Entre quienes eligieron el género no binario, el 10,25% lo hizo antes de alcanzar la mayoría de edad. Del total de la población que realizó cambios de género en su DNI, el 48,43% se concentró en el AMBA. De ese porcentaje, el 52,11% correspondió a identidades no binarias.El Censo 2022, que arrojó que en Argentina vivimos 46.044.703 personas, informó que el 0,02% de la población (unas 9.000 personas) 

respondió “ninguna de las anteriores” en la pregunta referida al sexo asignado al nacer (mujer/femenino y varón/masculino).El trámite para modificar el género se realiza en los centros de documentación del Renaper, en los Registros Civiles de todo el país o en cualquier consulado de Argentina en el exterior. Los extranjeras con DNI y residencia permanente en la Argentina también pueden hacerlo presentando un formulario en la Delegación de la Dirección Nacional de Migraciones en el que expliciten en los motivos por los que no pueden hacer la rectificación de sexo en su país de origen.La decisión de Trump, considerando el alineamiento de Javier Milei con la nueva administración estadounidense, ¿podría implicar que acá también se dé una medida similar? Según pudo saber Clarín, no estaría en agenda por ahora eliminar el género no binario en los documentos, a pesar de las versiones periodísticas que surgieron hace pocos meses sobre que Milei derogaría el decreto de Fernández.En tanto, desde la Embajada de Estados Unidos en Buenos Aires informaron que la eliminación del X no implica ningún cambio para los viajeros argentinos con género no binario en su pasaporte, ya que "cuando uno saca una visa no tiene otra opción que seleccionar fe

menino o masculino".En el caso de los argentinos que tengan doble ciudadanía de un país que admita el género no binario y no requiera visa para ingresar a Estados Unidos, al completar el trámite de la ESTA -requisito para el ingreso- también se pide completar el campo masculino o femenino.Por su parte Ricardo Vallarino, presidente de la organización 100% Diversidad y Derechos, aclaró que "la inclusión del nomenclador X en el DNI y pasaporte emitidos por Argentina respeta la normativa internacional de aviación civil por lo que no se debería ver afectado el derecho de las personas no binarias a ingresar a EE.UU. ni a ningún otro país que no reconozca identidades de género por fuera de la norma binaria de género".Sin embargo, admitió que "aún no está claro qué consecuencias tendría para personas con pasaporte con sexo X emitido por Argentina al ingresar a Estados Unidos". Y cerró: "Independientemente de esto, la retórica que refuerza el bina- rismo alimenta los prejuicios, estereotipos y mandatos de género para todas las personas, no solamente hacia las personas no binarias, trans, LGBT o mujeres, puesto que apunta a sancionar culturalmente la libertad para expresarse".!
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Los minibuses eléctricos para 
el Centro circularán desde abrilLo adelantó la Ciudad, que presentará hoy un Plan de Movilidad. Comprarán vagones para los subtes Ay C, y sumarán cuadras con estacionamiento pago.
Sebastián Clemente sclemente@clarin.comEl debut de la primera línea de colectivos eléctricos, la renovación de parte de la flota de tres líneas de subte y obras que van desde el Premetro hasta la autopista Dellepia- ne, e incluyen pasos bajo nivel y nuevas cuadras de estacionamiento medido, son parte del plan de la Ciudad para mejorar el tránsito y el transporte. La iniciativa incluye hasta un cambio de nombre en una de las carteras más importantes en la gestión de Jorge Macri: Infraestructura pasará a llamarse Ministerio de Movilidad.La intención de poner el énfasis de la gestión en estos temas comenzó a manifestarse con el Presupuesto 2025, que el Ejecutivo logró aprobar con negociaciones y en una sesión maratónica en diciembre. La ley destina el 19,3% del total del gasto previsto para2025, que es de $ 13,6 billones, a inversiones en movilidad y tránsito.La novedad principal siguen siendo los colectivos eléctricos para el área central, ya que serán los primeros no impulsados por gasoil en contar con un recorrido fijo en la Ciudad. Según anunciaron el jefe de Gobierno, Jorge Macri, y el ministro del área, Pablo Bereciartua, en pocos días recibirán la primera de las unidades fabricadas en China para iniciar las pruebas: estiman que el sistema completo comenzará a funcionar a fines de abril.Se confirmó que tendrán conductoras mujeres y que los primeros meses, mientras dure el período de pruebas, se viajará gratis. Luego podrían tener una tarifa similar a la del resto de las 31 líneas porteñas, cuyo control asumió la

En preparación, los buses se fabrican en China. Las primeras unidades están por llegar a Buenos Aires.
Ciudad, por decisión del Gobierno nacional, el año pasado.La empresa DOTA, que tiene 13 líneas en territorio porteño, se adjudicó la prestación tras una licitación a la que también se presentaron otras dos compañía fuertes, como Nueva Metropol y Flechabus. Al recorrido ya aprobado entre Plaza San Martín y Parque Lezama, se le podría sumar una extensión hasta La Boca. La idea es dotar de opciones a una zona que, con los me- trobuses del Bajo y la 9 de Julio, se quedó sin transporte público.Las iniciativas son parte de lo que el Ejecutivo llamó Sistema integrado de movilidad urbana, y se suman a otras ya anunciadas, co

mo la incorporación del sistema multipago en los colectivos, la renovación de la autopista Dellepia- ne y la construcción de pasos bajo nivel en las calles García Lorca, en Caballito; e Irigoyen, en Villa Luro. También al Trambus, cuya licitación ya está lanzada: unas 22 empresas retiraron los pliegos para la licitación, y 16 se presentaron a una reunión informativa.La otra novedad importante es la confirmación de la renovación de parte de la flota de tres líneas de subtes. En la B está en marcha la licitación para la compra de 174 nuevos coches que reemplazarán a toda la flota actual, compuesta por formaciones de más de 40 años de 

antigüedad. Y también se confirmó que se comprarán otros 40 coches para las líneas A y C.Será a través de una inversión de 370 millones de dólares, que se financiará gracias a créditos de la Banco de desarrollo de América Latina y El Caribe (CAF). En el subte también seguirá la renovación de estaciones, que además de la puesta en valor consistirá en mejoras de infraestructura, y trabajos en un punto clave y que genera la mayor cantidad de quejas: las escaleras mecánicas y los ascensores.Por otra parte, están previstas obras en el Premetro. La más importante es la que permitirá conectar en un recorrido circular las ca

beceras Centro Cívico Lugano y General Savio, lo que otorgará una reducción de hasta un 50% en los tiempos de viaje. Y seguirá la renovación en la totalidad de las 18 estaciones de la red: este año se incorporarán tres nuevas.“Queremos que moverse sea una experiencia más cómoda, segura y rápida, con un servicio de transporte moderno, eficiente y previsible, y al mismo tiempo cuidar la sus- tentabilidad del ambiente”, sostuvo el jefe de Gobierno, Jorge Macri.En ese sentido, anunció que una de las novedades del 2024, el sistema multipago que se implemento en el subte, que permite abonar con tarjetas de crédito y débito y desde el teléfono, además de la SUBE, se ampliará a los colectivos antes de junio y mañana debutará en la primera línea porteña: la 44.Es también la llave para que la Ciudad aplique su propias tarifas y hasta pueda disponer de una red integrada propia, que permita otorgar distintos tipos de subsidios. La primera semana del año se anunció que a partir del Io de marzo habrá una actualización del 10% y, en lo sucesivo, con ajustes mensuales de acuerdo a un índice (IPC del INDEC + 2 %).Otra de las intenciones manifestadas por los funcionarios tiene que ver con avanzar con el ordenamiento del tránsito. Una acción en estudio es la de sumar espacios de estacionamiento pago en zonas de entornos de hospitales. Se busca favorecer la rotación y los primeros serán el Alemán, el Italiano y Sanatorio Anchorena. No se descarta avanzar más adelante sobre las zonas comerciales de barrios.“Uno de los desafíos que tienen las ciudades es gestionar la movilidad de las millones de personas que se mueven todos los días. Con estas medidas estamos marcando un hito fundamental para mejorar la movilidad en la ciudad de Buenos Aires”, sostuvo el ministro Pablo Bereciartua.En sintonía con esto, confirmó que ya están licitadas las primeras etapas de la transformación de la autopista Dellepiane, que tiene algo más de 4 kilómetros que sumarán zonas parquizadas y ampliaciones en las colectoras. Además, tendrán un carril central para transporte público. ■
Más noticias 
del día

San Francisco Solano

Borracho, atropelló a tres 
mujeres y una murió Un hombre que manejaba borracho y a toda velocidad atropelló a tres mujeres: una de ellas, de 76 años, murió en el acto. Otra fue arrastrada en el capot del auto y quedó internada en grave estado. Las víctimas regresaban caminando juntas de la iglesia por la avenida San Martín, cerca del cruce con calle 887, en San Francisco Solano. Al cruzar, fueron embestidas por un Renault 12. Cruce. Las víctimas, en imagen.

Vive alláy es comerciante

Violento robo a un 
argentino en Brasil Un comerciante argentino, de 37 años y que vive en Brasil, padeció un infierno en Salvador de Bahía al ser secuestrado, torturado y recién liberado después de que pagaran un rescate de 100.000 reales, equivalente a poco más de 16.000 dólares. Fue abordado en un bar por nueve delincuentes, que lo golpearon y hasta lo obligaron a cavar una fosa.

Una muertay tres heridas

Grave choque de un ex 
diputado de MisionesGermán Bordón (56), un ex diputado de Misiones que viajaba a Brasil con su familia, protagonizó un choque con nu camión sobre la BR 280, a unos 200 kilómetros de la frontera. A causa del accidente falleció Brenda Espíndola (25), amiga de la hija del dirigente político. Bordón y otros tres pasajeros quedaron internados con lesiones importantes.
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Asaltan a un ministro de Kicillof 
y a su familia en Ramos MejíaMartín Marinucci (48), titular de Transporte, festejaba su cumpleaños en un restaurante. Los atacaron cuatro ladrones. Hay un detenido de 16 años.

WOLFF CONTRA ALONSO

Funcionario. Antes de llegar al ministerio de Seguridad provincial, Martinucci trabajó en Trenes Argentinos.
Emmanuel Dalbe edalbessio@clarin.com
El ministro de Transporte de la 
Provincia de Buenos Aires, Martín 
Marinucci (48), sufrió un asalto el día de su cumpleaños. Al menos cuatro ladrones armados lo asaltaron cuando salía de festejar con su esposa y otros familiares en un restaurante de Ramos Mejía, partido de La Matanza. Los asaltantes golpearon a la esposa del funcionario 

para robarles.Si bien el episodio ocurrió el lunes a la noche, Marinucci hizo la denuncia ayer a la mañana en la comisaría 2o de Ramos Mejía. De inmediato hubo una serie de allanamientos en Avellaneda, en la zona sur del Conurbano, en los que de
tuvieron a un adolescente de 16 
años y se encontraron algunas de las cosas robadas.El violento asalto ocurrió cerca del cruce de Avellaneda y Alsina, a pocos metros del restaurante don

de minutos antes el ministro fes
tejó su cumpleaños.Según declaró Marinucci, estaba junto a su esposa y unos familiares buscado su vehículo cuando fue sorprendido por cuatro sospecho
sos armados que bajaron de un Ford Focus de color oscuro.Según denunciaron las víctimas, los ladrones usaban ropa similar a los uniformes de la Policía de la Provincia de Buenos Aires.El robo fue violento. Los asaltantes le arrebataron la cartera a

Se agita la pelea entre 
Provincia y Ciudad por la 
inseguridad en el GBA

Lejos de bajarle el tono a la esca
lada de acusaciones cruzadas 
por la inseguridad, la reunión que 
mantuvieron la Ciudad y la Pro
vincia agitó aún más la interna. 
Ayer fue el ministro porteño, Wal- 
do Wolff, quien acusó a su par bo
naerense, Javier Alonso, por ha
blar de más tras el encuentro.

"Habíamos hecho un pacto de 
caballeros que no se cumplió, 
porque discutimos en la reunión y 
yo le dije (a Alonso) que a la gente 
no le importan nuestras discusio
nes políticas, que hiciéramos una 
reunión técnica donde le acerca
ra yo las propuestas desde Ciu
dad y ellos las de ellos", se quejó 
Wolff por las críticas de Alonso.

la esposa de Marinucci, entre otras pertenencias. La mujer fue golpeada.Luego de varias horas se notificó que el vehículo utilizado por los sospechosos fue encontrado abandonado en la zona de la Isla Maciel, en Avellaneda.El fiscal José Maroto, a cargo de la Fiscalía de turno de La Matanza, tomó intervención en el caso y ordenó las primeras medidas para conocer la identidad de los acusados del robo.

Luego de recibir las primeras pruebas, el fiscal Maroto ordenó una serie de allanamientos de urgencia en la Isla Maciel.Una prueba contundente fue gracias al AirTag, un dispositivo de ras
treo similar a un llavero que tenía la mujer dentro de su cartera. La señal de GPS marcó dos domicilios en donde los ladrones presuntamente llevaron las pertenencias de las víctimas.El primer destino fue una casa a metros de donde fue hallado el auto. El resultado dio negativo.En otro de los procedimientos, también en Dock Sud, se secuestró 
la cartera marca Mishka, propiedad de la esposa del ministro, una pistola 9 milímetros con cinco municiones y vestimenta utilizada por los sospechosos al momento del hecho.En la casa estaba presente un 
menor de 16 años, quien quedó a disposición de la Justicia de menores, señalaron las fuentes.Los cuatro delincuentes venían de realizar un raid delictivo previo a robarle a Marinucci y a su familia. Uno de los ilícitos fue en una agencia de viajes y quedó registrado en las cámaras de seguridad.En el lugar estaba el dueño junto a una familia que estaba a punto de tomar el micro para irse de vacaciones. En la filmación se ve que había al menos tres menores de edad cuando los ladrones irrumpen con las armas de fuego.

"Pará que hay chicos", le llegó a decir una de las víctimas mientras que uno de los asaltantes le sacaba los celulares a quienes estaban allí.Marinucci nació hace 48 años en Morón. Luego de trabajar en diferentes empresas públicas y privadas, fue concejal en su distrito entre 2013 y 2017. Entre2020 y2023 fue 
presidente de Trenes Argentinos 
Operaciones.A partir de 2021 cumplió funciones como titular de Trenes Argentinos Infraestructura. Desde diciembre del 2024 está a cargo del Ministerio de Transporte bonaerense. ■

Otro violento intento de robo a un 
policía porteño en La Matanza
Un grupo de al menos cuatro asaltantes sorprendió a un policía de 
la Ciudad y intentó robarle en La Matanza. El agente, que se encontraba de civil junto con su pareja, respondió a los tiros. Uno de los ladrones quedó tirado y se encuentra internado en grave estado.El episodio ocurrió en medio de las acusaciones del Gobierno porteño contra la gestión del mandatario bonaerense, Axel Kicillof, por los recurrentes ataques contra policías de la Ciudad en territorio bonaerense.

El intento de robo tuvo lugar ayer a las 17.21 y quedó registrado en video por una cámara de seguridad. En esas imágenes se ve la secuencia completa.El policía de civil y la mujer descargaban bolsas del baúl de su auto, un Chevrolet oscuro que estaba estacionado. La mujer se encontraba maniobrando en la zona trasera del auto cuando otro vehículo frenó de manera intempestiva delante de e- llos.Del Peugeot 307 plateado, que había frenado justo adelante, baja

ron tres delincuentes armados, 
que le apuntaron a la mujer. Forcejearon con la víctima, que respondió a los gritos. De pronto, los tres salen corriendo y uno de ellos, de remera roja, cae al suelo. Alcanzan a escucharse algunos disparos y entra en escena el policía de civil.Mientras tanto, los otros dos asaltantes emprendieron la huida. Uno alcanzó a subirse al asiento trasero del Peugeot, en el que lo esperaba al menos un cómplice, al volante del vehículo. El otro siguió corriendo y escapó a pie. ■ Enfrentamiento. El tiroteo quedó captado por una cámara callejera.
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Agustina Aylén Fernández. Tiene 22 años y, para engañar, usaba un nombre falso: Rocío Blem.
Detienen a una viuda 
negra: vendía panchos 
en Parque CentenarioLa joven está acusada de arreglar citas con hombres, los drogaba y luego les robaba. La acusan de siete casos.
Emmanuel Dalbe edalbe@clarin.comDurante el día vendía panchos en un puesto en Parque Centenario. Por las noches, seducía hombres por apps de citas, los visitaba en su casa, los drogaba y les robaba. La joven Agustina Aylén Fernández celebró su cumpleaños 22 tras las rejas luego de que la justicia la detuvo por siete casos de viuda negra.Una de las víctimas de esta joven fue Gabriel (su nombre fue modi

ficado para preservar su identidad), un hombre que vivió durante dos décadas en Israel, hasta el 8 de octubre del 2023, un día después del sorpresivo ataque del grupo terrorista Hamas a ese país.Él la conoció por la aplicación de citas Tinder. La conversación continuó por WhatsApp, donde la invitó a su casa del barrio de Almagro el Io de enero de 2024.Ella dijo llamarse “Rocío Blem” y tener 21 años. Cuando llegó al departamento, Gabriel bajó abrirle la puerta. Empezaron bebiendo agua 

y mirando la televisión. Luego abrieron una botella de vino. Ella le pidió hielo. Gabriel fue a la cocina y trajo, además, chocolates.Pasaron unos minutos y Gabriel se quedó dormido. No recordó nada más hasta la mañana siguiente, cuando aún confundido, bajó al hall de entrada del edificio. Las cámaras de seguridad lo captaron tambaleando. Un vecino, que es médico, lo ayudó.Los vecinos llamaron a una ambulancia y a la Policía. Cuando revisaron las cámaras vieron a la mu

jer que se iba del edificio con dos camperas puestas y una bolsa llena de pertenencias de la víctima. Nunca más se supo de ella hasta el siguiente golpe en el que los investigadores pudieron identificarla.
Cómo robaba la jovenAgustina a veces se hacía llamar Rocío, Catalina, Belén, Yuli, Maguí o Mili. Usaba las aplicaciones de citas como Tinder, Happn o Badoo para seducir a hombre para luego estafarlos.Entre abril del 2023 y julio del 2024 fue la autora de siete ataques en el ámbito de la Ciudad de Buenos Aires. La joven no actuaba sola: su novio y un amigo también eran parte del clan criminal.Ellos fueron identificados como Sebastián Esteban Giménez (26) e Iván Matías Navarro (27).Fueron siete las víctimas que se conocieron hasta el momento. El 
modus operandi era el mismo. Los hombres conversaban, la invitaban a sus casas y allí ella los dormía con clonazepam.“¿Me traes hielo?”, era la frase utilizada por la joven para que los hombres fueran a la heladera y así ella poder aprovechar el momento para suministrar la droga en el vaso de la víctima.“Surge como metodología de Fernández el colocar cierta sustancia en la bebida de las víctimas, que los conduce a un estado de inconsciencia, a partir del cual aquella, y en ciertas ocasiones con la intervención de los demás co-autores, despliegan los desapoderamientos en cuestión”, señaló el procesamiento de prisión preventiva, al que tuvo acceso Clarín.Además de las imputaciones por robo, también se suman dos por vaciamiento de las billeteras virtuales de dos de las víctimas.La investigación estuvo a cargo del fiscal Pablo Recchini, titular de la Fiscalía Nacional en lo Criminal y Correccional N°44, y del Juzgado N° 16 del mismo fuero, a cargo del juez Mariano Iturralde, según detalló el sitio Fiscales.gob.ar. Transferencias, una foto y un perfil; las clave para dar con ellaEn el caso de Gabriel, las imáge

nes de la cámara de seguridad se hicieron virales en varios medios y redes sociales. El hombre también mostró la foto de perfil que la estafadora usaba en las redes.Todo cambió cuando una joven se reconoció en las pantallas. Era una foto suya, por lo que inmediatamente hizo la denuncia. Cuando miró las cámaras reconoció que Fernández era una vecina suya del barrio Zavaleta de Barracas.Otra prueba que contaron los detectives de diferentes divisiones de la Policía de la Ciudad fueron las transferencias que hizo desde el celular de las víctimas a distintas billeteras virtuales, quedando allí identificada con nombre y apelli-
También están 

acusados su pareja y 
un amigo.

do. Fue validada su identidad luego de que la empresa Happn brindara a los investigadores los datos del perfil que se había creado en esa aplicación de citas.Luego de establecer la línea tele- fónica que utilizó para abrir la cuenta, la Policía comenzó a realizar entrecruzamientos de llamados entre la sospechosa, su madre, su pareja y el otro cómplice.
Cómo fue la detenciónPersonal de la División Investigaciones Comunales 4 de la Policía de la Ciudad determinó a base del análisis de las comunicaciones que Agustina tenía un hijo y que atendía un puesto de panchos en el Parque Centenario, en Caballito.El 8 de enero la joven fue detenida mientras atendía el puesto. Su novio y el otro joven fueron apresados una semana más tarde mientras estaban trabajando en una cooperativa, en Barracas.Fernández no era nueva en el mundo de la delincuencia. Sobre ella pesaba una condena en suspenso a tres años de prisión por un robo a mano armada en 2023. Uno de los otros imputados también tenía una pena de dos años en suspenso por robo simple. ■

Degolló a su pareja y se fue a 
jugar al fútbol con los amigos
Daniel Enzo Chamorro (26) mató a su pareja, Micaela Concha Soto (25), en la habitación 17 del hotel “Satélite” de Ingeniero Budge, Lomas de Zamora. Luego de escapar trepando un paredón, el joven se fue a jugar a la pelota con amigos. Más tarde fue detenido, acusado del femi- cidio. Había denuncias previas de la víctima hacia el joven por violencia de género y amenazas. Micaela tenía una hija de 11 años.

El terrible femicidio ocurrió este lunes por la tarde. Las cámaras de seguridad del hotel alojamiento registraron el ingreso de la pareja a las 14.30. El video los muestra relajados, entrando al lugar a pie, sin tensiones ni rastros de discusión entre ambos. Según una fuente policial, tres horas después Chamorro vuelve a la recepción diciendo que necesitaba salir porque "se olvidó algo en su auto". La encargada 

del lugar no le abrió la puerta. Fue entonces que el joven empezó a deambular por el estacionamiento. Iba de una punta a la otra, frenético. Unos minutos después, salió corriendo rumbo a una pared, saltó, trepó y escapó a la calle.Desde el hotel llamaron al 911. Al entrar al cuarto hallaron a Micaela muerta, recostada sobre el inodoro, con un corte en el cuello. ■
Emmanuel Dalbe Lomas de Zamora. El crimen fue dentro de un hotel alojamiento.
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Noche de fiesta en Núñez

El nuevo River. Galoppo, Rojas, Martínez Quarta, Montiel, el presidente Brito, el técnico Gallardo, Enzo Pérez, Driussiy Tapia en el escenario de la nueva ilusión, márcelocarroll

El Monumental se vistió de gala 
para recibir a los siete refuerzosAl estilo NBA y un estadio colmado con luces, fuegos artificiales, videos y música, River presentó a Montiel, Tapia, Enzo Pérez, Driussi, Galoppo, Rojas y Martínez Quarta. Ovación para Gallardo.

Análisis

Maximiliano Benozzi mbenozzi@clarin.comNo es el Santiago Bernabéu ni el Camp Nou. Tampoco el Etihad o Anfield. Ni el Olímpico o el San Siró. No es Madrid, Barcelona, Man- chester, Liverpool, Roma o Milán. No es Europa. Es Argentina, es Buenos Aires. Es el Monumental. Es River. El Euro-River que pensó, imaginó y diseñó Marcelo Gallardo para afrontar un 2025 con muchos desafíos, que tendrán la mira puesta en ir nuevamente por esa bendita obsesión llamada Copa Libertadores y en hacer un buen papel en el Mundial de Clubes a mitad de año en Estados Unidos, tuvo su presentación en Núñez en un amistoso frente a la selección de México, a pocos días del debut oficial.

Puso la vara muy alta el Muñeco, fiel a su estilo y como corresponde a la demanda histórica de la banda roja. Jorge Brito, el presidente del club, lo acompañó, abrió la tesorería y llegaron hasta el momento siete refuerzos, la mayoría de primer nivel, por los que se desembolsa
ron más de 20 millones de dólares. Y tuvieron una presentación estelar, a puro cine, como se dice en las redes sociales.A la europea, o al estilo NBA, hubo una presentadora en el campo de juego que iba nombrando uno a uno a los refuerzos, antes de que aparecieran en escena, mientras en la pantalla del estadio se pasaba un video con imágenes para cada uno de ellos. Y a medida que salían se encendían bengalas chispeantes a sus costados, antes de pararse en el escenario.El primero en salir y en recibir una ovación -la más grande- fue

Enzo Pérez. Eran casi las ocho de la noche, aunque el sol todavía no se había ido, y el Monumental ya tenía más de la mitad de su capacidad ocupada. El mendocino levantó sus brazos y saludó a esos hinchas que sienten a River de la misma manera que él y lo llevan en la piel. Repatriado por Gallardo, volvió a sentirse pleno y feliz tras su exilio en Estudiantes, luego del conflicto con Martín Demichelis.Después de Pérez, salió Gonzalo Tapia, el delantero chileno que dejó la Universidad Católica y todavía es una incógnita pero que ya mostró algunas cosas interesantes. Lo siguió Giuliano Galoppo, que vino desde San Pablo y luego abriría el marcador del partido con un gola- zo. A continuación fue el turno del paraguayo Matías Rojas, el ex Ra- cing que viene de tirar paredes con Lionel Messi en Inter Miami.Y las últimas apariciones fueron 

para tres hijos de la casa. Salió Lucas Martínez Quarta, firme y aplaudiendo como un hincha más para volver a jugar en la zaga riverpla- tense tras su paso por la Florentina. Después, Sebastián Driussi, quien pegó la vuelta luego de casi 8 años, tras sus pasos por el fútbol ruso y la MLS de Estados Unidos. Y por último, con el brazo derecho en alto, el tipo que con su penal sentenció la tercera Copa del mundo para Argentina en Qatar 2022.Todos ellos fueron ovacionados, y mucho más Cachete, el campeón del mundo que también dejó Europa tras pasar por Sevilla y No- ttingham Forest. Mientras, su mamá Marisa, lagrimeaba a pura emoción en la platea Belgrano, junto a toda su familia. “Son muchas sen
saciones. Acá fueron sus primeros 
pasos, este es el club que amamos 
todos. Estoy muy feliz porque la 
gente lo ama. Su felicidad es la 

nuestra" dijo la madre del chico del penal más festejado en el país al pasar, antes de ir a su ubicación.Con la llegada de Montiel, River puede jactarse de ser, junto al Atlético Madrid, el equipo con más campeones del mundo actuales en el planeta. El lateral derecho se sumó a Franco Armani, Germán Pezzella y Marcos Acuña. Gallardo armó su propia selección. Y es literal. De los once que salieron a jugar contra México, solo Galoppo y Facundo Colidio no integraron una selección Mayor, aunque el ex Tigre sí estuvo en las juveniles.
Los hinchas explotaron cuando 

vieron salir al hacedor de este 
equipo. Gallardo, acompañado por Brito, subieron las escaleras del túnel hacia el campo de juego para unirse a los futbolistas presentados y hacer la foto final, con la leyenda “River 2025”. No hubo palabras a la multitud. Pero igualmen-
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Racing le puso a 
Juanferuna 
cláusula "anti River"

Juanfer Quintero, después de 
escuchar el llamado de River 
optó por volver a Colombia pa
ra estar cerca de su esposa, 
que sufre algunos problemas 
de salud. Racing accedió a ce
derlo al América de Cali pero 
puso una cláusula por la que el 
zurdo no podrá volver a jugar 
en Argentina mientras dure su 
vínculo con el equipo caleño y 
eso demora su contrato con 
América. En Avellaneda des
confían: no sea cosa que Juan
fer firme con América y luego 
sea "cedido a préstamo" a Ri
ver. También incluyeron una 
serie de penalidades a los co
lombianos si no pagan a térmi
no. No hay que olvidar que el 
pase de Quintero pertenece a 
Racing. Las sospechas en el 
Cilindro renacieron hace cua
tro días cuando Juanfer y Ga
llardo se saludaron por el cum
pleaños de ambos, el día 18. 
Sabido es que el 10 siempre 
fue una debilidad del Muñeco 
a quien Quintero suele llamar
lo como "mi papá".

te desde los cuatro constados tronó el canto por el líder. “Mu- 
ñeeecooo,Muñeeeecooo”, gritaron con fuerza. Lo mismo pasó cuando la voz del estadio mencionó al DT y cuando el equipo salió a la cancha, rodeado de humo rojo y blanco . Antes, los campeones del mundo más En- zo Pérez, Martínez Quarta y Driussi se llevaron también grandes ovaciones.El técnico rápidamente se metió al vestuario con los jugadores, que tenían que prepararse para salir al calentamiento previo, musicalizado con “Como Alí”, de Los Piojos. El entrenador se tomó el partido con mucha seriedad. Se trataba del último ensayo antes del debut oficial, el sábado ante Platense. En la cancha, sus jugadores respondieron igual.Y en las tribunas, también hubo clima de partido oficial. Repartieron alientos a los futbolistas propios, silbidos a los mexicanos en el momento de los himnos (¿por el ida y vuelta de los aztecas con Messi?) y el grito de “dale campeón, dale cam
peón”, en alusión a la tercera estrella de la Selección. Y no olvidaron el fútbol nuestro, claro, con un cántico que ya es un clásico: “Quiero la Libertadores”...River tiene con qué. Armó una selección para intentar conquistar América una vez más. ■

Goleadores. Borja acaba de poner el 2-0. Galoppo, que abrió la cuenta, se suma al festejo, márcelocarroll

River se floreó ante México 
y dejó algunas señales de 
lo que pretende Gallardo

Análisis

Maximiliano Uría muria@clarin.comEl cuaderno de Gallardo tendrá destacadas varias esperanzas de cara a la temporada que asoma. Pidió refuerzos el Muñecoy se los trajeron, tanto en este mercado como en el anterior. Ahora completó la tan ansiada pretemporada. Solo le resta crecer y creer a River, que podrá armar un gran equipo si todas las piezas se ajustan como pretende el laureado entrenador. En lo noche de la presentación de las incorporaciones, el elenco de Núñez se floreó y casi que dejó en ridículo al seleccionado de México. Fue 2-0, 
pero pudo ser una goleada si los 
argentinos pisaban el acelerador.El equipo a Gallardo se le armará con el correr de los partidos. Pero lo que pondrá ante Platense el próximo sábado será el primero de los elenco titulares. Habrá mensajes, entonces. Y algo se puede suponer de lo apuntado en la bitácora del Muñeco. A la zaga central la conformarán Germán Pezzella y Lucas Martínez Quarta, aunque la competencia con el chileno Paulo Díaz será dura. Contra los mexicanos, a Martínez Quarta le costó imponerse en el juego aéreo ante el gigante Guillermo Martínez.El ovacionado Gonzalo Montiel llegó, le tiraron la camiseta y rindió. Si los parámetros del GPS le

River

2
México

0
1 Franco Armani

4 Gonzalo Montiel

6 Germán Pezzella

28 L Martínez Quarta

20 Milton Casco

34 Giuliano Galoppo

24 Enzo Pérez

8 Maximiliano Meza

10 Manuel Lanzini

11 Facundo Colidio

9 Miguel Borja

DT: Marcelo Gallardo

13 Andrés Sánchez

18 José Castillo

4 Víctor Guzmán

6 Erik Lira

3 Gustavo Sánchez

23 Jesús Gallardo

21 Roberto Meraz

20 Jeremy Márquez

17 R. Fulgencio
11 Efraín Álvarez

9 G. Martínez

DT: Javier Aguirre

Cancha: Monumental.
Árbitro: Sebastián Martínez.

En detalle
Goles: PT, 8m Giuliano Galoppo y 32m 
Miguel Ángel Borja. Cambios: ST, Matías 
Kranevítter por Pérez, Marcos Acuña por 
Casco, Lozano por Meraz, Pedraza por 
Fulgencio, 13m Paulo Díaz por Martínez 
Quarta, Santiago Simón por Montiel, 
Gonzalo Tapia por Colidio, Rodrigo 
Aliendro por Galoppo, Ramírez por Álvarez, 
Muñoz por Castillo, 23m Pablo Solari por 
Borja, Ignacio Fernández por Lanzini, 
Matías Roas por Meza, 25m Mora por 
Martínez, Montiel por Gallardo. 
Amonestados: Álvarez, Lira, Casco y 
Pezzella.

dan bien, Cachete empezará jugando. La gran duda pasa por el lateral izquierdo. Marcos Acuña otra vez volvió a estar en el banco (jugó en el complemento) y su estado físico siempre es una incógnita. Ante la 
U de Chile, el Huevo apenas había jugado un tiempo. Encima, el experimentado Milton Casco pareció estar en otra sintonía. Por algo Ga

llardo pide a Lucas Esquivel.Enzo Pérez, el más mimado, regresó y demostró su jerarquía. Igual, la sensación es que la cancha le quedará demasiado grande con el 4-3-1-2 que piensa Gallardo para este 2025. Ocurre que tanto Galoppo como Meza suelen correr más para adelante que para atrás o el costado. De todos modos, mientras juegue con equipos débiles, el volante no correrá problemas.Y Galoppo apunta a ser el sucesor que nunca llegó de Nicolás De la Cruz. Puede que sea demasiada carga para el ex Banfield, pero los equipos grandes son así. No fue malo su arranque: a los 6 minutos la colgó de un ángulo para el 1-0.Apostará por un enganche Gallardo y por eso le pidió a Lanzini que se quede. El mediocampista tenía pensado emigrar, pero las palabras del Muñeco le llegaron. Se sabe: al DT siempre le encantó Me
nú. ¿Lo recuperará?El otro que le torció el brazo a Gallardo fue Borja, que se rompió el alma en la pretemporada y se ganó la confianza del DT. Anotó en Chile y ayer la clavó del ángulo con un potente disparo de derecha. Colidio, en tanto, alternó buenas y malas, aunque a Sebastián Driussi le llevará unas semanas ponerse a punto desde lo físico.El segundo tiempo estuvo de más y ninguno de los nueve (sí, nueve) que entraron en River se destacó. Y un México casi alternativo, se fue de Argentina sin siquiera patear al arco. ■

05’ 
iiorRf (IRRIGANTESI wLa inversión que compró una obligación

Opinión

Daniel Lagares dlagares@clarin.com
Estuvo bien la fiesta hollywo- 
dense del Monumental. Al fin 
y al cabo fue un regalo para 
los hinchas la presentación 
de los refuerzos. Fueron siete, 
aunque cuatro (Driussi, Mar
tínez Quarta, Montiel y Enzo 
Pérez) vivieron un deja vú de 
banda roja y sólo Matías Ro
jas, el chileno Tapia y Galoppo 
accedieron a su primer con
tacto con el fervor riverpla- 
tense. Número más, billete 
menos, River invirtió cerca de 
22 millones de dólares que se 
suman a los casi 20 del mer
cado de junio. La tesorería no 
tiembla. El superávit superó 
los 60 millones y a mediados 
de año ingresarán cerca de 30 
por participar en el Mundial 
de Clubes cuyo campeón se 
llevará 100. Y además está la 
bolsa por la Libertadores. En 
fin, que aunque las cifras in
vertidas parezcan obscenas 
en la economía deprimida de 
un fútbol pobre, el foco puede 
ubicarse en otra parte.
Obviedad: se juega para com
petir. Y se compite para ganar. 
El problema surge cuando ga
nar se convierte en una obse
sión. ¿Qué pasará si River (o 
Boca, que está en espejo con 
su eterno rival) no se llevan la 
Libertadores 2025? Se verá 
como un fracaso aunque se lo
gre ser campeón de la Liga lo
cal. Es decir, River pone lavara 
alta. Corresponde. Es grande. 
Pero se huele, antes de que la 
pelota empiece a rodar que si 
no hay éxito internacional se- 
rozará la tragedia. Acá es así. 
No la tiene fácil Gallardo. Vol
vió y expone sus laureles. Un 
valiente. Le trajeron casi todo 
lo que pidió. Y ahora tiene que 
armar un equipo. ¿Que compi
ta o que gane todo? No alcan
zará con "ganar algo". Dirigen
tes, jugadores y cuerpo técni
co no se cansan de hablar de 
"la obsesión". River (como Bo
ca) se impuso la obligación de 
ser campeón de "algo grande". 
No sea cosa que las joyas que 
anoche se colgó del cuello re
sulten la soga del ahorcado. 
Ah... y campeón siempre hay 
uno solo.

mailto:muria@clarin.com
mailto:dlagares@clarin.com
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Fútbol local

Ander Herrera será titular en el 
primer partido oficial de BocaEsta noche, a las 21.10, enfrenta a Argentino de Monte Maíz, por la Copa Argentina. En el equipo de Fernando Gago no jugarán Cavani y Rojo.
SANTA FE. ESPECIALNo será en la Bombonera el debut de Ander Herrera con la camiseta de Boca, pero el español ya vivió una contundente muestra de lo que significa ser jugador xeneize. Ayer por la tarde el plantel que dirige Fernando Gago llegó a Santa Fe y en la puerta del hotel lo esperaban muchísimos hinchas. Y el volante español de 35 años, flamante refuerzo llegado desde Athletic de Bilbao, se tomó su tiempo para firmar autógrafos y sacarse fotos muy solicitadas por los presentes.Todo indica que Ander Herrera tendrá su debut esta noche como titular. También será el estreno de Ayrton Costa en la defensa. Los otr- so refuerzos (Marchesín, Battaglia, Alarcón y Velasco) deberán esperar. Desde las 21.10 (por Tyc Sports), en cancha de Colón, Boca jugará su primer partido oficail de la temporada, enfrentando a Argentino de Monte Maíz, en lo que será el debut por los 32avos de final de la Copa Argentina.Será apenas el inicio de una tremenda seguidilla de partidos. En la primera parte del año, Boca disputará la increíble cifra de 10 parti
dos en 34 días, por lo que Fernando Gago debe cuidar a sus hombres lo máximo posible en este mes de mucha acción.

Locura por Ander Herrera. Boca llegó aSanta Fe y los hinchas le pidieron fotos y autógrafos al español.
Por eso tanto Edinson Cavani como Marcos Rojo no serán parte del equipo que debute en la Copa Argentina esta noche. Si bien no están lesionados por un largo período, las molestias en zonas importantes los marginarían del primer partido oficial de la temporada.

Aunque la evolución es día a día, apuntan a estar en óptimas condiciones para el fin de semana.Este domingo Boca recibe a Argentinos Juniors en La Bombonera por la primera fecha del Torneo Apertura y se espera que sea el escenario ideal para que Gago pare 

un equipo de gala. Entre la vuelta de Cavani y Rojo al once titular y, según esperan, la presencia de todos los refuerzos, el Xeneize pretende arrancar el campeonato de la mejor manera ante sus hinchas.
¿Qué tienen Edinson Cavani y 

Marcos Rojo?

El delantero uruguayo de 37 años sufrió una molestia muscular durante la práctica de este lunes y, por precaución, no terminó el entrenamiento junto a sus compañeros. El cuerpo técnico optó por preservar el físico del goleador charrúa, que el grueso de la pretemporada lo hizo en óptimas condiciones a la par del resto del plantel.Esta alarma ya había sonado en Boca Predio el día sábado en la práctica de fútbol que dirigió Gago, cuando Cavani no pudo completar la totalidad del ejercicio por el mismo motivo. En ese parado táctico, Edinson compartió el tridente ofensivo con el Changuito Zeballos y el chileno Carlos Palacios, uno de los refuerzos que llegaron en este mercado de pases.El caso del zaguero central es distinto al del Matador. Es que Rojo padece una inflamación en el tendón de Aquiles y, si bien no es diagnóstico que genere grandes preocupaciones, el dolor existe e impide que juegue con normalidad. De todas maneras, el defensor no se someterá a estudios porque es una evolución que deben seguir día a día los especialistas.El capitán de Boca está totalmente descartado para hoy y apunta todos los cañones a llegar de la mejor manera al domingo en el inicio del torneo. Sin embargo, no se sabe a ciencia exacta si el director técnico podrá contar con el líder de la defensa en la primera parte de la seguidilla de partidos. ¿El reemplazante natural? Ayrton Costa, el recién llegado de Bélgica.De esta forma el equipo titular de Boca esta noche sería el siguiente: Leandro Brey; Luis Advíncula, Lautaro Di Lollo, Ayrton Costa, Marcelo Saracchi; Santiago Dal- masso, Ander Herrera; Kevin Ze- nón, Carlos Palacios, Exequiel Zeballos; y Miguel Merentiel. ■
La historia de Bonet, el arquero 
de Argentino de Monte Maíz
Cuando el pasado 20 de diciembre se realizó el sorteo de la Copa Argentina, que deparó que el modesto Argentino de Monte Maíz debute ante el poderoso Boca, fue tal la emoción de Alexis Bonet, el arquero del equipo cordobés, y de su novia, Yamila, que con un grito despertaron a su bebé de la siesta.“Valentín nació el 8 de noviembre, así que ese día tenía poco más de un mes. Estábamos en casa y nos pusimos a ver el sorteo, que era a la tarde. Ella le estaba dando la mamadera y lo durmió. Empezó el sorteo, primero con todos los cabeza de serie. El primero que salió fue San Lorenzo, que le tocó Sportivo Las Parejas. Después, Huracán con

tra San Martín de Formosa. Y cuando dijeron ‘bueno, ahora va el rival de Boca nos miramos los dos y dijimos ‘es Argentino, es Argentino’. Sacaron el papel que decía Argentino de Monte Maíz y ella pegó un grito que asustó al bebé. Y yo también me emocioné muchísimo”, le cuenta Bonet a Clarín.
-¿Qué se esconde detrás de ese 

grito?-Se esconde la historia de un club que la luchó siempre, que tiene muchísimas personas muy buenas y que se merece estar donde está. El partido con Boca, justo transitando el cumpleaños 99 del club, es lo máximo, es el más importante de la historia. Hace unos años era 

inimaginable jugar un partido oficial contra Boca. Si alguien decía que íbamos a jugar por los puntos lo iban a tratar de loco.Un episodio que marcó al Club Deportivo Argentino, conocido popularmente como Argentino de Monte Maíz, y que refleja esa historia de lucha ocurrió en 2014, cuando una inundación lo golpeó severamente. Llovieron más de 200 milímetros y el césped del estadio Modesto Marrone quedó sumergido por completo como así también parte de las tribunas.
“Fue terrible, realmente. La inun

dación afectó a todo Monte Maíz y 
se hizo un canal que circula alre
dedor del pueblo. La mutual del 

club se hizo cargo de un 80% de la 
inversión que se hizo y el resto lo 
fueron pagando los productores. 
Por suerte no tuvimos que refac
cionar el estadio, más que nada 
porque está sobre una tosca, pero 
lo que sí tuvimos que hacer fue 
cambiar toda la madera y el sem
brado del pasto”, recordó Claudio Nebbia, el presidente.El Raya, apodo que recibió luego de que en 1931 cambie su escudo a uno -el actual- con rayas verticales azules y blancas, logró reponerse a esa dramática situación y vivió en la última década sus mejores años. En 2019 se consagró campeón de la Liga Dr. Adrián Beccar Várela, liga regional para clubes de la ciudad de Pascanas y alrededores, logró la clasificación para disputar el torneo Regional Federal Amateur, el que ganó en la temporada 2021-22, y así llegó al Federal A, la Tercera División del fútbol profesional.Alexis Bonet, justamente, fue 

uno de los grandes responsables de aquel histórico ascenso. Se convirtió en héroe en tres definiciones por penales. Y después, con la rodilla derecha maltrecha por una lesión que sufrió en los últimos minutos del partido, fue vital ante Ri- vadavia de Lincoln en la final por el segundo ascenso: atajó dos pe
nales y convirtió el decisivo.De Corral de Bustos, su ciudad natal, se mudó con 15 años a Buenos Aires para jugar en Tigre, pero allí sufrió una rotura de ligamentos que cortó abruptamente su carrera. Se retiró del fútbol en ese momento y comenzó a trabajar como entrenador de arquero en su actual club. Su carrera de arquero se reactivó en 2019, cuando el técnico Luis Zarantonello le dio la posibilidad de volver. Los caminos del fútbol, como los de la vida, son tan impredecibles que Bonet terminó siendo el héroe del ascenso y ahora sueña con dar el golpe ante Boca. ■
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Atencio se va a Brasil, 
rescindieron Toloza y 
Canelo, y llega ParedesIndependiente vendió a una de sus joyas, les dio salida a dos jugadores que no tenía en cuenta y sumó un defensor.

Polémica por Atencio. Muchos hinchas se mostraron en contra de la venta del juvenil al Sport Recife.
Nahuel Lanzillotta nlanzillotta@clarin.com
El mercado de Independiente se 
mueve, se mueve... Podría ser una adaptación de la letra de una conocida canción de Los Rodríguez, pero es la realidad de un Rojo súper
San Lorenzo cambió de marca 
de ropa y la presentó en sociedad
Después de diez temporadas, San Lorenzo terminó su vínculo con la firma estadounidense Nike y presentó en sociedad a la nueva marca de indumentaria que lo vestirá a partir del 2025. Se trata de Atomik, una empresa argentina que se sumerge en el mundo del fútbol por primera vez con el objetivo de que el Ciclón sea el primero de muchos clubes.Anoche se lanzaron las nuevas camisetas, titular y alternativa, en un evento a todo trapo en el que se hicieron presentes jugadores del actual plantel profesional, con Iker Muniain a la cabeza, integrantes del cuerpo técnico y de la dirigencia, influencers y glorias de la insti-

activo en el rearmado de su plantel, que mantuvo una base y sufrió (sufre) muchas altas y bajas. En las últimas horas, la dirigencia cerró la venta de una de las joyas de la cantera como Rodrigo Atencio al fútbol brasileño, arregló la rescisión de Santiago Toloza y Alexis Canelo, y sumó al octavo refuerzo: el 

La alternativa y la titular. Recordando dos equipos históricos.

defensor Franco Paredes.Atencio volvió campeón de la Copa Argentina de su préstamo con Central Córdoba y tenía la ilusión de poder tener continuidad en Independiente, club con el que fue campeón de la Reserva en 2023. Sin embargo, eso no será posible ya que la dirigencia roja aceptó la oferta 

de Sport Recife de Brasil y el volan
te creativo se irá a cambio de 2,5 
millones de dólares brutos a cam
bio del 80 por ciento de su pase.

“El contrato con Recife es por 5 
años. Es un gran paso para mi ca
rrera. Quiero estar allá y empezar 
a jugar. Mi idea era tener una revan
cha en Independiente, pero mi re
presentante me trajo la oferta y be
neficia al club y a mi’, contó Atencio en Radio Splendid. Ya se despidió de sus compañeros y viajará en las próximas horas.Esta venta generó ruido entre los hinchas ya que en la mayoría de las opiniones vertidas en redes sociales coinciden en que pretendían verlo este año jugar en el club de Avellaneda y que el valor por el cual fue vendido es bajo.Atencio no es el único que se fue de Independiente en las últimas horas. Santiago Toloza y Alexis Canelo, dos que corrían desde atrás en la consideración de Julio Vacca- ri, llegaron a un acuerdo para rescindir sus contratos a cambio de las deudas que se mantenían con ellos. Toloza, que se entrenaba apartado del grupo, había llegado a intimar legalmente para reclamar lo adeudado. Seguirá su carrera en 
Platense, mientras que Canelo lo 
haráenLanús.Pero así como hay salidas, hay más llegadas. Franco Paredes es el 
octavo refuerzo del Diablo. Llega a cambio de 500 mil dólares por la mitad de su pase, que pertenece a River. Sin embargo, el Rojo no pone dinero ya que ese monto se descuenta de la deuda que desde Nú- ñez mantenían con Independiente por las compras de Esequiel Barco y de Fabricio Bustos.Paredes jugó en River apenas un partido (contra Liga de Quito en la Libertadores 2020), después pasó por Defensa y Justicia, Racing de Montevideo y Sarmiento. ■ 
tución. El contrato entre San Lorenzo y Atomik es por 4 años a cambio de 1 millón de dólares ini
ciales más el 10 por ciento de re
galías desde la primera venta (el club estima ingreso de US$900 mil por este ítem) y US$500 mil asegurado de regalías en 2026 (deduci- bles si las mismas exceden dicho monto). Además, una garantía de fabricar 190 mil prendas al año.Las nuevas equipaciones rinden homenaje a dos momentos irónicos de San Lorenzo: el primer cam- peon invicto, los Matadores de 1968; y el primer bicampeén, el recordado equipo de 1972. La titular es la clásica azul y roja, mientras que la alternativa es blanca con una franja azulgrana al costado derecho. Confeccionadas en un tejido jacquard ultraligero y suave, cuentan con una trama distintiva de cuervos que evoca la identidad del club. Al dorso, un escudo emblemático reflectivo en relieve. ■

Habló Abaldo, 
agradeció el 
apoyo y trajo 
tranquilidad

Una fuerte frase de Edgardo La- salvia, el representante de Matías Abaldo, el uruguayo de 20 años que conforma el equipo de Gimnasia de La Plata, encendió las alarmas en el fútbol argentino: “No queremos que le pase lo 
del Morro García”, había advertido Lasalvia el jueves pasado.Después de cuatro días en los que se especuló con la salud mental del delantero ante la licencia que su actual club le otorgó, Abaldo habló en el programa Punto Penal transmitido en el Canal 10 de Montevideo.Al comienzo de la entrevista, se centró en calmar las aguas y dejar en claro que está evolucionando, además de mencionar al Defensor Sporting, club donde se formó, como su próximo destino futbolístico. Ante la pregunta de cómo se siente ahora, respondió: “Bien, bien. Yo creo 
que mucho mejor. Más tranqui
lo, obviamente como ya vieron 
el Chino (Lasalvia, su representante) me arropó acá como si 
fuera mi padre y también que
ría darle el espacio a toda la gen
te que me escribió”.

“Me ha escrito gente de mi ba
rrio y gente importante como lo 
es Luis Suárez, Cavani... La ver
dad que me hace ver y abrir la 
cabeza de muchas maneras. 
Agradecer ese apoyo y que se
pan que es muy importante pa
ra uno”, agregó sobre la repercusión que tuvo su caso. “Sentía 
presiones o mochilas que no te
nía que cargar. También algunos 
temas personales y extra fami
liares. Yo creo que hablarlo es la 
solución. Es complicado poder 
expresarse y poder soltarlo an
tes de tomar una decisión que 
no sería la adecuada. Hay que 
hablarlo”, explicó. ■

Abaldo. Preocupó a todos.

mailto:nlanzillotta@clarin.com
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Champions League

Doblete del héroe Julián 
para que Atlético se lo diera 
vuelta al LeverkusenEl equipo del Cholo Simeone perdía 1-0 y jugaba con 10. Álvarez empató con una corrida y lo ganó sobre la hora.

El segundo gol. Julián Álvarez elude al arquero y define desde un ángulo cerrado. Iban 44 minutos. Reuters
MADRID. ESPECIAL

“Julián Alvarez demostró que es un 
delantero de época. En la primera 
ocasión clara que tuvo, que se la fa
bricó él mismo, consiguió marcar y 
empatar el partido. Golazo del ar
gentino. Con una carrera suya pudo 
provocarla expulsión de Wirtz tras 
un agarrón del alemán. Llevó la lo
cura al Metropolitano con el segun

do gol de su equipo. Tuvo una definición espectacular”.Los elogios son del diario Marca de España, que calificó al Araña con 9 puntos. Y un título que lo explica todo: “Con Julián siempre hay que 
creer”.Es que Atlético de Madrid la pasaba mal contra el Bayer 04 Leverkusen, en la penúltima fecha de la fase de liga de la Champions Lea

gue. El equipo de Diego Simeone se había quedado con 10 jugadores a los 23 minutos del encuentro y los alemanes, muy superiores, lograron abrir el marcador sobre el final de la primera mitad a través del ecuatoriano Piero Hincapié.
Pero en el Aleti juega Julián Ál

varez. El delantero argentino, titular junto a sus compatriotas Rodrigo De Paul, Giuliano Simeone y

Nahuel Molina, fue puro corazón desde el instante en que los Colcho
neros se quedaron con uno menos.Fiel a su estilo, el cordobés trataba de aguantar ante dos, tres y cuatro rivales, llevando la pelota a un tiro de esquina o provocando faltas que le dieran alguna chance a los de Madrid.

Tanto esfuerzo le terminó dan
do su premio. En una acción en el área del Atlético, el balón llegó a los pies de Antoine Griezmann, que ya sabía qué tenía que hacer: sacó un pelotazo al vacío para que Julián la peleara contra el libero del Leverkusen.A pura potencia, como cuando se hizo eterno frente a Croacia en la semifinal del Mundial de Qatar, Álvarez llegó al área, relojeó si tenía algún compañero cerca, midió al defensor y sacó un remate cruzado que se le metió al checo Matéj Kovár en su segundo palo.Así lo contó Marca, rendido a los pies del argentino. “Cuando todo 
estaba peor... cuando con 10 pare
cía un equipo muerto. Cuando na
die parecía creer cogió un balón 
que sacó Reinildo y mandó largo 
Griezmann para aprovechar el 
error de Tah, el capitán visitante, y 
mandara la jaula una ocasión en la 
que sólo pareció creer él. Grimaldo 
intentó meter el cuerpo pero Julián 
picó. Por algo su talento son pala
bras mayores. Vaya fichajazo del 
Atlético. Ya lleva 16 goles, más que 
justificados los 70 millones de eu
ros”.Después del empate, que ya parecía un buen resultado ante un Bayer Leverkusen que sigue demostrando ser uno de los mejores equipos de Europa, el Atlético jugaba su partido, rearmado en una línea de cinco defensores para frenar el vendaval alemán. Giuliano Simeone se plantó como un lateral derecho, al costado de Nahuel Molina. Josema Giménez y Clement Lenglet más cerrados y Reinildo reemplazando

POSICIONES

Champions League
Equipo P. GF.GC. Dif.

Liverpool 
Barcelona 
Atalanta
Arsenal

18 6 6 0 0 13 1 +12
15 6 5 0 1 21 7 +14

13 6 4 1 1 11 2 +9
Bayer Leverkusen 13 6 4 1 1 12 5 +7
Inter
Aston Villa 
Brest 
Monaco
Lille 13 6
B. Dortmund 12 6
Bayern Munich 12 6
Atlético Madrid 12 6

Milán
Juventus
Benfica

12 6

10 6
SportingLisboa 10 6
Feyenoord
Brujas

10 6
10 6

Real Madrid 9
Celtic 9
Manchester City 8
PSV Éindhoven 8
Dinamo Zagreb 8
PSG 7
Stuttgart 7
Shakhtar 4
Sparta Praga 
Estrella Roja 
Sturm Graz 
Salzburgo 
Girona

3
3
3
3

Bologna 2
RB Leipzig 0
Bratislava
Young Boys

+6

4 0 2 18 9 +9
4 0 2 17 8 +9
4 0 2 14 10 +4

3
3
3

14 15
6 8

12 11
10 10
13 9
10 8
10 15
6 6
9 12
5 13

10 19

3 18

-5

■8

-9
-10
-15
-6
-6

6 13 -7
5 21 -16
3 22 -19

a Galán en el otro lateral. Rodrigo De Paul trataba de dormir cada pelota y manejar los tiempos.Pero a los 31 minutos del segundo tiempo Giuliano Simeone desbordó a Hincapié y el ecuatoriano vio otra amarilla y la roja.
Y faltaba más. Tras una gambeta de Ángel Correa, Julián no dudó en el área, eludió al arquero y definió con un ángulo cerrado. Iban 44 minutos del segundo tiempo. Hubo locura de los Colchoneros, incluido el Cholo, que cruzó la cancha para festejar con los jugadores. Luego, el DT reemplazó al goleador, que se fue ovacionado, claro. ■

Retegui sumó en la goleada de Atalanta 
y el Liverpool tiene puntaje perfecto
Mateo Retegui llegó a la red cuando apenas transcurrían 12 minutos y abrió la goleada de Atalanta al 
Sturm Graz por 5-0 que deja a los italianos con un pie en los octavos. En el segundo tiempo completaron Pasalic, De Ketelaere, Lookman y Bresciani.

Liverpool es perfecto. Derrotó a 
Lille por 2-1 en Anfield, ganó los siete partidos y el primer puesto es suyo. También lidera con holgura en la Premier, con 6 puntos de ventaja sobre Arsenal y un partido menos. Mohamed Salah marcó a los 34, igualó David a los 17 de la segunda parte y el juvenil Elliott selló el triunfo rojo a los 23 minutos. Retegui. Abre la cuenta. Sexto en Championsy lleva 14 en Italia, reuters

Dibu Martínez recibió el gol de Singo a los 8 con el que Monaco venció por 1-0 a Aston Villa.Con Santiago Castro de titular pero reemplazado a los 18 de la segunda parte, Bologna venció a Dort
mund por 2-1. Guirassay al cuarto de hora adelantó a los alemanes pero en un un minuto, a los 27 y 28 los genoveses lo dieron vuelta con goles de Dallinga e Illinga.Nicolás González fue titular hasta el último cuarto de hora en el 0-0 de Juventus en su visita al Brujas en el que suplente Zaid Romero.

Stuttgart se llevó el triunfo de casa del Slovan Bratislava por 3-1 que deja viva su chance de ir al repecha- je para entrar a los octavos. Los eslovacos perdieron todos los partidos que jugaron. Un doblete de Leweling y un gol de Rieder para los alemanes y descuento de Metsoko para los locales.

También hubo festival de goles en Belgrado donde PSV Eindhoven le ganó 3-2 a Estrella Roja. Flamin- go y un doblete de De Jong fueron los tantos neerlandeses, Ndiaye y Djiga descontaron cuando PSV ya estaba tres goles arriba.Hoy se disputarán los otros nueve partidos de la penúltima fecha de la Champions y puede quedar todavía más aclarado el panorama de las posiciones.Los dos encuentros de las 15.45 serán Shakthar Donest-Brest y 
Leipzig-Sporting Lisboa. El resto se jugará desde las 17 con este programa: Real Madrid-Red Bull Salz
burgo, Arsenal-Dinamo-Zagreb, 
Sparta Praga-Inter, París Saint 
Germain-Manchester City. Milan- 
Girona, Feyenoord-Bayern Mu
nich y Celtic-Young Boys. D ellos, solo Arsenal e Inter están, por ahora, entre los ocho primeros. ■
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Barcelona 
remontó un 
partido de locos 
que tuvo mucho 
más que 9 goles
Perdía 4-2 ante Benfica. Con el 4-4 lo tuvo Di María, pero lo ganó Raphinha. Locura catalana. Todos festejan con Raphinha, autor del 5-4 definitivo en tiempo de descuento, ap
LISBOA. ESPECIALParecía que no era el año de Wo- jciech Szcz^sny, el buen arquero polaco que volvió del retiro para hacerse cargo del arco del Barcelona tras la lesión del alemán Marc-An- dre Ter Stegen. El veterano guarda- menta se fue expulsado hace unos días en la final de la Supercopa de España ante Real Madrid, y en su primer partido en Champions Lea- gue frente a Benfica cometió de arranque un blooperde esos que recorren el mundo. Pero el fútbol da revancha, y Szcz^sny la tuvo a tiempo sobre el final.Es que el Barcelona terminó ganando un partido inolvidable, por 5-4 en el último minuto gracias a un gol agónico de Raphinha pero también porque un ratito antes tuvo a Szcz^sny atajándole un mano a mano a Ángel Di María que pudo 

ser el triunfo para el local.El ex arquero de Juventus, que en el Mundial de Qatar 2022 le contuvo un penal a Lionel Messi y fue figura contra la Selección Argentina en la fase de grupos, comenzó el duelo ante los portugueses de la peor manera: a los 2 minutos le metieron el 1-0. Lo hizo el griego Van- gelis Pavlidis. Pero la “tragedia "para el arquero llegó después.El equipo catalán, de los mejores en la actualidad gracias a la mano de su entrenador Hansi Flick, se recuperó rápidamente, marcó el empate de penal a través de Robert Lewandowski y parecía que podía dar vuelta la historia. Hasta que apareció Szcz^sny.Benfica, con Nicolás Otamendi entre los titulares, casi no llegaba al arco rival, pero el zaguero argentino sacó un zapatazo frontal sin riesgo hasta que Szcz^sny decidió

TODOS CONTRA RAPH INHA

Insultos y golpes en el 
camino a los vestuarios

La lluvia. Los cambios en el mar
cador. El gol que se pierde Di Ma
ría y enseguida el que hace Ra
phinha. Una noche increíble en el 
estadio Da Luz y una pelea en el 
túnel a los vestuarios que la TV no 
registró. "Yo soy una persona que 
respeta a todos, pero cuando sa
lía del campo ha habido gente 
que me ha insultado. Yo devolví 
los insultos. Sé que no debo ha
cerlo, pero he devuelto los insul
tos. Al final nos calentamos to
dos estábamos todos calientes, 
pero es normal en el fútbol, des
pués de un final como éste", con
tó Raphninha, protagonista prin
cipal del encontronazo.

salir del área para despejar y se llevó puesto a su compañero Alejandro Balde, dejándole la pelota servida a Pavlidis, que convirtió sin resistencia alguna.El pobre Balde tardó un rato largo en recuperarse del golpazo que le provocó su arquero, y Szcz^sny también se tomó su tiempo para reincorporarse, más avergonzado que dolorido. La noche fatal del polaco siguió: Szcz^sny tardó en salir a achicar, cometió penal y Pavlidis puso el 3-1, su hat-trick personal antes de llegar al entretiempo.El complemento fue un partida- zo, y arrancó con un descuento insólito del Barcelona, con otro blo- 
operen el mismo arco donde sufrió Szcz^sny. El arquero Anatolii Trubin despejó con sus pies y la pelota prácticamente le rebotó en la cabeza a Raphinha.Poco después, Benfica volvió a 

estirar ventaja con un gol en contra y el partido 4-2 parecía abierto para que pasara cualquier cosa. Primero descontó Lewandowski, con otro penal, y sobre el final lo empató Eric García, de cabeza.Faltaba más. Di María ingresó en el segundo tiempo y pudo ser héroe del Benfica cuando quedó mano a mano con Szcz^sny. Esta vez el polaco salvó a los catalanes con sus piernas. Luego volvió a salvar a los culés con un manotazo cuando los portugueses tiraban centros.De ese guantazo de Szcz^sny llegó la corrida de Raphinha, que está intratable este año. El brasileño hizo todo fácil, a pesar de que en el reloj ya iban 96 minutos de juego cuando se habían adicionado cinco. Llegó al fondo, enganchó y definió de zurda. Golazo y locura catalana: 5-4. ■

Mascherano salió a defender 
a Messi de los mexicanos
MIAMI, EEUU. ESPECIALA nadie le pasó inadvertido el desafiante festejo de Lionel Messi al convertir un gol durante el amistoso contra América de México, que Inter Miami convirtió en victoria por penales luego de un peleado 2-2 en los 90 minutos. Es que el capitán campeón del mundo en Qatar 2022, tras marcar el 1-0 de cabeza, se paró frente a la tribuna repleta de mexicanos y, con un icónico “montonci- to” y tres dedos levantados, les lanzó un claro mensaje: “Yo, tres. ¿Y ustedes?”.Nadie fue ajeno a este particular momento, incluido Javier Masche

rano, el flamante director técnico de Las Garzas. El Jefecito brindó ayer una conferencia de prensa previa a la práctica del día y al tocar el tema dijo que “los mexicanos suelen ser 
hostiles con los argentinos”.“No lo he hablado con Leo,y tampoco le he dado demasiada importancia. Creo que tenemos temas más importantes para ocuparnos”, comenzó diciendo el debutante DT de Inter Miami, que firmó su contrato con la institución el 2 de diciembre de 2024 tras la renuncia de Gerardo Martino por “razones personales.“Sí, me ha tocado jugar contra equipos mexicanos y la Selección de ese país. Sabemos que suelen ser 

hostiles con nosotros, los argentinos, y, después del Mundial, esa he
rida todavía está abierta”, declaró Mascherano sin vueltas de más.El entrenador hizo una clara referencia a la victoria mundialista de Argentina ante México por 2-0 el 26 de noviembre de 2022, durante un momento decisivo de la fase de grupos. El 1 a 0 de Messi desde afuera del área destrabó aquel partido y luego lo sentenció Enzo Fernández con otro golazo.Pese a tal acontecimiento más que reciente, el conflicto resulta ser histórico y, en otras dos ocasiones, el 
Tricolor sufrió de eliminaciones a manos de la Albiceleste.

DT. Mascherano dijo que México tiene "una heridad abierta", efeEl sueño mundialista finalizó dos veces para México contra Argentina, ambas en octavos de final: la primera ocurrió con un 2-1 en Alemania 2006 y el golazo antológico de Maximiliano Rodríguez en el alar
gue y la segunda, en Sudáfrica 2010, con un 3-1.Messi se enfrentó en seis oportunidades a México y en cinco de ellas resultó victorioso, con cuatro goles y tres asistencias. ■
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Tenis

El rugido de Nole. "Hubiera deseado que este partido fuera la final", sentenció Djokovic tras vencer a Alcaraz después de tres horas y 37 minutos, ap

Djokovic demostró que se 
alimenta de las adversidades 
y festejó fuerte en AustraliaEl serbio perdió el primer set y lidió con problemas físicos, pero luchó con temperamento ante Alcaraz y llegó a su 50° semifinal de un Grand Slam.
MELBOURNE, AUSTRALIA. ESPECIALEra una final anticipada. Lo sabían los fanáticos que tenían entradas reservadas desde que sorteó el cuadro principal del Abierto de Australia. Lo sabían los espectadores que madrugaron o trasnocharon en cualquier parte del planeta para no perdérselo. Y lo sabían los protagonistas. Novak Djokovic resumió ese sentimiento: “Hubiera desea
do que este partido fuera la final. Fue uno de los más épicos que jugué en esta cancha... bah, en cualquier cancha”. No es para menos.El serbio de 37 años se repuso de un problema físico que aún lo preocupa y dio vuelta el duelo ante el español Carlos Alcaraz (21) para ganarle por 4-6,6-4,6-3 y 6-4 en tres horas y 37 minutos y alcanzar su 
50° semifinal en un Grand Slam. Su próximo rival será el alemán Alexander Zverev, número dos del mundo, vencedor del estadouni

dense Tommy Paul por 7-6 (7-1), 7-6 (7-0), 2-6 y 6-1.“Creo que ha sido mi mejor partido del torneo y posiblemente uno de los mejores que se ha jugado en el cuadro masculino. Simplemente estoy súper orgulloso de haberlo llevado hasta el cuarto set -valoró 
Nole-, Había mucha energía en la pista. Era increíble. Para ser since
ro, parecía la final de un Slam. Ambos dimos todo esta noche. Espero que la gente lo haya visto”.Claro que la gente lo vio, sin perderse un game de la reedición de la final olímpica de París 2024,170 días después de aquella consagración histórica de Djokovic en el polvo de ladrillo de Roland Garros.Por la manera en que se dio el en
cuentro, Alcaraz tiene mucho que 
reprocharse, porque tras ganar el primer set no pudo aprovechar la molestia física de Djokovic. “Honestamente, sentía que controlaba el partido, pero lo he dejado vol

ver. Es el mayor error que cometí - fue autocrítico-. En el segundo set debería haber jugado un poco mejor y presionarlo más en el fondo. No lo hice y comenzó a sentirse mejor y ha jugado a un nivel muy bueno. Cuando Novak juega a ese nivel, es muy difícil ganarle”.Hacia el final del primer set, Djokovic se puso a elongar y en un mal movimiento se tocó el muslo izquierdo, casi a la altura de la ingle. Ahí comenzaron sus peripecias porque tras perder el parcial recibió asistencia de dos fisioterapeu- tas. Pidió un tiempo muerto médi-
SABALENKA-BADOSA

La bielorrusa Aryna Sabalenka 
avanzó a las semifinales al derro
tar por 6-2,2-6 y 6-3 a Anastasia 
Pavlyuchenkova. Su rival será la 
española Paula Badosa, quien 
venció a Coco Gauff por 7-5 y 6-4. 

co y se fue con ellos al vestuario. “El médico me vendó y me dio analgésicos que hicieron efecto a los 20 o 30 minutos”, explicó.El tema es que el segundo set comenzó con un Nole rengueando y desde la mitad de ese parcial ambos ofrecieron un gran nivel de juego y puntos espectaculares, como el que sirvió para que el serbio cerrase ese parcial con un revés a dos manos a los pies del español, que éste ya no acertó a devolver por encima de la red.Entregados la mayoría de espectadores al joven Alcaraz, Djokovic
EN PUNTA DEL ESTE

En el Challenger de Punta del Este 
ganaron en sus debuts los argen
tinos Federico Coria-máximo 
favorito del torneo-, Román Bu- 
rruchaga, Genaro Olivieri y Lauta
ro Midón. 

se picó con el público y celebró 
puntos con besos desafiantes a las 
tribunas o llevándose la mano a 
una oreja. Con ventaja en el cuarto set y tan cerca de unas nuevas semifinales en Melbourne, era muy difícil que a Djokovic se le escapara el partido. Y así fue.Todo lo que giró alrededor del físico del serbio se convirtió en una polémica, porque Alcaraz puso un manto de duda y se asombró del nivel del ex número uno. “Alguien 
que está pensando en retirarse en 
el segundo set no hubiera jugado 
de la manera que lo ha hecho. No voy a entrar en detalles, pero no creo que se hubiera retirado”, dijo el español alrededor de las dos de la madrugada.“Ya en el tercero o en el cuarto no vi nada malo. No digo que hizo un 
show, pero le costaba en el segundo y luego en el tercero y el cuarto estuvo muy bien” insistió el joven.Djokovic no quiso entrar en polémicas y fue directo: “ Voy a ser ho
nesto: estoy preocupado. He experimentado esto pocas veces en mi carrera. La experiencia ayuda a entender cómo enfrentarse a la adversidad y sacar, supongo, la fuerza y la energía necesarias de las que te alimentás para ganar un partido de tenis o un torneo”.Por eso tiene mucho que celebrar el serbio. “Estoy contento con la forma en que pude jugar durante todo el torneo, incluida esta noche contra uno de los dos o tres mejores jugadores del mundo en los últimos tres o cuatro años. Carlos 
siempre exige lo mejor de su rival. Es una gran victoria. Estoy muy orgulloso”, subrayó.¿Qué pasará en el futuro inmediato? Djokovic siembra un manto de duda: “Mañana probablemente no me entrene. El día de descanso adicional llega en el momento oportuno. Terminamos agotados. 
Ha sido una batalla de una intensi
dad loca. Espero físicamente poder desplazarme con libertad y ser capaz de jugar cinco sets”.¿Qué espera de la semifinal contra Alexander Zverev? “Va a ser un reto desde todos los aspectos. Está en una gran forma y va por su primer Grand Slam. Ha estado cerca. Lo vi jugar y me entrené aquí con él. Tiene un gran saque. Es un súper peligroso oponente en esta superficie contra cualquiera”, lo elogió.Aun con problemas físicos y un gran presente del próximo rival, Novak Djokovic no pierde su objetivo: levantar un histórico 25° tro
feo de Grand Slam, su undécimo en el Abierto de Australia. “Si me las arreglo de alguna manera para estar físicamente bien, creo que mental y emocionalmente estoy tan motivado como puedo -admitió-. El partido tiene su peaje, porque fueron casi cuatro horas de una batalla increíble y de alta intensidad. Pero este tipo de victorias me alimentan”. ■



CLARIN - MIÉRCOLES 22 DE ENERO DE 2025 Deportes 45

Automovilismo y polo

Hamilton se vistió 
de rojo y los tifosi de 
Ferrari deliran en ItaliaEl heptacampeón de la Fórmula 1 posó como piloto de la Scuderia y hoy, si el clima lo permite, probará un auto.

El hombre de rojo. Los millones de fanáticos de Ferrari ansiaban ver esta foto: Lewis Hamilton en la Scuderia.

MARANELLO, ITALIA. ESPECIALNo hay dudas de que Ferrari es la marca más emblemática de la máxima categoría del automovilismo mundial. Sinónimo de la Fórmula 1, sus tifosi alrededor del mundo viven estos días una alegría inmensa porque lo que soñaron desde hace meses al fin verá la realidad: 
Lewis Hamilton se probó por pri
mera vez el mono rojo de Ferrari y hoy, si el clima lo permite, el británico probará un auto de la escude- ría italiana en el circuito de Fiora- no, donde cientos de fanáticos acampan en la dulce y fría espera de ese momento anhelado.El heptacampeón de la F1 había iniciado el lunes lo que él mismo denominó una “nueva era”, tras 11 años corriendo para Mercedes, la escudería alemana con la que consiguió seis de sus siete títulos. Y, para celebrarlo, el piloto nacido en Stevenage el 7 de enero de 1985 hizo honor a su fama de sibarita, vestido de gala, con un traje negro y una capa propia de un caballero.El británico compartió el lunes en sus redes sociales su primera foto como piloto de Ferrari en Mara- nello, en la que apareció junto a un automóvil de la marca y la bandera de la Scuderia.En las históricas oficinas intercambió impresiones con varios miembros del equipo, entre ellos Riccardo Adami, que será su ingeniero de pista. Además, se encontró con el director del equipo, el francés Frederic Vasseur, y el director general de Ferrari, Benedetto Vigna.“He tenido la suerte de lograr cosas en mi carrera que nunca imaginé posibles, pero una parte de mí 
siempre ha mantenido el sueño de 
correr de rojo”, escribió.En un mensaje tanto en inglés como en italiano, Hamilton aseguró: “Hay días que sabés que vas a recordar para siempre y mi primer día como piloto de Ferrari es uno de esos días”.Y añadió: “No podría estar más feliz de hacer realidad ese sueño. Comenzamos juntos una nueva era 

en la historia de este equipo irónico y no puedo esperar a ver qué historia escribiremos juntos”.La Scuderia, que logró el subcampeonato de constructores la temporada pasada, se hizo con el piloto con más victorias en la historia de la Fórmula 1, con 105 triunfos. Es junto con el alemán Michael Schu- macher, otro hombre que brilló vestido de rojo, el máximo ganador de títulos de la Fl. ¿Podrá llegar al octavo a bordo del Cavallino Ram- 
pante?Hamilton ocupa el asiento del español Carlos Sainz, que este año competirá con Williams tras sustituir a Franco Colapinto, ahora piloto de reserva de Alpine, y tendrá como compañero al tailandés Alex Albon. En Mercedes, el sustituto de Hamilton será el joven italiano Andrea Kimi Antonelli, de solo 18 años, quien formará equipo con el británico George Russell.El estreno de Hamilton en una pista como piloto de Ferrari está previsto para hoy en el circuito de Fiorano, donde tendrá la posibilidad de completar hasta 1.000 kilómetros, máximo permitido por reglamento, con el monoplaza de la temporada 2022. Pero todo dependerá de que lo permita el mal clima de frío y nieve que hay en esa zona italiana.El último de los dieciséis títulos de pilotos de Ferrari fue en 2007 con el finlandés Kimi Raikkonen y el último en el campeonato de constructores fue en 2008. Lewis Hamilton trae aire triunfal a Ferrari y los tifosi que acampan no dan más de la ansiedad. ■
PARA LA HISTORIA

La alemana Laura Mueller será la 
primera mujer en la historia de la 
Fórmula 1 en trabajar como inge
niera de pista: estará con el fran
cés Esteban Ocon en la escudería 
Haas. La ex ingeniera de rendi
miento ayudará al piloto a optimi
zar su monoplaza y a desarrollar 
la estrategia correcta.

Los Cambiaso y los Castagnola 
despidieron con dolor a Laulhé
El mundo del polo sigue conmocionado por la trágica muerte de Rufino Laulhé, el joven de 15 años que murió en un accidente automovilístico en la ruta 5, cerca de Tren- que Lauquen. El jugador era el acompañante de su hermano Bel- trán, de 18 años, también polista, quien manejaba y sufrió una fractura en la mano en el choque de su camioneta contra un camión que estaba al costado de la ruta.

La Asociación Argentina de Polo compartió con dolor un sentido mensaje en un posteo de Insta- gram: “Rufino, con tan solo 15 años, 
representaba el futuro del polo ar
gentino. Su talento, simpatía y dedicación ya lo habían llevado a vestir la camiseta de la Selección argentina y a destacarse en torneos de renombre, siendo una promesa que inspiraba a todos a su alrededor”.

Tras la devastadora noticia, varias figuras del deporte se despidieron del joven a través de sus redes sociales.Camilo “Jeta” Castagnola, una de las máximas figuras del polo nacional, también escribió un mensaje de despedida: “Mi bro... Donde sea que estés, te abrazo fuertísimo. Qué injusta es la vida a veces... Me quedo con todos los buenos momentos que pasamos juntos. Sos un Rufino. Murió a los 15 años.

ejemplo como profesional y persona. Te voy a extrañar un montón. Volá alto, mi amigo”.Su hermano, Bartolomé Castagnola, campeón con él en La Natividad, escribió: “Lo que te voy a extrañar, amigo!! Sos el 1”.En la familia Cambiaso, una de las más influyentes en el mundo del polo, también se tomó el tiempo de despedir a Rufino. Poroto Cambiaso, hijo del histórico Adolfo, compartió una foto junto al joven y escribió “QEPD RUFO”. Y su madre, María Vázquez, comentó que es “un día muy triste para toda la comunidad del polo” y les mandó “fuerzas a los familiares y amigos”. ■
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Radio

Protagonistas. Mario Pergolini regresaría a la segunda mañana en Vorterix; Adriana Verón está a cargo del espacio que era de Jorge Lanata en Mitre; Coco Sily vuelve a La Pop

Se mueve el dial: pases y 
novedades en las radiosAunque varias todavía están terminando de definir su programación 2025, aquí los ciclos y las voces que se incorporan a las principales emisoras.
Marina Zucchimzucchi@clarin.com“Dame un micrófono y un equipo de transmisión y te mantengo despierta una ciudad”. Lo decía hace diez años Lalo Mir y no queda tan fuera de tiempo. Es cierto que las alternativas de “chupetes electrónicos” se multiplican para robarnos la atención y fragmentar nuestra concentración, pero para la secta de oyentes, el rito radial no cede ante ninguna amenaza.La población que escucha radio es, todavía, un segmento poderoso, a pesar de que se trata de una audiencia envejecida. Se calcula que, en el AMBA, unas 12 millones de personas sintonizan la radio al menos en algún momento de la semana, según Kantar Ibope Media.En este universo de amplitud modulada (AM) y frecuencia modulada (FM) cambian los protagonistas, salpican algunos sobresaltos tecnológicos, pero nunca mu
ta lo esencial: la fórmula de un micrófono, una voz con convicción y un mensaje. Basta hacer el ejercicio de escuchar archivo sonoro con 

20 o 30 años y notar que podría tratarse del presente. El medio con menos curvas zigzagueantes.Este año comenzó con la noticia del gran pase de un emblema: Fer
nando Bravo, con medio siglo de 
aire a cuestas, le pondrá su voz a 
Mitre (Bravo por Mitre, de lunes a viernes de 16 a 19), tras más de una década en Continental.La novedad se enmarca en el centésimo aniversario de la emisora de la calle Mansilla (que se cumple el 16 de agosto), que ya incluye acciones pintorescas como nuevos jingles lanzados al aire.El gran golpe para Mitre fue la muerte de Jorge Lanata, cuyo programa, Lanata sin filtro, ya era un clásico del dial (arrancó en 2012). Hasta que se conozca el nombre del nuevo conductor de esa franja - Jésica Bossi había tomado su lugar durante su internación, pero se fue de Mitre hace unos días- el lugar está “custodiado” por su locutora, Adriana “La Negra” Verón.“Tengo una montaña rusa de sensaciones. Mientras proceso la despedida, en medio de la tristeza siento orgullo por la confianza que me dieron”, cuenta Verón, con 25 

años en Mitre; acompañó a Lanata desde el primer día de él en la emisora, el 6 de febrero de 2012. “Yo le llamo la transición hasta que haya novedades y agradezco la confianza porque es como cuando te vas de vacaciones y no dejas a cualquiera para que cuide tu casa”.A Verón la acompañan hoy Jazmín Bullorini, Augusto “Tartu” Tar- túfoli, Gabriel Levinas, Bruno Ya- cono, Santiago García, Flavia Pite-
En el AMBA, unas 12 

millones de personas 
escuchan radio.

lia, Juan Caparros, Julio López, Alejandro Schujman (y Mercedes Nin- ci en los móviles).“Siento mucha responsabilidad y a la vez extraño mucho a Jorge”, admite Verón. El último mensaje de WhatsApp que Lanata le mandó fue un chiste que guarda como un tesoro. “Extrañamos ver llegar esa colección de sombreros y chalecos y ese sentido del humor que hacía que hasta la lectura de una publicidad fuera graciosa”.

RivadaviaCon la salida de Marcelo Longobar- di el 18 de diciembre, la gran pregunta era quién sería el reemplazante en la franja matutina. Un mes después, se oficializó: el periodista Ignacio Ortelli conducirá Esta 
mañana, de 6 a 9 (y mantendrá su ciclo dominical Si pasa, pasa).Lo acompañarán Willy Kohan en economía, el doctor Claudio Zin en el área de salud, Daniel Gómez Ri- naldi en espectáculos, Luciana Rodríguez en deportes, Andrés Re- petto en internacionales, Romina Aldana en la locución, Claudio Rico en el humor, Sergio Jalfin en el pronóstico meteorológico y Jota Leo- netti en tránsito.La grilla quedará así: de 9 a 12, Va
mos Rivadavia, con Nelson Castro. De 12 a 15, Cristina sin vueltas, con Cristina Pérez. De 15 a 18, Pan y cir
co, con Jonatan Víale. De 18 a 21, 
Basta Baby, con Baby Etchecopar.
Radio 10Sin aparentes cambios en los próximos meses, apuestan a las mismas figuras, como Gustavo Sylvestre 
(Mañana Sylvestre, de 6 a 10), Jorge Rial (Argenzuela, de 10 a 13) y 

Nancy Pazos (El amor es más fuer
te, de 13 a 15), entre otros. “Seguimos igual en todas las radios del grupo, afianzando y jerarquizando lo que tenemos”, dijeron a Clarín desde la emisora.
ContinentalSin una de sus máximas figuras, Bravo, y con problemas económicos en el frente, tendrá que resolver el tema de esa franja que tantos adeptos tenía. Por el momento, el ciclo Bravo Continental -que tuvo 15 años de aire- es reemplazado por uno llamado El ínterin, de 13 a 17, con la conducción de Jorge Elias. Se esperan anuncios en breve.
NacionalDesde la histórica emisora de Mai- pú 555, comentan: “Luego de los buenos resultados de 2024, en que mejoramos casi un 50% en los niveles de audiencia, ya que llegamos a un promedio de 4.7 puntos en diciembre, desde los 3.3 alcanzados en el mismo mes de 2023, continuarán al aire Diego Ramos, Cholo Gómez Castañón, Adrián Noriega y Mariano del Mazo en los horarios centrales de lunes a viernes”.Por ahora la única novedad de la radio pública es que Pasión Nacio
nal, el informativo de deportes que se emite de lunes a viernes de 13 a 14 en todo el país, comenzará a salir en simultáneo por DeporTV.
La 100Equipo que gana no se toca y con esa premisa El club del Moro, ciclo líder de la FM (30,3 de share en diciembre versus 11,7 de Aspen), repite nombres de su mesa 2024, con Santiago del Moro a la cabeza. Ma- ju Lozano, Costa, Fernando Carlos, Edith Hermida, BB Sanzo, Maree-

mailto:mzucchi@clarin.com
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Cine

Mudanza. Tras 15 años, Fernando Bravo se fue de Continental a Mitre.

Continuidad. Lizy Tagliani mantiene "Arriba bebé", de 6 a 9 en La Pop.
la Tauro, Anita Martínez y Gonzalo Sorbo siguen poniéndole euforia a las 6 AM y el ciclo entra en su novena temporada, con números im- batibles desde entonces en la primera mañana.El resto de la programación sigue así: Guido Kaczka y Claudia Fontán en No está todo dicho (a las 10); Julieta Prandi y Mariano Peluffo en 
Sarasa (a las 14) y Sergio Lapegüe y Mariela Fernández en Atardecer de 
un día agitado (a las 17).
PopA la 101.5 regresa Coco Sily (Código 
Sily) que ocupará la franja de 13 a 16 en lugar de Diego Della Salla (pasará a los sábados de 10 a 13 con Pa
ga Dios). Otra novedad: Luis Pi- ñeyro saldrá de los fines de semana para pasar a conducir de 19 a 21, de lunes a viernes. Siguen en el menú fuerte Lizy Tagliani (Arriba be
bé, de 6 a 9) y Elizabeth Vernaci, de 9 a 13 (La Negra Pop).
VorterixDespués de que Mario Pergolini anunció el final de su programa 
Maldición, va a ser un día hermo
so (bromeó con que lo echó Luqui- tas Rodríguez, el nuevo director ar

tístico), desde la emisora aclaran que Pergolini seguirá dentro de la programación, pero no oficializan franja. Todo hace pensar que regresará a su horario histórico de Cuál 
es?(el de la segunda mañana).Desde el 20 de enero, No se pudo irá de lunes a viernes de 13 a 15. El equipo: Juan Claudio Castro, periodista marplatense creador de la página En una baldosa; Ernesto Provi-
“E1 club del Moro”, Oder 
de la FM, mantiene su 

horario y equipo.

tilo, Alexis Valido, Juan Igal y Emiliano Palito Santamaría.
Rock& PopEsta semana regresan Ari Paluch 
(Arizona, de 6 a 9), Beto Casella (Na
die nos para, de 9 a 13), Martín Cic- cioli (Quién paga la fiesta, de 13 a 16) y Gonzalo Rodríguez (Tardes 
bestiales, de 16 a 19).
Urbana PlayA cuatro años de que la FM 104.3 pasara a manos de la productora Kuarzo Entertainment Argentina 

con el nombre de Urbana Play FM, las voces de Andy Kusnetzoff, María O'Donnell, Matías Martin y Sebastián Wainraich siguen siendo el gancho de esa audiencia cautiva que viene desde Metro (95.1).Se mantienen los ciclos ya clásicos de la radiofonía como Perros de 
la calle (que cumple 23 años), Todo 
pasa (era Basta de todo en Metro) y 
Vuelta y media (ex Metro y medió).

AspenEl fenómeno de “pura música las 24 horas” se está adaptando a las nuevas voces. Con la salida a fines de octubre de Leo Rodríguez, el histórico locutor (además era musica- lizador y coordinador artístico) y de otro vitalicio, Fernando lanne- 11o (Aspen express), quedaron encargados de esos ciclos Mariano González y Federico Benítez.
El Observador 107.9En la emisora que dirige Luis Ma- jul (107.9 FM), cambian de horario Majul y Horacio Cabak: el primero pasará a ocupar la segunda mañana, de 10 a 13, mientras que Cabak tendrá a su cargo la franja de 13 a 16.Yanina Latorre volverá a ocupar la franja de 16 a 18 en Yanina 107.9, acompañada por Gustavo Noriega, Pía Shaw, Martín Fernández Cruz, Julieta Argentina y Guadalupe Ugalde. De 18 a 20 va Marina Cala- bró con Calabró 107.9.

Radio con vosEl empresario Gabriel Hochbaum compró la emisora y hubo algunos cambios: Ernesto Tenembaum extiende media hora su ciclo, que era de 8 a 10 y ahora seguirá hasta las 10.30. En marzo, además, el conductor tendrá otro ciclo nuevo, de 17 a 18 (mantendrá el matutino). Reynaldo Sietecase va entonces de 11.30 a 14; Alejandro Bercovich, ahora de 14 a 17; y Romina Manguel permanece de 18 a 20.Se espera que en marzo las mañanas de los sábados estén al mando de Diego Iglesias (quien, por otro lado, reemplazará en febrero a Sietecase ante su viaje a España). En marzo también llegarán los unitarios de 20 a 22 (un ciclo distinto cada día). El nuevo director de contenido periodístico es Ariel Said.
LN 104.9 + MúsicaPor el lado de la flamante emisora (del multimedio La Nación), el gran cambio de las últimas semanas se dio con la incorporación de Leo Rodríguez, ex Aspen. El desafío será afianzarse en las mediciones. ■
¿Y LALOMIR?

"Este año soy el locutor de Cos- 
quín Radio y estaré en el Festival. 
Continúo con FiloNews y con mu
chos eventos como 'hablador', 
pero sigo sin ganas de tener un 
programa", dice la histórica voz.

Murió el mentor de 
Gérard DepardieuBertrand Blier lo dirigió en filmes como “Preparen los pañuelos”.

Rebelde. Blier pensaba que el cine moderno debía ser "irritante".
El director de cine francés Bertrand Blier, ganador de un Oscar en 1979 por su película Preparen 
los pañuelos, murió ayer a los 85 años, según indicaron fuentes de su entorno a la prensa francesa.Blier se hizo conocido por títulos como Las cosas por su nom
bre (1974), Buffet froid (1979) o 
Traje de etiqueta (1986). Muchas de sus películas fueron consideradas auténticos clásicos del cine francés, y alcanzaron una gran popularidad, especialmente en los años ‘70 y‘80.Considerado un “provocador nato”, Blier es el gran responsable de la fama de Gérard Depardieu. Caracterizado por el humor negro, encontró en Depardieu a su actor fetiche: de hecho, lo dirigió en ocho oportunidades.Cuando en 1974 estrenó Las co
sas por su nombre, sus tres protagonistas fueron Patrick Dewae- re, Depardieu y un encanto angelical: Miou-Miou. Isabelle Huppert hizo allí una de sus primeras apariciones con un papel menor. Dewaere murió joven, pero para Depardieu ese filme le 
significó su verdadera platafor
ma de lanzamiento.En España la película fue tildada de “repugnante”. Era un relato subversivo sobre un par de jóvenes delincuentes que recorren el país en un raid de sexo y crimen, pero todo en clave de comedia. El título original, Les Valseuses, significa “testículos” en la jerga francesa. Insolente y ambigua, mostraba el lado vulgar y las esquirlas del Mayo Francés. Los espectadores se descubrían riendo de cosas que los escandalizaban.En un momento, los dos jóvenes se suben a un tren y ven a una madre joven que está ama

mantando a su bebé recién nacido. Se le acercan y le ofrecen dinero para que los deje tomar un trago. “Perturbadora y degradan
te”, sostuvo la crítica.El director había nacido en Boulogne-Billancourt, a las afueras de París, el 14 de marzo de 1939 y se dio a conocer en 1963 con el documental Hitler, con- 
nais pas. Blier pensaba que el ci
ne moderno debía ser “irritan
te”, a pesar de muchos que creían ver en sus películas ecos surrealistas de Luis Buñuel. Les Valseu
ses se llama como se llama porque uno de los protagonistas recibe un balazo en la entrepierna: y sí, habrá consecuencias en el testículo izquierdo.“Lo que me intriga una y otra vez es cómo las amistades masculinas son relativamente poco problemáticas, pero cuando los hombres se acercan a aquello que desean apasionadamente, entonces comienzan sus problemas”, dijo Blier.En Preparen los pañuelos, también con la dupla Dewaere y Depardieu, ganó el Oscar a mejor película extranjera. Y al año siguiente, 1980, ganó un César, el equivalente francés del Oscar, por Buffet froid, un cruce entre absurdo y realismo, en el que dirigió a su padre, el actor Bernard Blier, y donde también trabajó con Depardieu.La trama social en la obra de Blier es, en esencia, sexual: “El se
xo nos altera, nos ataca por la es
palda, a los idiotas les va mejor 
que a nosotros, y algunos son tan 
retorcidos que sin importar lo 
que intentemos hacer por ellos, 
igual lo arruinan todo", escribió sobre su obra la famosa Pauline Kael en The New Yorker. ■



48 Spot CLARIN - MIÉRCOLES 22 DE ENERO DE 2025

Cultura

Astimegoesby. Pintura acrílica, plástico y marco de Gabade Dios. El carrito. Óleo sobre lienzo de Mariano Tronti. fotos: gentileza

Obras de arte inspiradas en la 
narrativa de Mariana Enriquez
Pinturas, esculturas y hasta fotografías reflejan en una muestra el impacto de su literatura en el arte contemporáneo. Tributo visual, poético y aterrador.
Melisa BoratynEspecial para ClarínSi bien hay autores que logran romper las barreras del mundo literario hasta convertirse en grandes celebridades, lo que sucede con Mariana Enriquez supera esa posibilidad, ya que a través de una literatura que expone lo que elegimos tapar, sacude los sentidos de sus lectores de manera sigilosa y punzante al exponer temas complejos de abordar pero que no se pueden dejar de leer aunque sea debajo de las sábanas.Cuánto más devela mayor es su estatus de superestrella con un “fanbase” excepcional, como explica Vanessa Bell, ideóloga de Como 
para no estar muerta con este día. “Mariana es la reina de la oscuridad y el temor”, sostiene en el texto 

que acompaña la muestra, una descripción que recibió por parte de un fan en redes sociales el día de su cumpleaños.La idea comenzó con una convocatoria abierta para que artistas de todas las disciplinas pudieran enviar obras inspiradas en el universo literario de la escritora. Sin embargo el plan comenzó a mutar cuando después de recibir propuestas de más de mil postulantes, ambas comprendieron que debían dar un segundo paso y presentar una selección en una galería, por lo que se unieron a Mariana Alle- sio y Nicolás Barraza, directores de Mite.
Perfos, canciones y libretosTan potente fue la recepción que también se presentaron performances, canciones y libretos para teatro que no pudieron incorporar 

e incluso trabajos de alumnos de secundaria gracias a un profesor que los impulsó a crear algo alrededor del imaginario de Enriquez.“Es una exposición muy horizontal, por lo que se pueden encontrar obras hechas por adolescentes que
Se presentan trabajos 
de jóvenes creadores y 
de autores de amplia 

trayectoria.

recién empiezan su camino en diálogo con artistas con muchos años de trayectoria que no sólo se presentan al público sino que también están a la venta, algo que nos parece valioso”, destaca Barraza y explica que también incluyeron piezas que forman parte de la colección personal de Enriquez. “Esa muñeca 

la trajo en su cartera el día de nuestro primer encuentro. Tiene muchas obras que la gente le ha ido regalando”.Decir que Enriquez tiene un “fanbase” es quedarse corto. Lo suyo es popularidad con mayúscula y por eso miles de personas se sienten atravesados por los mundos que habitan en su cabeza y sus dedos de los que tanto queda por descubrir, como dijo en su discurso al ganar el Premio Iberoamericano de Letras José Donoso el año pasado.Por esa misma razón el día de la inauguración había más de una cuadra de cola sobre la avenida Córdoba para entrar a Mite, como si se tratara de una procesión, algo que solo se ve con exhibiciones de estilo Blockbuster en grandes museos y que recuerda a la anécdota de la primera muestra de Emilio 

Pettoruti, cuando en 1924 trajo la vanguardia a Buenos Aires, causando un verdadero revuelo, por lo que la gente se desesperaba para ver de qué iba la cosa.El guión curatorial incluye pequeñas esculturas, pinturas, dibujos analógicos y digitales, textiles, libros intervenidos, fotografías y piezas que se salen de su marco. E- llas guían la mirada que se pimpo- nea de una punta a la otra de la sala como si estuvieran viendo la final de un torneo de tenis.Aquí se entrelazan personajes, escenas e imágenes simbólicas que incluso llegan a repetirse como si las obras hubieran sido creadas en universos paralelos, donde personas desconocidas se inspiran en una misma lectura y quedan unidas por un hilo rojo atado por la propia autora. Es el destino infalible a través del arte.La repetición alude a relatos como la venganza de Florencia y Rocío en “La hostería”, la imagen de la calavera que aparece en muchos de los universos de Enriquez y que está presente en cuentos como “Nada de carne sobre nosotras”, cuando el personaje principal se obsesiona por completo con una calavera que encuentra en la calle.También hay retratos de Mariana, de mujeres que se prenden fuego, hay luz y oscuridad, como en “El chico sucio”, cuando finalmente se descubre el escalofriante destino de los niños. “Encendí la luz y la lámpara parpadeó: se va a quemar, pensé, voy a quedar a oscuras”.En Como para no estar muerta 
con este día se hace presente el humor, el romance, el color, la ilustración y el arte naif con muchas capas para desentrañar -complejas, sutiles, aterradoras y poéticos- como sucede con toda la literatura de Mariana Enriquez. ■
FICHA

La muestra Como para no estar 
muerta con este día se puede vi
sitar, hasta el 31 de enero, en la 
galería Mite (Avenida Córdoba 
380).

Horóscopo

ARIESUna nueva estrategia de trabajo será la oportunidad para hacer cambios. Algunos puntos de vista lo harán pensar en profundidad.
TAUROBusca un método que lo organice. Elije con libertad diferentes alternativas laborales sin descuidar los temas burocráticos.
GÉMINISProcure la armonía en las relaciones laborales y modere los impulsos. Una estructura diferente para sus planes económicos.

CÁNCERSea mesurado en las críticas y logrará los cambios necesarios. Busque la colaboración de colegas para tareas que tienen progresión.
LEOBuenos resultados en la actividad laboral. Su capacidad de conquista entra en acción, emociones que generan más confianza.
VIRGOTrata de definir propuestas para dar ritmo al trabajo. Necesita expresar sus deseos y cambiar el horizonte de posibilidades.

LIBRABusca un límite apropiado para crear una comunicación más estable y continua. Reflexiona frente a las opiniones diferentes.
ESCORPIONuevas iniciativas en el escenario laboral concentran su atención. Condiciones propicias para resolver asuntos de negocios.
SAGITARIOContactos genuinos estimulan sus expectativas. Un clima de facilidades le dará el impulso definitivo a planes personales.

CAPRICORNIONuevas ideas suman creatividad al trabajo. Pone de manifiesto necesidades de encuentro y explora el campo para sus actividades.
ACUARIODesarrolle su capacidad de liderazgo y toma la iniciativa. Avance parcial y seguro, se acentúan diferentes facetas creativas.
PISCISCuenta con buenos recursos para el futuro. El talento personal se expresa con mayor creatividad, cumple con sus expectativas.
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Telones y pantallas

Era el último integrante vivo de los míticos The Band

A los 87, falleció el músico Garth Hudson
Con una carta abierta en la red social X

Garfunkel le pidió disculpas a VanucciAyer por la tarde, a los 87 años en su hogar de Woodstock, falleció el tecladista y saxofonista Garth Hudson, famoso por haber sido parte del grupo The Band. El músico era el último sobreviviente del mítico combo canadienese, que comenzara su carrera como The Hawks. Hasta ayer, Hudson sobrevivía a las sucesivas muertes de sus compañeros Richard Manuel, Rick Danko, Levon Helmy Robbie Robertson.Juntos, hicieron una profusa carrera en bares, durante la primera mitad de los ‘60. Desde entonces, acompañaron a Bob Dylan en los álgidos años en que la música del famoso trovador se electrificó, especialmente en las turbulentas giras de los años ‘65- ’66. También acompañaron a Dylan cuando el indómito cantautor sufriera un accidente de moto, y de ahi que grabaran secretamente uno de los discos más pirateados de la historia del rock: TheBasement Tapes, que finalmente sería publicado en 1975 ya como álbum oficial.El álbum debut de The Band, que incluyó un par de composi

ciones del propio Dylan, sería un estamento histórico para el rock. 
M usic From the Big Pink (1968) sentó las bases de una forma cálida, colorida, nostálgica y mágica de enredar todo lo que el rock, el country, el blues y el jazz pudieran ofrecer como síntesis. El segundo álbum, titulado simplemente The Band (1969), los consolidó como favoritos de George Harrison y Eric Clapton. Su show de despedida, en 1976, fue filmado por Martin Scorsese en la clásica The Last Waltz. uno de los mejores documentales jamás registrados.!

Hudson. Adiós a un grande.

Matías Garfunkel volvió a dar que hablar en las redes sociales. Tras las fuertes acusaciones contra Victoria Vanucci, publicó una carta abierta para pedirle disculpas públicas a su ex y madre de sus hijos.El empresario, que tiene dos hijos en común con la mediática, se manifestó en X (antes Twi- tter) y dijo que Vanucci fue la persona que más lo ha cuidado durante los últimos 15 años.“Ha soportado mis enfermedades, ha luchado para proteger a nuestros hijos de las dificultades que esta situación le ha traído”, señaló el empresario.Además, aseguró que la madre de sus hijos tiene un “enorme y noble corazón” y señaló que “se ha dedicado a tapar las grietas” y mantener “la armonía” de la familia.Cabe recordar que a fines de noviembre Garfunkel había publicado una serie de preocupantes mensajes en X en el que disparaba contra Victoria. “Jamás me imaginé escribiendo algo semejante, pero a veces lo tenemos que hacer. No por mi bien, sino 

por el de Indiana y Napoleón. Yo seré bipolar, pero jamás le levante la mano a ninguno de mis hijos. Ella no puede decir lo mismo. Hasta se tuvieron que encerrar en un baño”, escribió en aquel momento. Y sumó: “No se dejen engañar y menos por su único interés que es aparecer en Netflix. Que esto sirva como carta de despedida. Les pido perdón a mis hijos, a mi madre”. En el texto que publicó ayer, pidió disculpas por sus dichos y señaló: “Ella ha sido más que una compañera: ha sido un ejemplo de amor, sacrificio y resiliencia”. ■

1
Extensa carta. Del empresario.

Santi Korovsky-Celeste Cid

Romance y un 
divertido posteo

En las últimas horas, Santiago Korovsky, el creador de Divi
sión Palermo (Netflix), publicó una serie de fotografías junto a Celeste Cid por su cumpleaños número 41, confirmando un romance del cual se venía hablando.El domingo, Celeste celebró su cumpleaños junto a su círculo más íntimo y, en las redes sociales, tanto ella como el comediante compartieron suge- rentes mensajes cariñosos y divertidos en Instagram. En una de esas publicaciones, Santiago subió una foto de ambos, donde solo se ve la sombra de ellos reflejada en el suelo. Y allí compartió una frase que da cuenta de su vínculo amoroso con la actriz: “El segundo robo del siglo”. Ante el divertido comentario, Celeste agregó: “Señor y señora Smith”, en referencia al filme que protagonizaron Brad Pitt y Angelina Jolie cuando iniciaron aquel romance recordado de Hollywood. ■

RABIO Fílffl®
+PAPA

DE DANIEL DÁTOLA

DIRECCIÓN MANUEL GONZÁLEZ GIL

4 0S
con VICTORIA ALMEIDA

EN ENTRADAS, UBICACIÓN PLATEA
Teatro Metropolitan, Av. Corrientes 1343

PEDÍ TU TARJETA EN 365.COM.AR | 0810.333.0365 | (g)

BENEFICIOS VÁLIDOS PARA TODOS LOS SOCIOS 365 Y 365 PLUS. VÁLIDOS PARA PABLO FABREGAS ES MAS (+) PAPÁ QUE SE LLEVARÁ A CABO DESDE EL 26/12/2024 HASTA EL 19/02/25 INCLUSIVE, EN TEATRO METROPOLITAN, AVENIDA 
CORRIENTES 1343, BUENOS AIRES, CABA. BENEFICIO 40% DE DESCUENTO EN TICKETS CON CATEGORÍA PLATEAS. BENEFICIO EXCLUSIVO PARA USO ON LINE. NO ACUMULABLE CON OTRAS PROMOCIONES DEL PROGRAMA 365.PR0M0CIÓN 
DISPONIBLE SOLO PARA USO ON LINE. LA VIGENCIA, CANTIDAD Y USO DE LOS CUPONES PARA APLICAR EL DESCUENTO QUEDA SUJETA A LA PARTICIPACIÓN DE LA MARCA 0 AL BENEFICIO OTORGADO DENTRO DEL PROGRAMA 365. FORMAS 
DE PAGO LAS QUE ACEPTEN LOS COMERCIOS AL PUBLICO GENERAL. HABITUALMENTE, EL DESCUENTO SE APLICARÁ SOBRE LOS PRECIOS VIGENTES AL MOMENTO DE SU UTILIZACIÓN. BENEFICIO SUJETO A DISPONIBILIDAD DE STOCK Y/0 
A LA CAPACIDAD DEL LUGAR, 0 A LO DISPUESTO POR LA LEGISLACIÓN VIGENTE. LA VIGENCIA Y USO DE LOS CUPONES PARA APLICAR EL DESCUENTO QUEDA SUJETA A LA PARTICIPACIÓN DE LA MARCA 0 AL BENEFICIO OTORGADO DENTRO 
DEL PROGRAMA 365. NO SE SUPERPONE CON OTROS BENEFICIOS 0 PROMOCIONES EN LOS QUE INTERVENGA OTRA MARCA 0 PROGRAMA, PODIENDO ESTAR SUJETO A FUTURAS MODIFICACIONES. NO INCLUYE IMPUESTOS 0 RECARGOS 
ADICIONALES. DEBERÁS INFORMAR EL USO DEL BENEFICIO ANTES DE SOLICITAR LA FACTURA 0 SERVICIO. CLARÍN NO TIENE NINGUNA RESPONSABILIDAD CON RELACIÓN A LOS PRODUCTOS QUE SE ADQUIERAN, SIENDO EL COMERCIO EL 
ÚNICO RESPONSABLE POR TALES CUESTIONES. PARA MÁS INFORMACIÓN CONSULTAR EN WWW.365.COM.AR/REGLAMENTO 0 AL 0810.333.0365. ARTE GRÁFICO EDITORIAL ARGENTINO S.A. CUIT 30-50012415-2. PIEDRAS 1743, CP 1140, 
CIUDAD AUTÓNOMA DE BUENOS AIRES.PARA CONOCER LOS TERMINOS Y CONDICIONES DE CADA BENEFICIO EN PARTICULAR, PODRAS ACCEDER DESDE HTTPS://365.CLARIN.C0M/

http://WWW.365.COM.AR/REGLAMENTO
HTTPS://365.CLARIN.C0M/
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Televisión

Carlos de “GH”: “Haré de todo por 
volver, quedé con ganas de más”Era el mayor de los 24 participantes originales, no era fan del programa y fue porque lo anotaron los hijos. Perdió por el voto positivo del público.
Silvina Lamazares slamazares@clarin.comEl jueves pasado, cuando Santiago del Moro ingresó a la casa y les llevó a los participantes un mensaje escrito de sus familiares, a Carlos le llegó una palabra que, ahora, afuera, dice que “capaz se malinterpre- tó. Mis hijos me escribieron ‘GPS' y seguramente muchos creyeron que me quisieron decir que estaba perdido. Pero no, GPS era por algo que yo había dicho en el casting... que iba 'ser GPS en el juego, Gordo, 
Picante y Sin filtro’. Pero, de todo modos, estoy afuera por culpa mía, me tuve que haber involucrado más”. Todavía no pasaron 48 horas desde que Carlos “Cali” Tocco, el participante más grande de esta edición, salió de esa casa y ya está “con muchas ganas de volver. ¿Te soy sincero? Estoy un poco bajón, no me gustó salir”.En lo que va de esta temporada, cada martes al mediodía Clarín entrevista al flamante eliminado y casi siempre se escucha eso de “estoy 
contento/a por el afuera” o “estoy 
feliz”y todo tipo de frases hechas que ponen en duda el espíritu de competencia. Aquí, este hombre

Matador. Un apodo de su juventud, por su parecido con Kempes. En la casa, lo asociaron a Cacho Castaña.
de 64 años deja ver su bronca por haber perdido. Pero ya puso en marcha su GPS -cualquiera de los dos, el de orientación geográfica o el de su chiste del casting- porque “voy a hacer de todo para volver, me quedé con ganas de más”.
-¿Eras fan del programa?

-Para nada. Alguna que otra vez lo he visto, pero nunca fui fan ni estaba tan empapado de las reglas, ni de las estrategias. Mis hijos me impulsaron a que me presentara, me anotaron, fui a los casting y quedé.
-¿Por qué creés que en el mano a 
mano con Juan Pablo, que según 

la redes era el candidato a irse, 
terminaste yéndote vos?-Los errores que uno comete se pagan. Y no digo que yo haya cometido muchos errores, pero sí que me faltó involucrarme más. A mí no me van las peleas porque sí. Para pelearme o discutir fuerte tiene 

que haber una cosa seria. No me va mucho ésa de vender humo y subirme a cualquier peleíta, pero evidentemente este año está gustando eso de exponerse más, de tomar partido por uno o por otro y está comprobado que no sirve jugar solo.
-Pero vos intentaste formar gru
po...-Sí, pero no funcionó. Estábamos armando algo lindo con Papucho (Claudio), Juan Pablo y Sopa (Sofía), pero se desintegró antes de tiempo. Pensá también que los primeros quince días estuve medio perdido, porque como no sabía casi nada del formato me dediqué a ver más que a jugar. Y luego le agarré el gustito y es hermoso. Se ponen muchas cosas emocionales y mentales en juego.En la casa, casi todos tienen apodos que se van generando con el juego. Y a Carlos lo empezaron a llamar “Matador”, porque le decían que les hacía acordar a Cacho Castaña. Y, curiosamente, para muchos de los que hace 30 o 40 compartieron con él una cancha de fútbol, también era el Matador, porque “salvando todas, pero todas las distancias, decían que tenía un juego parecido al de (Mario) Kempes. Pero ojo que nada que ver. Los dos éramos delanteros, los dos zurdos, pero él era un crack”.
-¿Y vos no?-Crack no, pero era bueno. Jugué doce años, estuve en varios clubes de distintas categorías, como Chacarita y Racing, por ejemplo, pero las lesiones me cortaron la carrera. Y luego fui DT y ayudante de campo. El fútbol es una de mis grandes pasiones. Ah, también decían que era parecido a Kempes físicamente, los dos pelitos largo... ■

Ratiiig: los números con la 
entrada de la madre de Luciana
La producción de Gran Hermano (a las 22, por Telefe) ya no sabe bien qué recurso utilizar para que el rea- lity despegue de una vez por todas. Desde que empezó, el lunes 2 de diciembre, esta edición no llega a hacer las marcas de las dos últimas. Y eso que en este mes y medio ha echado mano a todo tipo de recurso. De hecho, adelantó el segmento de Congelados, la sección en la que un familiar entra para sorprender a los participantes mientras ellos están quietos y duros... y no hubo un claro reflejo positivo en la planilla de rating. Y eso que no se trataba de un pariente más, sino de la madre de Luciana, la chica trans quien, teóricamente, nunca le había dicho a su mamá que se sentía mujer.

Y así y todo, con una puesta musical que invitaba a la emoción y un estiramiento de los tiempos para develarle a los jugadores quién estaba detrás de la puerta giratoria, apenas si pudo promediar 123 puntos, bastante menos de lo que seguramente esperaban en el canal.El ingreso de la madre de Luciana no pudo ser visto por todos sus compañeros, porque varios no estaban en ese momento en el living: por lo pronto, Sandra estaba sentada en el inodoro, sin chance de moverse para ser testigo de ese encuentro, porque podía ser sancionada. Fue un momento emotivo, pero tuvo cierto aroma a escena de telenovela estirada. Como si le hubiera faltado verosimilitud e impacto al momento: se suponía que 

era la primera vez que esa señora veía en su “hijo” (de acuerdo al primer relato de Luciana) a una mujer. Luciana se había podido presentar socialmente con su nueva identidad recién frente a las cámaras de GH. Lo cierto es que ese largo abrazo que la madre le dio a la hija hizo lagrimear a varios (no a todos en ese living congelado).Mientras todo eso pasaba en la casa, en el estudio estaba Carlos, entrevistado por Santiago del Moro y los panelistas. El señor intentó explicar las razones por las cuales había quedado eliminado.Fue lo más visto del día. Lo segundo resultó DirecTV Go. espiando la casa, con 9,5 puntos, delante de la segunda parte del reality: recordemos que Telefe divide la me-

Momento emotivo. Luciana recibe la sorpresiva visita de su mamá.
dición para no licuar tanto el rating. Se ubicó entonces en el tercer escalón con 93-El cuarto lugar del Top Five de este lunes 20 de enero fue para Telefe 
noticias, con 7,4 puntos. Y la tabla se cerró con la lata turca Pasión 
prohibida, con 7 puntos. Así, el ran- king principal fue todo de Telefe.Guido Kaczka, con su doblete de El Trece, no pudo meterse en el ranking: Thefíoorfuelomásvisto 

del canal, con 5,3, seguido por Los 8 
escalones, con 5 puntos.En los otros canales, lo más visto fue lo siguiente: Elnueve se impuso Bendita con 2,7 puntos, mientras que en América encabezó LAM con 4,2.En la pantalla estatal lideró Se 
siente Argentina con 0,6. En Net ganó la lata El señor de los cielos con 0,4, y, en Bravo, la lata Destilando amor, con 0,2. ■

mailto:slamazares@clarin.com
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Clasificados <5 Clarín
¡SERVICIOS 37 PEDIDol

<5 Inmuebles
clasificados.clarin.com

INDICE DE RUBROS

DEPTOS A alq.ofI I OTRAS VIVIENDAS 3 OFREC.

ZONA } A

<5 Empleos
clasificados.clarin.com

PERSONAL p-Fca Tapas empanadas 
CABA. gastonferrari08@gmail.com

PIZZERO con experiencia. Pres hoy 
y siguientes en Rivadavia 7399 Cap

POLLERO * Con experiencia Para 
zona VICENTE LOPEZ 1135449139

SERVICIOS 37 PEDIDO

TECNICO heladeras/lavarropas con 
herramientas y movilidad en capi
tal. 15-6153-6678

VERDULERO p/super Av Cabildo 
1130 Caba WAP 116788-8678

BARRIO NORTE

FACULTAD DE MEDICINA

PUERTO MADERO

RECOLETA

nftO \ HABITACIONES EN CASAS KUj / DE FAMILIA Y OTROS

OFRECIDO

RESI sra sta promo Venezuela 1978

RETIRO n/in \ negociosyfondos 
KUZ/ / DE COMERCIO

VENTA

GARAGE Prop 140 cocheras 2 Pitas 
17 x 62 a mts Av. Rivadavia. Oport! 
u$s 1.100.000 TE 11-6354-2666

Countries &
Urbanizaciones

ADMINISTRACION 24 PEDIDO

R24 I EMPLEADOS

PEDIDO

ADMINISTRATIVA '/? Jomada z/Ave- 
llaneda. CV: AXLQCA@GMAIL.COM

CAJERA c/experiencia p/súper 
Unanue 5475 Cap 11.6426-6033

CAJERA y Verdulero c/exp Mosconí 
657 Loma del Mirador 11.59024388

R26 EMPLEADOS, 
> VENDEDORES

YOTROS

PEDIDO

| SERVICIOS 36 PEDIDO |

MOTOCICLISTAS p/Delivery Todas 
las zonas Whatsapp 11-3155-7682

Subí tu currículum a
www.empleos.clarin.com

REPOSITOR /A Cajera 1150205555

REPOSITOR p/super en. V. Urquiza. 
Belivian 2280. WSP 1139073988

DEPARTAMENTOS

RECOLETA 2amb 32 m2 bcón cfte 
baño cocina lumin Austria 2500 
155-401-3353 / 4515-1929

R37)
PEDIDO

OFICIOS Y 
OCUPACIONESVARIAS

AYUDANTE de obra 11-3454-4696

ENCONTRALO TODOS
LOS DOMINGOS EN

Clasificados

EJECUTIVO DE VENTAS Visita y ge
neración de clientes p/marmoleria 
de obra c/experincia Móvil.propia 
CV c/rem a: cvgranitos@gmail.com

VENDEDORA /OR c/Experiencia en 
e/Rubro decoración, muebles, zona 
V Ballester 156968-8989

BACHERO exp Rivadavia 6701 Cap

CARNICERO completo con experien
cia, tumo corrido, excelente sueldo 
a convenir. ENVIAR CV POR WHAT
SAPP 1530167743 FRIGORIFICO 
MARTELLI

CARPINTERO Of y Ayud 1144992363

CHAPISTA Armador y Cambiador de 
piezas. Tel: 11-5951-8416 (Jorge) 
ó 11-3892-8990 (Carolina)

R27 PROMOTORAS Y 
TELEMARKETERS

PEDIDO

COCINERO p/cafe bar c/exper 
comprob hor corrido lun a sab h/45 
años Pres Campana 342 Cap o por 
mail a: manza.nitas@hotmail.com

REPOSITORES (2) con experiencia 
p/Super en Palermo Charcas 3778

SEÑORITA Buena presencia 21 a 
35años Zona Norte 15-2689-1726

SEÑORITA p/DTO PRIV z/Microctro 
21 a 30añs Bna pres 1528479971

VIOLADORES Masculinos, de 24 a 
55 años, incorporación inmediata, 
pago por banco. Zonas de trabajo: 
Tortuguitas, Escobar, Don Torcuata, 
Pilar con o sin analítico. CABA con 
analítico excluyente. Presentarse de 
lunes a viernes 9.30hs excepto fe
riados. Ecuador 380 Balvanera o 
Rep. de Israel 3748 Villa Lynch. 
WSP 11-2374-9155. Enviar CV 
cvsvigilancia@gmail.com

ZAPATERO Armador/Maquina solo 
por Whatsapp . Cel: 113060-1041

Subí tu currículum a
www.empleos.clarin.com

Servicios
clasificados.clarin.com

¡DECORACION 41 OFREC. | ¡DECORACION

D/|1 \ CONSTRUCCIÓN 
■ %*+I ¡ Y MANTENIMIENTO

41 OFREC.]

*5 Autos
clasificados.clarin.com

AUTOMOTORES 15 VENTA I

R15
AUTOMOVILES 
NACIONALES 
EIMPORTADOS

VENTA

Pilar
Concesionario Oficial

I AUTOMOTORES 15 VENTA

HONDA

Seguí buscando tu auto en

clasificados.clarin.com

Servicio 
Técnico 

con turnos
® 11 26532903 

El (0230) 4668866
WWW.hondapilar.com.ar

PROMOTORA 15-2824-5375

Subí tu currículum a

www.empleos.clarin.com

R30
PEDIDO

ELECTRÓNICOS, 
MECÁNICOS Y OTROS

TECNICO mecánico recibido con ex
periencia en el uso de herramien
tas, incorpora fábrica de envases 
plásticos. Enviar Curriculum Vitae al 
correo marianom@marplast.com.ar

R34 PERSONAL AUXILIAR 
DE CASAS Y OTROS

PEDIDO

ASISTENTE geriatrica p/residencia 
30-40 exp y ref. Sueldo sanidad. 
Billinghurst 2180,Palermo.i- 
gri ll@yahoo.com.ar

COCINERA p/ger¡at.exp y refer. 
Sueldo sanidad.Billinghurst 2180 
Palermo. igri ll@yahoo.com.ar

— \ CHOFERES, PERSONALR3O DE TRANSPORTE, AUTOS
/ Y ABASTECIMIENTO

PEDIDO

CHOFER 000 Taxi a cargo c/radio 
Corsa Prisma Spin 11,6403-3783

CHOFER para Cabify o Uber y Didi 
1124930222 registro cat D

COCINERO y AYUDANTE p/Panade- 
ría p/zona Laferrere 15-5185-3285

COSTURERA /O Textil c/Experiencia
Zona San Martín 114916-0080
rrhh@ryaindumentaria.com.ar

CUSTODIO Se solicita personal con 
experiencia para custodia mercade
ría en tránsito. Requisitos experien
cia, clu, registro de conducir , resi
dir en caba .Excluyente. Disponibili
dad full time. Enviar cv a.j.frepre- 
sentantecomercial@gmail.com

EMPLEADO p/Despacho de Pizzeria 
s/neces prefer CABA 114075-5659

FIAMBRERA 11-6899-9065 V.Urq

GOMEROS con experiencia. Zona 
Morón. 15-3808-1985

JOVEN entre 22 y 30 años para rea
lizar contenidos de actualidad y co
berturas periodísticas, en zona mi- 
crocentro. Relación de dependen
cia, CV a : cvmultivision@gmail.com

MOZO / CAMARERO/A c/exper y 
refer comprob horar corrido h/17hs 
Lun a Sab. Pres Campana 342 Cap 
ó manza.nitas@hotmail.com

MOZO y Bachero Cuenca 3202 cap

OPERARIO De Deposito con Expe
riencia Z/S.Martín 114916-0080 
rrhh@ryaindumentaria.com.ar

OPERARIO De Logística con Expe
riencia Z/S.Martin 114916-0080 
rrhh@ryaindumentaria.com

PEON coc hcantero@hotmail.com

DECORACION

HUMEDAD 
CIMIENTOS SA 

-cimientos.com.ar
Desde 1970 SÓLO en 

Humedad de Cimientos 
GARANTIA 10 AÑOS

12 

4653-7275 
£)(11)2245-4000

LEGALES 44 OFREC. I

D/Ifi \ PROFESIONALES Y 
■VH^T y EMPLEADOS VARIOS

LEGALES

ABOGADO jubilación 1550152499

SALUD 47 OFREC.

R47 SALUD Y BELLEZA

SALUD

MASAJISTA Relajantes Villa Crespo 
*** 10 a 20hs 4854-9280 ***

Cómo publicar en Clarín Clasificados
RECEPTORÍAS CALLCENTER (interior) RECEPTORÍA VIRTUAL

Para publicar acércate a cualquier receptoría de nuestra red.
Consulté el listado en el interior del suplemento o en nuestro sitio.

Medios de pago: Efectivo o Tarjeta de crédito

www.clasificados.clarin.com/receptorias

Lunes a viernes de 10 a 17 hs.
Comunícate para publicar desde el 
interior del país.
Medios de pago:
Tarjeta de crédito o transferencia 
bancaria

0810.222.8476

Registratey publica tu aviso lineal las 24 hs. en todos los rubros 
(excepto Legales)

Medios de pago: Sólo Tarjeta de crédito

www.receptoriaonline.clarin.com
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Fúnebres

♦ Recordatorios

BELSITO, Fernando Esteban 
(Q.E.P.D.) (22/01/1990) Hijo 
querido Hoy como hace 35 años 
seguís en el recuerdo de todos, 
jorque nadie te olvida. Te ama
ños mucho. Mamá, Papá, Gus- 
:avo y Marcelo

CUIDADO PERS. 47 OFREC.

CUIDADO DE PERSONAS

MESOTERAPIA Depilac 1141922017

SEÑORA Eda 32añ 11-6115-8466

— \ ASTROLOGÍAYTAROT,R55 TERAPIAS
/ ALTERNATIVAS

<5 Legales
ASTRO LOGIA Y TAROT

RESULTADOS EN HS. 1138789723

VIDENTE Natural Retornos Inmedia
tos No Falla Jamas 1164684740

ESPIRITISTA

¡CONVOCATORIAS 75 OFREC. ¡CONVOCATORIAS 75 OFREC. ¡AVISOS AL COM. 75 OFREC. | EDICTOS 76 OFREC.I ¡EDICTOS 76 OFREC.

[PORT ABELARDO]
Poderosos Trabajos de Vudu 
Atraigo en 72hs a la persona 
Amada o Deseada Rápido y 
Seguro. Domino el Alma y 

Voluntad. Por Más Alejado que 
esté, Volverá Rendido/a a tus 
Peticiones!! Florecimientos 

Impotencia Sexual Corto 
Daños Saltaciones. Discreción

[©011-6450-2473

CONTACTOS

nm \ mensajes,saludos, R5o) AGRADECIMIENTOS, 
/ SOCIALES

AGRADECIMIENTOS

GRACIAS x haberme escuchado, 
San la Muerte Te quiero mucho K.G.

GRACIAS Espíritu Santo por los dos 
favores recibidos. M.A.D.

GRACIAS SANTA RITA M.DJ

R75 CONVOCATORIAS, 
PAGOS DE DIVIDENDOS, 
AVISOS AL COMERCIO

CONVOCATORIAS

CAMINOS DEL RIO URUGUAY S.A. 
DE CONSTRUCCIONES Y CONCESIO
NES VIALES CUIT: 30-63993587-2 
convoca a Asamblea General Ordi
naria para el 07/02/2025 a las 
lOhs, en el domicilio de la calle 
Tronador 4102 CABA (CP. 1430), 
proponiendo los siguientes puntos 
-y formas- del orden del día: 1- De
signación de dos (2) accionistas 
para firmar el Acta y de un secreta
rio de la Asamblea. 2- Explicación 
del llamado a Asamblea General 
Ordinaria fuera de término. 3- Con
sideración de la documentación re
querida por el inc. I9 del art. 234 
de la Ley 19.550 correspondiente 
al ejercicio cerrado el 31 de agosto 
de 2024. 4- Consideración del des
tino de las Utilidades, delegando en 
el Directorio la oportunidad de su 
pago. 5- Aprobación de la Gestión 
deE Directorio y Comisión Fiscaliza- 
dora. 6- Remuneración del Directo
rio y Comisión Fiscalizadora, aún en 
exceso a lo previsto en el artículo 
261 de la Ley 19.550. 7- Designa
ción de los miembros de la Comi
sión Fiscalizadora para el nuevo 
ejercicio. Nota: Copia de los balan
ces y aviso de asistencia en mismo 
domicilio con anticipación de ley. 
Conforme art 238 de la Ley 19.550 
para participar de la Asamblea los 
accionistas deberán comunicar su 
asistencia cualquier día hábil de 9 
a 18 hs, con no menos de 3 días 
de anticipación a la fecha fijada 
para la Asamblea, en el domicilio 
fijada para la misma. Designado 
según instrumento privado ACTA DE 
ASAMBLEA ORDINARIA de fecha 
19/03/2024 JUAN JOSE AGUIRRE 
SARAV1A Presidente.co

CONVOCATORIA A ASAMBLEA EX
TRAORDINARIA. En cumplimiento a 
lo dispuesto en el articulo 31 del 
Estatuto Social, el Consejo de Ad
ministración de la "COOPERATIVA 
DE CREDITO Y VIVIENDA LANUS LI
MITADA" comunica a los señores 
asociados la Asamblea Extraordina
ria a celebrarse el día 
25/01/2025, a las 17 horas en su 
local social, sito en San Martín 483 
8B "G" de Capital Federal, a los 
efectos de considerar el siguiente: 
ORDEN DEL DIA : 1) Elección de 
dos asociados para firmar el acta 
de la Asamblea. 2) Aprobar la con
veniencia económica y financiera 
de tomar un préstamo por parte de 
la Cooperativa y, de aprobarse, fa
cultar al señor Presidente y/o al se
ñor Secretario para que de manera 
conjunta o indistinta firmen los ins
trumentos correspondientes, con 
todas las facultades inherentes. 
Buenos Aires, 10 de Diciembre de 
2024

cada una, totalmente suscriptas por 
los socios de acuerdo al siguiente 
detalle: el Sr. Eduardo Rubén Orteu, 
diez millones de pesos es decir un 
millón de cuotas; y la Sra. Silvia 
Mónica Paz lllobre, diez millones de 
pesos es decir un millón de cuo
tas.- Las cuotas se encuentran to
talmente integradas." Valuación an
terior a la reducción (conforme es
tados contables al 31/08/2024): 
Activo: $147.271.418,77, Pasivo: 
$12.356.464,04 y Patrimonio Ne
to: $134.914.954,73. Valuación 
posterior a la reducción: Activo: 
$70.260.628,77, Pasivo: 
$12.356.464,04, Patrimonio Neto: 
$57.904.164,73 Oposiciones de 
ley en la sede social sita en Av. Del 
Libertador 314, piso 2 "B", C.Á.B.A 
de lunes a viernes de 10 a 18 ho
ras. María del Rosario Arce T9115 
^669 C.P.A.C.F. autorizada según 
instrumento privado Reunión de So
cios del 11/11/2024.

tratos de edición transferidles sus
criptos por los autores. Reclamos 
y/u oposiciones en la calle Cocha- 
bamba 1153 CABA. Horacio Eduar

do Quirós. Presidente designado 
conforme Asamblea y Directorio de 
distribución de cargos de fecha 
19.4.2022.

R77 LICITACIONES

"BOLSAS DE RESIDUOS - ÁREA DE BARRIDO, 
RECOLECCIÓN DE RESIDUOS Y OPERATIVA"

AVISOS AL COMERCIO

SILVERWING S.R.L. C.U.I.T. 
30-54062225-2, sociedad inscrip
ta ante la Inspección General de 
Justicia con fecha 10/03/2011 ba
jo el N91820, Libro 135, Tomo - de 
S.R.L., informa a efectos de otorgar 
derecho de oposición a los acree
dores sociales que por reunión de 
socios del 11/11/2024 se resolvió: 
(i) aumentar el capital social por la 
suma de $96.780.790 aumentan
do el capital social de la suma de 
$230.OOD a la suma de 
$97.010.790 y (ii) reducir el capi
tal social en los términos del Art. 
203 de la Ley 19.550 en la suma 
de $77.010.790, es decir reducir el 
capital social de la suma de 
$97.010.790 a la suma de 
$20.000.000 y reformar el artículo 
cuarto del estatuto social quedando 
redactado de la siguiente manera: 
"CUARTA: El capital social se fija en 
la suma de VEINTE MILLONES DE 
PESOS, dividido en dos millones de 
cuotas de Diez Pesos valor nominal

D7C \ EDICTOSI\/O JUDICIALES

(CUIT 30-71103142-8). Si Música 
S.A. con domicilio en la calle Co- 
chabamba 1153 CABA, notifica a 
los autores del repertorio y a los in
teresados, que Si Música S.A. 
transfiere a Warner Chappell Música 
Argentina S.A. con domicilio en Av. 
Córdoba 1351, piso 29, CABA, su 
fondo editorial ubicado en calle Co- 
chabamba 1153, CABA y los con-

SECRETARIA DE HIGIENE URBANA 
DE LA MUNICIPALIDAD DE SAN FERNANDO

Valor del Pliego: 50.000,00.

Adquisición del Pliego hasta: 07/02/2025 15:00 hs

Fecha de Apertura: 11/02/2025 09:00 hs

CONSTITUCION 1046 2o PISO-SAN FERNANDO

OFICINA MUNICIPAL DE CONTRATACIONES

clasificados.clarm.com

clasificados.clarin.com
ENCONTRÁTU PRÓXIMO Okm
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Claríngrilla N2 20.356 En las columnas marcadas se leerá un pensamiento de Gustavo Flaubert.
í H í~\ defina las palabras siguiendo el sentido que indican 

LUCI C11111CHJ las flechas, escribiendo una letra en cada casillero libre.

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

Definiciones1 ► El continente más extenso y poblado de la Tierra, con cerca de 44 millones de km2; 2►Complejo industrial donde se refina un producto;3>Golpe dado con el chicote; 4kAbuelo del patriarca Noé que, según el Antiguo Testamento, murió a la edad de 969 años y cuyo nombre es sinónimo de longevidad; 5 ►Aumento súbito de la velocidad de un motor; 6►Accidente imprevisto que cambia el estado de las cosas; 7►Amilanar, acobardar, hacer perder el ánimo; 8►Amparado, favorecido, cuidado; 9 ►Sustancias orgánicas llamadas comúnmente grasas; 10►Barcos acondicionados para la pesca del atún; 11 ► Arg. Fastidiar, molestar, escorchar; 12►Apuntamiento puesto en la margen de algún escrito o impreso; 13 ►Bot. Que tiene la propiedad de generar raíces; 14 ► De color o sabor de canela; 15 ► Edificio, terreno o campo próximo a la ciudad; 16►Tira de lienzo o papel pintado que cuelga del telar de un teatro completando la decoración;17► Espacio o distancia que hay de un tiempo a otro, de un lugar a otro o entre dos fenómenos físicos, fisiológicos, etc.; 18 ►Fig. Acomodarse, avenirse a circunstancias, condiciones, etc.; 19►Objeto hueco que da su forma a la materia fundida que en él se vacía.
Las palabras se forman con las siguientes sílabas a-a-a-a-a-a-a-a-ba-ba- bam - bur - ca - can - ce - char - chi - cia - ción - co - co - co - da - dap - de - di - do - do - dos - f¡ - gi - hin - in - la - le - lén - lili - lo - ma - mol - na - nar - ne - ne - ne - no - pe - pe - pi - pro - qui - ra - ra - re - ri - rí - ros - sa - se - sia - su - ta - ta - tar - te - te - ter - tu - tu - va - zo.

ELIMINAR
LO ESCRITO

PIRATA

i HOMICIDA 1
I LIMPIAR 1 

EL TRIGO 
| CON AREL | 1 TENTACION

SIN OLOR 
(FEM)

1

i 1
PREPOSI

CION
DESPUES 

DE

NOMBRE 
DE MUJER

v.. r-A5-.
JOSOS

■>
'-► 1 SOBRINO DE 

ABRAHAM
HIERE.

LASTIMA

>
FILO

SILO

► i

LIMPIAN
•- 1 £’. SAN

PREFIJO 
YO

• i . • :
NOSOTROS

TRIUNFE

■> DIOS S( 
EGIPCIO

TELA
FUERTE

> i

MUY * 1
(- PIAZZO- 

LLA) MUSICO

VINO
NEGACION

>2
T H
i 1

PELDAÑO
-►

Sudoku
N2 7.049

Complete cada tablero (subdividido en nueve cuadrados) de 81 casillas (dispuestas en nueve filas verti
cales y horizontales) llenando los casilleros vacíos con los números del 1 al 9, de modo que no se repita 
ninguna cifra en ninguna fila vertical ni horizontal, ni en cada cuadrado. Las soluciones, mañana.

Básico

4 8

7 2

3 2 6 7

9 5 7

1 8 2

4 3 9

1

5 2 6

4 2 7 9

Avanzado

4 9 6

4

7 5 8

1 6

5

9 5 2 3

8 1

3 7 4 1

6 5 2

Soluciones
Sudoku N9 7.048
Básico

Claríngrilla N9 20.355
La edad en que uno se decide a ser joven 

poco importa. Henri Duvernois. Músico de 
ópera francés.

6 9 8 2 5 7 3 4 1 ▼ ▼
2 1 4 8 3 9 6 7 5 1 L A C R E

2 A G o 1" A R
3 7 b 1 6 4 9 2 8

3 F S p o S A s
8 2 1 4 9 6 7 5 3

4 D F s M F n R O
7 4 6 5 8 3 1 9 2 5 A N T Á R T D A
9 5 3 7 1 2 4 8 6 6 D 1 B U J A N T E
5 8 9 3 7 1 2 6 4 7 E M B R O M A D O
1 6 2 9 4 5 8 3 7 8 N A T 1 V 1 S M O
4 3 7 6 2 8 5 1 9 9 Q U E v E D O S

Avanzado
10 U N D A N T E
11 E S T E P A

8 3 9 2 1 4 6 7 5 12 U M B R O S O

2 6 1 9 5 7 3 8 4 13 N O T C ó N

5 4 7 6 8 3 9 1 2 14 O S T E O L T O

3 1 5 8 2 6 7 4 9 15 5 1 R V 1 E N T E
16 F s T A M P D A

4 2 8 3 / 9 b 6 1
17 n F r Á P O n O S

9 7 6 1 4 5 2 3 8 18 F X p 1 O R A R
1 9 4 7 3 2 8 5 6 19 C A v E R N A
7 8 2 5 6 1 4 9 3 20 1 G N 1 T O
6 5 3 4 9 8 1 2 7 21 D E L T A

Solución Autodef ¡nido
Horizontales. Corsario, Elena, tras, Lot, afilado, granero, nos, Ra, ego-, ¡das, Ástor, eno-, Nina, escalón. Verticales. Borrar, gane, afanosos, asesino, Al, lesiona, arelar, dril, inodora, no, boato, asean.

Precio de los opcionales
Los juegos del hambre $ 13.999,90- Autos de Colección 2 $ 9.999,90 - Revista Ñ $ 10.000,00 - Arquitectura $ 2.800,00 - ELLE $ 
7.000,00 - Preescolar Genios $4.000,00- Arq uitectura con DNI $ 3.300,00- One Shot Especial Fiestas $19.999,90- Relanzamiento 
Cocina en Casa N" 1 $ 19.999,90 - Magalí Tajes $ 9.999,00 - Genios $ 2.700,00 - Jardín de Genios $ 3.000,00 - Re lanzamiento La Casa 
de Peppa Pig Caja $ 19.999,90 - Relanzamiento La Casa de Peppa Pig Pack 3x2$ 19.999,90 - Relanzamiento Colección Figurines de 
Oro La Granja de Zenón Caja Contenedora $ 11.999,90 - Relanzamiento Colección Figurines de Oro La Granja de Zenón $4.999,90 - 
La casa de muñecas de Gabby $ 9.999,90- La casa de muñecas de Gabby Casa Contenedora $ 19.999,90 - Cocina Total N’ 2 $ 
24.999,90-CocinaTotal Ed. Esp. N"7$29.999,90-Especial Kawaii Opcional Genios$5.000,00-

Edición del día
Edición de 56 páginas para Capital Federal, Gran Buenos Aires, 
Campana,  Capilla del Señor, Empalme Lobos, La Plata, Lobos, Luján y 
Zarate. Edición de 56 páginas para el resto de la Argentina. El precio 
de tapa es sin recargo de envío para Capital Federal, Gran Buenos Aires 
y La Plata. Para el resto del país el precio de tapa es con recargo. 
DIRECCIONES: Arte Gráfico Editorial Argentino S. A. Registro de la pro
piedad intelectual n°4296905. Dirección, Redaccióny Administración:

Piedras1743(1140), Capital. Fax:4309-7200. Impresión y Circulación: Ze- 
pita3220(1285), Capital. TeL 4309-7800. Fax4309-7810. Publicidad: Ta- 
cuari 1846 0139), Capital. TeL 4348-7777. Fax Publicidad:4348- 
7704/7730. Fax Clasificados:4348-7707.

CLARÍN ES PROPIEDAD DE ARTE GRÁFICO EDITORIAL ARGENTI
NO S.A. EDITOR RESPONSABLE: RICARDO KIRSCHBAUM.
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Disculpas de Maitena
La historietista Maitena se disculpa en esta sección por la tira “Actualizada”, publicada el lunes 20, y lo hace a través de su historieta en esta sección, y en la contratapa del diario.El contenido despertó las críticas de 
Gabriela Cinat, médica oncóloga, investiga- dora clínica del Sanatorio Finochietto, ex jefa de Oncología de la Unidad Funcional de Melanoma y Sarcoma del Instituto de Oncología Ángel Roffo, UBA. La oncóloga destaca que “primero experimenté asombro, y rápidamente el asombro se transformó en indignación. El melanoma es uno de los tumores más peligrosos y 
agresivos. Suele afectar a individuos en edades más tempranas que la mayoría del resto de los tumores malignos con los consecuentes perjuicios individuales y sociales. Si bien los tratamientos en etapas avanzadas han mejorado mucho, todavía se cobra muchas vidas cada año, inclusive en etapas tempranas y habiendo recibido el tratamiento adecuado. El melanoma no es 
un chiste”.Y agrega que “cuesta mucho concienti- zar sobre los peligros de la exposición solar inadecuada: tratemos de utilizar los medios de comunicación para eso”.En esa línea también se descargó 
Virginia González, jefa de Dermatología Oncológica del Hospital Alemán: “Como dermatóloga no puedo más que estar entre horrorizada y decepcionada por la viñeta sobre precios de protectores solares y melanoma de la historieta de Maitena”. Concientiza que “el melanoma 
es el cáncer más agresivo del ser humano y si la persona tiene la suerte de ‘curarse’ porque fue detectado a tiempo, será con una cirugía, probablemente desfigurante. Si no tiene suerte, o tendrá que realizar un tratamiento costosísimo y con efectos secundarios nada banales (si logra tener acceso al mismo) y con suerte vivirá unos años más, o morirá por ese melanoma”.También informa que “más personas 
mueren de melanoma por el sol que de 
cáncer de pulmón por fumar. Imagínense lo frecuente y grave que es el melanoma. Y la principal causa del mismo es la exposición exagerada al sol. Prevenirlo depende

de tomar medidas de cuidado del sol, que incluyan evitar ‘camas’ solares, evitar el sol directo entre las 10 y 16 hs, uso de ropa, sombrero y anteojos de sol, buscar la sombra y, además, usar protector solar. Cuidarse del sol no solo evita manchas y envejecimiento, sino que salva vidas. No es para un chiste decir que es más barato tratarse el melanoma que comprar protector solar.”La doctora Andrea Santos Muñoz, miembro titular de la Sociedad Argentina de Dermatología, expresa su descontento por la publicación de Maitena.“En la misma se refiere que ‘tratar un melanoma es más barato que comprar protector solar’. Este concepto banaliza la enfermedad oncológica y sobre todo al melanoma como algo sencillo de curar. El melanoma es uno de los tumores malignos de piel que presenta una alta tasa de mortalidad si no se detecta a tiempo ya 

que tiene la capacidad de diseminarse a 
otros órganos y llevar al individuo que 
lo padece a la muerte. El sol es uno de los principales factores involucrados en el desarrollo del mismo y por lo tanto la protección adecuada es imprescindible. Dentro del cuidado es necesario evitar la exposición solar prolongada e innecesaria e implementar medidas de protección cuando queremos disfrutar de la vida al aire libre. La posibilidad de disponer de fotoprotectores 
tópicos con un EPS mayor de 30 es primordial junto con la vestimenta adecuada como sombreros, gorras y remeras, y es aconsejable no exponerse entre las 10 a 16 hs. (cuando la sombra es larga). Hablar del melanoma o de cualquier otro tipo de cáncer minimizando un problema que afecta a millones de personas en el mundo con un costo muy alto tanto físico, como emocional y económico nos parece sumamente desacertado. Publi

car que ‘el tratamiento es más barato que comprar un protector solar’ deja en claro el desconocimiento del tema, a través de un humor agresivo refiriéndose a una enfermedad tan cruel como es el cáncer”, remata Muñoz.Y la oncóloga Silvia Foglia dice que “ve con indignación y tristeza la humorada de la señora Maitena sobre el melanoma. Para su conocimiento se trata de uno de los tumores 
con más alta mortalidad y creo que este cáncer o cualquier otro, no debe ser tomado co
mo motivo de chiste. Es una enfermedad que destruye física y moralmente a pacientes y familias. Prefiero creer que esta caricatura obedece a la ignorancia de su autora y no a la falta de empatia con nuestros pacientes. Como médica oncóloga de 44 años de profesión, siento vergüenza ajena y dolor por lo que habrá producido su lectura en pacientes oncológicos”.
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ACTUALIZADAS Por Maitena

N
i de Italia, ni de París, ni de Nueva York. Aunque ha vivido y viajado por diferentes países, siempre que le preguntan cuáles son los helados más ricos del mundo, él siempre responde: LO DE ELIAS, en Arribeños. Queda a unos 295 km de Capital. En un pueblo típico de la Provincia: con una equilátera plaza central, de una sola cuadra larga por lado y alrededor de la cual los lugareños pasean de a pie, en autos o en bicicletas. Aunque los negocios de alrededor ya no son los mismos, la heladería sigue estando. Ya no están la Propaladora de Burgos ni el Videoclub de Panci. Ni la Cafetería Ser ni el Supermercado Bota; ni el Cine de la Sociedad Italiana ni el pub de Airón Mu- sic. Tampoco están las librerías de Boasso y Laguna. Una tienda de celulares reemplazó a la relojería de Armani y una regalería ocupa el lugar del viejo Banco Junín. A pesar de los cambios, la heladería sigue estando. Como si la magia del frío que conserva los helados hubiera trepado por los cimientos del edifi-

Pasiones ArgentinasLa heladería del pueblo
Juan MendozaEscritor

ció y congelado a la heladería misma. Con sus mobiliarios y sus vitrinas; y sus ventiladores de techo lentos y a las carameleras de vidrios inclinados también. Ya no están tampoco Elias ni su mujer Andrea. Ahora su hijo Jorge atiende en el lugar.Elias tenía bigotes. Y una especie de pelo amarillo que no era tan inusual entre los hombres de antes. Algunos niños decían que tenía el pelo color limón. Andrea solía hacerle muchas preguntas a sus clientes. Jorge, en 

cambio, casi no dice nada. Sus padres atendieron el negocio durante décadas. Él, que se había criado en el mostrador, por mero transcurso del tiempo los reemplazó.La casa fue construida en 1907. En sus orígenes, allí funcionó el Bar Los Bravo. Más tarde, Los Bertinatto continuaron con el bar añadiendo el servicio de helados. En 1958, Elias se estableció. Compró la casa y la llave del negocio. Y lo más importante: el cuaderno con las recetas del helado artesanal que 

le dieron su fama histórica. Al principio se hacían los gustos clásicos: chocolate, crema, frutilla, limón. Algunos años después, nació el dulce de leche, uno de los gustos de la casa. Si una niña de ciudad va y pide Crema Oreo o Chocolate Marroc, también los tendrá. Pero hace unas semanas, Jorge tuvo una arritmia. Por esa razón, permaneció algunos días en el hospital. El hecho de que la heladería estuviera cerrada, sembró de dudas a los visitantes de Navidad. Maika, por ejemplo, vive en Punta del Este. Tiene diez años y, cuando le preguntan cuál es el helado más rico del mundo, ella también responde: Lo de Elias. Por eso, cuando en su visita anual con sus padres esta vez vio la heladería cerrada, se sobresaltó. Fueron con la Tía Silvia y golpearon la puerta de atrás. Jorge, que todavía no había reabierto, los atendió. Pidieron 1 kilo de menta granizada.En los pueblos chicos, a veces no hay Concejos Deliberantes que entreguen placas a Bares Notables y cosas así. Pero Maika, con ese ritual secreto, lo homenajeó.
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